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работе конференции приняли
участие более 300 делегатов из
различных образовательных уч-

реждений столицы,   председатели ок-
ружных организаций профсоюза, пер-
вый заместитель руководителя Депар-
тамента образования Михаил Тихо-
нов, заместитель председателя ЦС
Общероссийского профсоюза  образо-
вания Вадим Дудин, заместитель
председателя МФП Юрий Павлов,  на-
родный учитель РФ директор гимна-

И тоги подведены,
планы намечены

зии №1518  Марина Фирсова,  начальники
окружных управлений образования Татья-
на Баринова, Ольга Сусакова, Виктор Фер-
тман,  Михаил Случ, а также  депутат Гос-
думы РФ Сергей Кузин, депутаты Москов-
ской городской Думы Антон Молев, Ольга
Ярославская, Надежда Перфилова,   Ири-
на Ильичева, председатель Московского
городского экспертно-консультативного
совета родительской общественности
Людмила Мясникова, ректор Института
русского языка имени А.С.Пушкина Марга-
рита Русецкая.

Московская конференция стала фору-
мом с зарубежным участием. Зал стоя при-
ветствовал председателя Донецкого  проф-
союза работников образования и науки Асю
Горшкову,  которая преодолела  за 32 часа

в автобусе расстояние до Москвы, подвер-
гая свою жизнь немалому риску. Среди гос-
тей-друзей были  председатель Минского
городского комитета Белорусского профсо-
юза работников образования и науки Лари-
са Волкова, председатель Синдиката учите-
лей Республики Болгария Янка Такева. Ви-
деообращения к делегатам конференции
прислали ректор МГУ имени М.В.Ломоносо-
ва лауреат Московской профсоюзной пре-
мии «Общественное признание» Виктор Са-
довничий, руководители  европейских
профсоюзов образования.

Выступая перед делегатами конферен-
ции, председатель МГО Марина Иванова
подвела итоги сделанного за пять лет и рас-
сказала об основных векторах дальнейшего
развития Московской городской организа-

ции профсоюза, среди которых главный -
усиление позиций первичных профсоюзных
организаций. Михаил Тихонов, первый за-
меститель руководителя Департамента об-
разования, отметил, что у Департамента
образования и профсоюза общая цель, к
которой они идут разными путями, но имен-
но это и становится гарантией равновесия,
позволяющего столичной системе образо-
вания достигать высоких результатов.

Итогом VII отчетно-выборной конферен-
ции МГО профсоюза стало избрание Мари-
ны Ивановой на должность председателя
городского комитета, а также утверждение
нового состава комитета МГО и нового со-
става ревизионной комиссии. На должности
заместителей председателя МГО избраны
Сергей Горбун и Константин Гужевкин.
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На съезде были пред-
ставлены, обсуждены и
приняты резолюции, темы
которых сформулированы
делегатами как вызовы
времени, стоящие перед
профсоюзами. Это:

«Достойная заработ-
ная плата - основа благосо-
стояния России!»

«Эффективное соци-
альное партнерство - ключ
к социальной справедливо-
сти».

«Создание достойных
рабочих мест - основное ус-
ловие устойчивого эконо-
мического роста».

«Работникам Россий-
ского Севера - государ-
ственные гарантии!»

«Гендерный фактор в
политике социального го-
сударства».

«О социальной защи-
те членов профсоюзов».

«Об отношении к ре-
формированию пенсион-
ной системы».

«Управление профес-
сиональными рисками - ос-
новной подход к повыше-
нию безопасности труда и
сохранению здоровья ра-
ботников».

«Укрепление органи-
зационного единства, реа-
лизация кадровой полити-
ки ФНПР - важные факто-
ры современного развития
профсоюзов!»

Российские профсоюзы в целом - не
только в этой области, а в социальной
сфере вообще - наделены законом
очень широкими полномочиями по за-
щите человека труда. Недаром девиз и
съезда ФНПР: «Достойный труд - осно-
ва благосостояния человека и развития
страны». Повышение эффективности
социального партнерства - это чрезвы-
чайно важная вещь, это направление,
безусловно, одно из важнейших. Веду-
щей площадкой совместной работы го-
сударства, объединений работодателей
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- 2015-й - это и год 110-летия дея-
тельности профсоюзов в России, и год
25-летия образования Федерации неза-
висимых профсоюзов России.

Время показало стратегическую
правоту профсоюзов и правильность
задач, поставленных VII съездом
ФНПР. Одни задачи решены полностью
или частично, другие утратили актуаль-
ность или нуждаются в корректировке в
связи с изменившимися условиями.
Сегодня мы снова должны сверить
наши часы, оценить достижения, уточ-
нить направления работы. От того, ка-
кие решения будут приняты, в огромной
степени зависит, в каком направлении
пойдет дальнейшее развитие не только
российских профсоюзов, но и мирового
профсоюзного движения, значительной
частью которого мы стали.

До начала мирового кризиса (2009-
2010) профсоюзы предупреждали о
кризисе системы трудовых отношений,
который стал тормозом глобального
развития и источником проблем. Кор-
невая причина кризиса системы трудо-
вых отношений - дефицит достойного
труда. Не случайно Международная
организация труда - глобальный орган
социального партнерства - взяла курс
на достойный труд как основу устойчи-
вого развития. Формируют каркас дос-
тойного труда для достижения устой-
чивого экономического роста достой-
ная заработная плата, занятость, фун-
даментальные права в сфере труда,
социальная защита и эффективный
социальный диалог. За последние 15
лет, особенно если сравнить с 90-ми
годами прошлого века, произошел су-

щественный рост реальной заработной
платы. Но Россия в отличие от Советс-
кого Союза не имеет прежних обще-
ственных фондов, которые дополняли
доходы работника, например, и в сво-
боде передвижения (при низких ценах
на билеты на транспорт), и в возможно-
сти лечения и восстановления здоро-
вья (бесплатная медицина и льготные
путевки).

Считаю, что в ситуации, когда внеш-
неполитический кризис накладывается
на экономические проблемы внутри
страны, российские профсоюзы должны
прямо и недвусмысленно подтвердить
свою национальную идентичность. Да,
ФНПР - это часть мирового профсоюз-
ного движения. ФНПР будет и далее
оказывать солидарную поддержку акци-
ям и инициативам Международной кон-
федерации профсоюзов, Всеобщей кон-
федерации профсоюзов, братским на-
циональным профцентрам. Ход мирово-
го исторического развития показывает -
коренные задачи профсоюзов остаются
неизменными, а значит, мы всегда бу-
дем поддерживать наших братьев за
рубежом, бороться за возможность для
трудящихся всех стран и континентов
жить и работать в мире, стабильности и
уверенности в завтрашнем дне без войн
и санкций. Мы  интернационалисты!

При этом мы профсоюзы, обладаю-
щие национальной спецификой, не от-
деляющие себя от России, от нужд и ча-
яний российских граждан. В этом смыс-
ле мы,  российские профсоюзы, навер-
ное, более патриотичны, нежели многие
сильные мира сего, которые готовы в
любой момент паковать чемоданы с
прибылью и, как они говорят, «валить из
этой страны».

Наша профсоюзная позиция не бе-
зоглядная оппозиция или столь же бе-

зоговорочный «одобрямс» подчас не-
продуманных действий. Мы выступаем
за профсоюзное ответственное учас-
тие в выработке и реализации государ-
ственных решений и  уже сегодня уча-
ствуем в выработке этих решений  не
только на уровне Российской трехсто-
ронней комиссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений, но и в
каждом регионе России в системе со-
циального партнерства, где трехсто-
ронняя комиссия и место для дискус-
сии, и место для принятия сбалансиро-
ванных решений.

В периоды рецессии государство
должно проводить активную политику
стимулирования спроса, в том числе за
счет увеличения бюджетных расходов,
как это было сделано в период кризиса
2008-2009 годов. Повышение покупа-
тельной способности граждан, с одной
стороны, обеспечит рост внутреннего
спроса на товары и услуги, а с другой -
простимулирует население к сбереже-
ниям, которые обеспечат возможность
кредитования бизнеса.

Переориентация экономики на внут-
ренний спрос, ее реструктуризация не
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Э ф ф ективное социальное
партнерство - клю ч

к социальной справедливости
С 7 по 9 ф евраля 2015 года  в Сочи  в Главном  ме-

диацентре  Олимпий ского парка прох одил IX  съ езд
Ф едерации независимы х  проф сою зов Р оссии, на
которы й  прибы ли  700 делегатов, представляю щ их
более чем 21 миллион членов проф сою зов. От Мос-
ковской  городской  организации Общ ероссий ского
проф сою за образования  на съ езд бы ли делегиро-
ваны   председатель Марина Иванова, заместители
председателя К онстантин Гужевкин и Сергей  Гор-
бун, а также председатель Совета молоды х  педаго-
гов СЗ А О,  учитель русского язы ка и литературы
ш колы   №2097 Т атьяна Л апш ина. В повестке дня
проф сою зного ф орума бы ли  отчет генерального
совета Ф НПР  о деятельности по вы полнению  реш е-
ний  V II съ езда, стратегии и тактике дальней ш их  дей -
ствий  Ф НПР , ее членских  организаций  по защ ите
трудовы х  прав и социально- э кономических  интере-
сов членов проф сою зов и ряд других  вопросов.

У частие в работе съ езда приняли Президент Р ос-
сий ской  Ф едерации Владимир Путин, руководители
других  ветвей  государственной  власти, депутаты
Госдумы , представители объ единений  работодате-
лей , политических  партий , научной  и творческой  об-
щ ественности, зарубежны х  проф центров, междуна-
родны х  организаций .

«Профсоюзная моло-
дежь - это будущее
ФНПР!»

«Эффективная ин-
формационная работа - ин-
струмент укрепления
профсоюзов».

«Сила международ-
ного профсоюзного движе-
ния - в укреплении влияния
трудящихся!»

Делегаты съезда выска-
зались за развитие инсти-
тута социального диалога,
в основе которого прямой
интерес общества и госу-
дарства. Без участия сто-
рон социального партнер-
ства не может быть сфор-
мирована модель устойчи-
вого экономического раз-
вития, на государственном
уровне должны быть созда-
ны условия, при которых
соблюдение принципов со-
циального партнерства бо-
лее выгодно, чем их игно-
рирование.

Съезд принял поправки
в Устав ФНПР (в частно-
сти, изменено название
Общественной организа-
ции «Федерация независи-
мых профсоюзов России»
на Общероссийский союз
«Федерация независимых
профсоюзов») и избрал
председателем Федера-
ции независимых профсо-
юзов России Михаила
Шмакова.

Е сли будем напряженно трудиться,
ответственно относиться к своему делу,

то у нас все получится

У нас есть все, чтобы победить
спады и кризисы

Президент РФ Владимир ПУТИНПрезидент РФ Владимир ПУТИНПрезидент РФ Владимир ПУТИНПрезидент РФ Владимир ПУТИНПрезидент РФ Владимир ПУТИН
приветствовал делегатов и гостейприветствовал делегатов и гостейприветствовал делегатов и гостейприветствовал делегатов и гостейприветствовал делегатов и гостей
съ езда ФНПРЮсъ езда ФНПРЮсъ езда ФНПРЮсъ езда ФНПРЮсъ езда ФНПРЮ

од назад в Сочи открылись
зимние Олимпийские игры.
Можно об этом вспомнить и

потому, что профсоюзы всегда в нашей
стране уделяли большое внимание раз-
витию спорта, в том числе массового
спорта, но не только: имели и свои
спортивные общества, поддерживали
их, имели огромную сеть спортивных
сооружений. Я очень надеюсь, что эта
практика не будет забываться, а эта
сеть, в том числе и с вашей помощью,
будет поддерживаться и будет служить
людям. Мы многое сделали и в ходе
подготовки к Олимпийским играм, и
для их успешного проведения, как для
участников, так и для наших спортсме-
нов. Они были яркими, запоминающи-
мися и действительно вызвали всплеск
положительных эмоций. Игры были и
самыми равноправными: женщины со-
ставили почти половину всех участни-
ков. Состоялся дебют 12 новых видов
спорта, в том числе тех, которые так по-
пулярны у молодежи. И паралимпийс-
кое движение показало себя с самой
лучшей стороны, в том числе и наши
паралимпийцы.

Хочу еще раз повторить: надеюсь,
что и профсоюзы будут уделять значи-
тельное внимание здоровому образу
жизни, потому что все, что вы делаете,
посвящено людям, все, что вы делаете,

направлено на человека. Материальное
благосостояние, условия труда не могут
восприниматься в отрыве от здорового
образа жизни, от занятий физкульту-
рой, от того, чтобы человек чувствовал
себя здоровым, полноценным.

и профсоюзов стала Российская трех-
сторонняя комиссия по регулированию
социально-трудовых отношений, ее
влияние и авторитет в последние годы
очень возросли. Она стала реальным
действенным механизмом согласова-
ния позиций между государством, ра-
ботодателями и работниками.

Представителей профсоюзов всегда
отличало заинтересованное, неравно-
душное отношение к делу, они активно
работают и в консультативных органах
при президенте и при Правительстве
Российской Федерации, например, в На-
циональном совете по профессиональ-
ным квалификациям вместе с предпри-
нимателями разрабатывают новые про-
фессиональные стандарты. Большая
работа проведена профсоюзами по вне-
дрению современных механизмов оцен-
ки условий труда, постоянно обсуждают-
ся вопросы совершенствования систе-
мы оплаты труда работников, в том чис-
ле и в бюджетной сфере. Государство
будет и дальше поддерживать профсо-
юзы в исполнении главной миссии - за-
щите трудовых прав граждан России.
Государство, профсоюзы и работодате-
ли должны действовать солидарно,
только тогда обязательно выполним все
намеченное. Сегодня в достаточно
сложный период, который переживает
наша страна, наша экономика, деятель-
ность трехсторонних комиссий и первич-
ных профсоюзных организаций особен-
но значима. При этом и позиция профсо-
юзов  должна быть конструктивной, без
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Министр образованияМинистр образованияМинистр образованияМинистр образованияМинистр образования
Москвы Исаак КАЛИН АМосквы Исаак КАЛИН АМосквы Исаак КАЛИН АМосквы Исаак КАЛИН АМосквы Исаак КАЛИН А
принял участие в селекторепринял участие в селекторепринял участие в селекторепринял участие в селекторепринял участие в селекторе
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озможность профсоюза
всегда быть в гуще раз-
говора, который ведет

Департамент образования  на
своих четверговых селекторах,
городской Экспертно-консуль-
тативный совет родительской
общественности   - на родитель-
ском селекторе,  очень важна
для всех нас. Я уверен, что у Де-
партамента образования и  у
горкома профсоюза, так же как
и у директора школы, у профсо-
юзной организации школы, у
председателя профкома  шко-
лы,  есть абсолютно общая
цель, только  смотрим  мы на
нее с разных сторон, ничего
плохого в этом нет. Важно, что
цель у нас общая.

И Департаменту образова-
ния, и директору любой школы,
конечно же,  в первую очередь
важны результаты учеников. Не
только  результаты сдачи ЕГЭ,
прохождения   ОГЭ,  но и лично-
стные результаты,  и те резуль-
таты, что  ценны и для семьи, и
для самого ученика. При этом и
департамент, и, надеюсь, по-
давляющее  большинство ди-
ректоров  школ (не говорю,  все
директора, потому что  ничего,
к сожалению или к счастью, без
исключений не бывает) понима-
ют, что важнейший ресурс дос-
тижения  этих высоких резуль-
татов - это учитель-профессио-
нал, а вообще, точнее, профес-
сиональный педагогический
коллектив.

Я в последнее время, читая
нашу педагогическую литерату-
ру,  все реже и реже встречаю
слово «педколлектив», которое
в 50-60-е годы было настолько
привычным, дежурным, даже
немного затасканным, что, на-
верное, на волне модерниза-
ции, к сожалению для меня, это
замечательное слово ушло. Но
уверен, что и департамент, и
каждый директор  хорошо пони-
мают, что важнейший ресурс
для достижения  нашими учени-
ками хороших результатов - это
профессиональный педколлек-
тив, который создает в школе
мотивирующую учеников мета-
предметную, воспитывающую,
развивающую среду.

Почему я  так упорно говорю
о коллективе, а не об отдель-
ном учителе при всем моем глу-
боком уважении  к учителям? Я
думаю, все мы замечаем, что в
тот высокотехнологичный век,
в котором  мы живем, когда тех-
нологии развиваются бурными
темпами,  любой современный
продукт - это высокотехноло-
гичный продукт,  создается он в
нашем понимании метапред-
метно,  или, как говорят ученые,
конвергентно, когда в создании
современного высокотехноло-
гичного продукта  участвуют уж
точно специалисты не одной

профессии, когда для его со-
здания нужен   коллектив, со-
стоящий из   людей очень раз-
ных профессий.

Мы проводим для директо-
ров школ встречи с руководите-
лями современных высокотех-
нологичных производств, на-
пример, в Москве есть  замеча-
тельный Курчатовский центр.
Когда начинали его работу, там
были почти одни физики, потом
оказалось, что центру нужны
химики, биологи,  математики,
сегодня там уже появились и
философы, потому что сегодня
для создания современного
высокотехнологичного продук-
та  нужно взаимодействие лю-
дей, обладающих разными
компетенциями. Если люди с
такими разными  компетенция-
ми не научились   взаимодей-
ствовать  вместе  результатив-
но, эффективно, то этого труд-
но достигнуть потом.

Почему мне кажется такой
важной возможность взаимо-
действия? Потому что  демонст-
рация эффективного  взаимо-
действия в педколлективе учи-
телей разных профессий,  мо-
жет быть,  даже совершенно
разных подходов  поможет на-
учиться эффективно взаимо-
действовать разным людям, в
том числе нашим ученикам.
Ведь наш пример - наилучший
образец для подражания для
учеников, которые у нас учатся.
Нашим ученикам, для того что-
бы быть успешными  в жизни,
потребуется самое главное ка-
чество - умение эффективно и
результативно взаимодейство-
вать в коллективе, состоящем
из самых разных людей. Без
этого никто сегодня в одиночку
современный высокотехноло-
гичный продукт, конкурентный
на рынке,  создать не может.

К сожалению, опыт взаимо-
действия  разных людей в од-
ном коллективе потерян мето-
дически: у нас в  школах есть
методические объединения
учителей математики, учите-
лей литературы, но, к сожале-
нию,  почти нет методобъеди-
нений  разных учителей, ска-
жем, работающих в седьмом
классе. Сегодня потерян опыт
общего взаимодействия, кото-
рое когда-то, в советские вре-
мена, было на политзанятиях,
на комсомольских и партийных
собраниях. Поэтому я и обра-
щаюсь к профсоюзу с надеж-
дой профессиональной,  ибо
пока единственная организа-
ция в школе, в которой сохра-
нилось взаимодействие людей
разных  специальностей, раз-
ных профессий, разных на-

правлений деятельности, - это, как ни
странно, профсоюзная организация. На
этой  базе может возродиться то, что
называется метапредметный, конвер-
гентный педагогический коллектив. Не
только профсоюзный, но и профессио-
нально-исследовательский, ибо  без та-
кого взаимодействия можно собрать
десять замечательных учителей, кото-
рые не будут общаться и взаимодей-
ствовать, и получить на выходе ребят,
хорошо знающих  предмет, но не умею-
щих взаимодействовать с  людьми, ко-
торые знают другие предметы, ребят,  у
которых будет отсутствовать интерес
друг к другу, уважение к знаниям, от-
личным от их знаний, а без этого инте-
реса и уважения  к знанию, отличному
от моего, ничего в мире добиться невоз-
можно.

Каждый директор, что называется,
должен быть кровно заинтересован  в
хорошем, сплоченном профсоюзном
коллективе своей организации как осно-
ве для формирования  профессиональ-
ного, взаимодействующего во всех сво-
их  элементах педагогического коллек-
тива, передающего ученикам это умение
эффективно и результативно взаимо-
действовать, уважать людей, отличных
от тебя по своим компетенциям и знани-
ям, понимать, что только  люди,  разные
по своим компетенциям, по своим про-
фессиям, собравшись вместе, могут  со-
ставить эффективный и коммуникатив-
ный коллектив.

При этом каждый директор должен
понимать: чтобы иметь такой коллектив,
нужно создавать  все условия, необходи-
мые такому коллективу. Я назову только
два главных  условия, которые должны
быть созданы и без которых все осталь-
ные условия вряд ли  помогут. Первое
условие - нормальная зарплата, соот-
ветствующая вкладу каждого человека
в общее дело. Второе  условие - наличие
инструментов и технологий, обеспечива-
ющих высокую производительность тру-
да и не отнимающую впустую время учи-
теля, чтобы  он все мог делать результа-
тивно и быстро.

Рискну предположить, что для проф-
союза все это тоже важно, но   только с
точностью до  наоборот. Я понимаю, что
для  профсоюза  нужна не только  нор-
мальная зарплата, а и чтобы у людей
были нормальные условия для экономии
времени, чтобы   у людей оставалось
время  на личную жизнь, на развитие. Но
я уверен, что все члены профсоюза пре-
красно понимают, что без результатов
учеников никто в городе не будет долго
заинтересован  в повышении зарплаты,
в том, чтобы создавать условия для ра-
боты педагогов. И  департамент, и проф-
союз делают все для того, что полезно
нашим ученикам, их семьям и городу в
целом, глядя на  это каждый со своей
стороны, но имея при этом общую цель.

 У меня такое впечатление, что Де-
партамент образования, директорский
корпус, горком профсоюза  и профсоюз-
ные организации школ  просто обречены
на равновесное взаимодействие. Всегда
очень опасно нарушение этого равнове-
сия, потому что любое нарушение равно-
весия приводит, как правило, к слому из-
делия, впрочем, так же как и потеря об-
щей цели - разделение на наше и не
наше,   тогда точно будет слом системы.

Мне кажется, в этой жизни всегда
важнее договориться  о принципах, и
тогда  легко договариваться о деталях. А
если договариваться отдельно о каждой
детали, но  при этом не договориться о
принципах взаимодействия, то тогда мы
всю жизнь и будем обсуждать каждую
деталь в отдельности. Если принципы
взаимодействия кажутся нормальными,
принимаемыми, то я думаю, что о дета-
лях  мы договоримся.

Д оговорившись о принципах,
легко договориться и о деталях

всякого популизма, бессмысленно
и вредно вставать на пути у проду-
манных планов модернизации и
повышения эффективности произ-
водств. Нужно руководствоваться
не какими-то амбициями, а здра-
вым смыслом, реальными интере-
сами людей. Ведь ничего не меняя,
трудно обеспечить и новое каче-
ство труда, и более высокие зара-
ботные платы, принципиально
важно, чтобы рост производитель-
ности труда приводил к повыше-
нию доходов граждан, к измене-
нию к лучшему их условий труда, а
тот, кто высвобождается, был за-
щищен социально, смог найти но-
вую работу, повысить свою квали-
фикацию. Эти вопросы нужно, бе-
зусловно, внимательно отслежи-
вать, своевременно реагировать и
на прямые нарушения трудового
законодательства, и на формаль-
ное, бездушное отношение к лю-
дям, с которым очень часто еще
наши граждане сталкиваются. До-
бавлю, что профсоюзам надо про-
являть активность и вносить свои
предложения в антикризисные
планы, которые сейчас формируют
в регионах.

Именно кропотливая совмест-
ная работа государства, бизнеса,
профсоюзов нужна, для того что-
бы одолеть сегодняшние непрос-
тые времена, реально изменить
экономику, сохранить и создать
новые рабочие места, обеспечить
устойчивость предприятий и бла-
гополучие наших людей, а значит,
предотвратить возникновение со-
циальных и трудовых конфлик-
тов. Если мы будем напряженно
трудиться, ответственно отно-
ситься к своему делу, то у нас все
получится.

могут проходить без серьезного
общественного контроля, который
осуществляют профсоюзы, а на
уровне предприятий - первичные
профорганизации. Отдельные
экономисты либерального толка
считают, что сильные институты
представительства работников яв-
ляются «путами на ногах экономи-
ки». Им так считать можно: они те-
оретики и прожектеры. Практики,
которые имеют дело с конкретны-
ми проблемами людей, знают точ-
но: успешными будут только те ре-
шения, которые идут не только от
сугубо финансовых интересов, но
и от людей, их нужд и потребнос-
тей, учитывают их мнение, пози-
тивно отражаются на их семьях и в
которых люди активно участвуют
прежде всего через профсоюзы.
Иметь сбалансированный бюджет,
безусловно, важно, но не в ущерб
сбалансированности человечес-
кой жизни.

Конечно, расширение прав
профсоюзов должно сопровож-
даться повышением эффективно-
сти нашей работы. Но все свои
недостатки мы видим лучше, чем
даже наши заядлые критики. И в
отличие от них мы прилагаем
большие усилия для укрепления
нашей профсоюзной структуры,
повышения ее эффективности.
Символ этого - более 20 милли-
онов человек, которые были, оста-
ются членами профсоюзов и кото-
рые ежегодно вступают в российс-
кие профсоюзы, входящие в
ФНПР. Их доверие бесценно. Это
кредит, который мы должны оп-
равдать и умножить.

Вступая в будущее, нужно трез-
во оценивать уровень угроз и от-
крыто говорить о том, как с ними
бороться. В процессе конструктив-
ного социального диалога можно
найти оптимальные решения всех
проблем экономического роста. У
нас есть все, чтобы победить спа-
ды и кризисы. И мы победим!

не представилась уникаль-
ная возможность принять
участие в работе IX съезда

Федерации независимых профсо-
юзов России. Своими глазами я
увидела работу делегатов съезда
из всех регионов России, познако-
милась с ведущими деятелями
профсоюзов разных отраслей и
территорий.

Президент РФ Владимир Путин
говорил на съезде  об увеличении
социального партнерства, а ФНПР -
сотрудник государства, президент
отметил, что существует необходи-
мость совершенствования трудово-
го законодательства, направление
значимости трудовых договоров,
но он понимает, что недопустимо
снижение уровня социальных га-
рантий трудящихся. Председатель
ФНПР Михаил Шмаков заявил, что
необходимо участие профсоюзов в
выработке государственных реше-
ний, сейчас высок запрос на спра-
ведливость, так как доверие людей
бесценно. Делегаты активно обсуж-
дали вопросы пенсионной рефор-
мы, повышения заработной платы.
Не раз на съезде упоминалась не-
стабильная финансовая обстанов-
ка в стране, так, глава Междуна-
родной конференции профсоюзов
Шаран Барроу упомянула, что по
миру «бродит призрак кризиса».

Делегатов профсоюзов образо-
вания и медицины смутила резо-
люция об отношении к реформиро-
ванию пенсионной системы в воп-
росе отмены накопительной части.
Как сказала  председатель Цент-
рального совета Общероссийского
профсоюза образования Галина
Меркулова, «мы не должны обма-
нывать работников, сначала введе-
нием, а потом исключением нако-
пительной части». Этот вопрос для
меня особенно интересен, так как
мое пенсионное будущее напря-
мую зависит от принятых сейчас
решений на государственном уров-
не. К тому же мы имеем свой него-
сударственный пенсионный фонд
«Образование и наука», куда я уже
давно перевела свою накопитель-
ную часть пенсии.

Хочу выразить огромную благо-
дарность Московскому городскому
комитету профсоюза за предостав-
ленную мне возможность участия в
мероприятии такого высокого
уровня, которое позволило мне пе-
реосмыслить и по-новому взгля-
нуть на свой личностный опыт,
структуру и функционал работы
профсоюзного лидера. А особенно
мне было интересно и познава-
тельно ознакомиться с работой,
проблемами и путями их решений
отраслевых профсоюзов Москвы,
потому что я входила в состав де-
легации от Московской федерации
профсоюзов.

Татьяна ЛАПШИНА,Татьяна ЛАПШИНА,Татьяна ЛАПШИНА,Татьяна ЛАПШИНА,Татьяна ЛАПШИНА,
председатель Совета молодыхпредседатель Совета молодыхпредседатель Совета молодыхпредседатель Совета молодыхпредседатель Совета молодых

педагогов СЗАО, учитель русскогопедагогов СЗАО, учитель русскогопедагогов СЗАО, учитель русскогопедагогов СЗАО, учитель русскогопедагогов СЗАО, учитель русского
языка и литературы  школы  №Цй9щязыка и литературы  школы  №Цй9щязыка и литературы  школы  №Цй9щязыка и литературы  школы  №Цй9щязыка и литературы  школы  №Цй9щ

Я  по-новому взглянула
на работу

профсоюзного лидера
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Как уже писала «У Г-Как уже писала «У Г-Как уже писала «У Г-Как уже писала «У Г-Как уже писала «У Г-
Москва», министрМосква», министрМосква», министрМосква», министрМосква», министр
образования Москвы Исаакобразования Москвы Исаакобразования Москвы Исаакобразования Москвы Исаакобразования Москвы Исаак
Калина в рамках встречи сКалина в рамках встречи сКалина в рамках встречи сКалина в рамках встречи сКалина в рамках встречи с
жителями Северногожителями Северногожителями Северногожителями Северногожителями Северного
округа провел целый деньокруга провел целый деньокруга провел целый деньокруга провел целый деньокруга провел целый день
в САО - с  9 утра до 9в САО - с  9 утра до 9в САО - с  9 утра до 9в САО - с  9 утра до 9в САО - с  9 утра до 9
вечера, ответив навечера, ответив навечера, ответив навечера, ответив навечера, ответив на
множество их самыхмножество их самыхмножество их самыхмножество их самыхмножество их самых
различных вопросов.различных вопросов.различных вопросов.различных вопросов.различных вопросов.

саак Иосифович так
оценил организацию
этой встречи: «Спа-

сибо префектуре Северного
округа за то, что предоста-
вила  Департаменту образо-
вания половину первого эта-
жа своего здания на целый
день. Я благодарен не толь-
ко префектуре, но и жите-
лям САО за то, что они дока-
зали, что такие встречи дол-
жны стать системой.  Я бла-
годарен всем, кто в Север-
ном округе приходил  на
встречу в течение дня, за то,
что они пришли,  помогли
нам разобраться в некото-
рых проблемах - в самом
деле была возможность де-
тально и индивидуально об-
судить  многие проблемы.
По крайней мере все те воп-
росы и предложения, кото-
рые  были адресованы мне,
очень важны, очень полез-
ны. К тому же понятно, что
любой разговор, если он со-
стоит из вопросов,  замеча-
ний,  критики, в конце кон-
цов  заканчивается предло-
жениями по тому, как сде-
лать лучше. За это я и бла-
годарен всем, кто  приходил
на встречу. Мы все предло-
жения приняли, будем их
прорабатывать, я надеюсь,
что значительную часть этих
предложений  нам всем вме-
сте удастся реализовать,
это теперь стало прецеден-
том.  То, что со мной в окру-
ге вели прием еще и специа-
листы департамента и Се-
верного окружного управле-
ния образования, городской
дирекции, помогло серьезно
рассматривать   все пробле-
мы, правда, плохо, что такое
проведение встречи с жите-
лями в округах пока редкий
случай. Поэтому   мы приня-
ли решение, что этот  опыт
используем и в других окру-
гах, на сайте департамента
появится график приема в
каждом округе, понятно, что
такие встречи будут прохо-
дить раз в месяц, а мы - вно-
сить  коррективы в их орга-
низацию. Сегодня уже ясно,
что надо сдвинуть график:
приходить на встречу с 9
утра до вечера не всем
удобно, думаю, что мы сде-
лаем график иным: или с
двух часов  до восьми вече-
ра, или даже с  трех часов до
девяти вечера, чтобы люди
могли и вечером  заехать в
префектуру и обсудить  с
нами свои вопросы.

Опыт Северного округа,
уверен, будет применяться
во всех округах, мы даже
придумали название для
таких встреч - «День Де-
партамента образования в
округе».

Министр образованияМинистр образованияМинистр образованияМинистр образованияМинистр образования
Москвы Исаак КалинаМосквы Исаак КалинаМосквы Исаак КалинаМосквы Исаак КалинаМосквы Исаак Калина
ответил на многочисленныеответил на многочисленныеответил на многочисленныеответил на многочисленныеответил на многочисленные
вопросы жителей Северноговопросы жителей Северноговопросы жителей Северноговопросы жителей Северноговопросы жителей Северного
округа.округа.округа.округа.округа.

-  В ш коле должны  бы ть
бесплатны е группы  продлен-
ного дня и бесплатны е круж-
ки, которы е будут работать с
детьми, пока родители заня-
ты  на производстве. К ак вы
относитесь к тому, что собра-
ны  70 ты сяч подписей  под об-
ращ ением за возврат бес-
платны х  продленок и круж-
ков?

- О бесплатном дополни-
тельном образовании я скажу
так, чтобы все понимали. Об-
щий объем бюджетных
средств, которые выделены на
кружки, в Москве достаточно
велик: 10 миллиардов рублей
только системе образования,
примерно столько же у Депар-
тамента культуры, есть деньги
у Департамента спорта, у муни-
ципалитетов. Другое дело, что
сегодня есть серьезный плате-
жеспособный спрос и люди за-
частую несут деньги в кружки,
которые организованы не шко-
лами, не нашими дворцами
творчества, а некими структу-
рами, размещающими эти
кружки в каких-то полуподва-
лах. Они это делают без всякой
ответственности за безопас-
ность и здоровье детей. Навер-
ное, не самое плохое дело эту
потребность реализовать с по-
мощью государственных уч-
реждений, по крайней мере эти
учреждения несут стопроцент-
ную ответственность за нор-
мальные условия, за безопас-
ность. Если у кого-то из дирек-
торов школ все кружки не бес-
платные, то пусть они расска-
жут, куда делись те деньги, ко-
торые город выделил школам
на дополнительное образова-
ние. Разговор о платности
кружков вообще разговор хо-
роший, но по нему трудно при-
нимать решения. Один человек
говорит, что кружки платные,
другой - что бесплатные, нуж-
ны, как говорится, «явки, паро-
ли, адреса», чтобы принимать
меры.

В Москве 700 с лишним
школ, на весь город только 19
школ используют 66 статью
Федерального закона «Об об-
разовании в РФ», которая раз-
решает взимать родительскую
плату за уход и присмотр в
группах продленного дня. То
есть 19 школ с согласия управ-
ляющих советов установили
плату на уход и присмотр в
ГПД, самая маленькая плата -
900 рублей в месяц, самая
большая - 3800 рублей. Если
окружное управление образо-
вания не утверждало цену на
оплату ухода и присмотра в
ГПД, а школа плату взимает, то
это незаконно, очевидно, день-
ги поступают в этом случае не
на расчетный счет школы, так
как у нас облачная бухгалтерия
и мы видим любое перечисле-
ние денег из школы и в школу.
Если бы деньги за ГПД на счете
появились, Служба финансово-
го контроля сразу задала бы
вопрос, есть ли на то разреше-
ние учредителя. Если департа-
мент получит адреса тех школ,
которые взимают деньги за
ГПД, мы пошлем туда СФК и
она проверит, так ли это.

 - Д олжны  ли в наш е слож-
ное время бы ть в ш колах  бес-

СОБЫТИЯ

О пыт С еверного
округа стал
прецедентом

Д ень Д епартамента
образования

в округе

платны е обеды  для детей , посещ аю щ их
группы  продленного дня?

- Москва - единственный субъект Российской
Федерации, где все ученики начальной школы
бесплатно завтракают. Больше ни одного тако-
го субъекта в Российской Федерации, к сожале-
нию, нет. Что касается бесплатных обедов, то
все-таки в Москве немало семей, которые пред-
ложение о бесплатных обедах восприняли бы
даже с некоторой обидой. У меня на приеме
бывают молодые люди, которые говорят: «А за-
чем моему ребенку бесплатный завтрак? Я за
него заплачу! Что это: кто-то оплачивает пита-
ние моего ребенка, я что, не могу это сделать?»
Разные люди имеют разные потребности. В на-
шем городе есть система бесплатных обедов
для детей из малообеспеченных семей. В Де-

партаменте соцзащиты есть все эти списки, мы
договорились, что к следующему учебному году
нам их передадут и по ним предоставим так на-
зываемое льготное питание для тех семей, кото-
рые в этом в самом деле нуждаются.

- В Общ ественной  палате Москвы  состоял-
ся круглы й  стол « Платная продленка. А нализ
ситуации и социальны е исследования» . К  со-
жалению , представители Д епартамента обра-
зования, которы е бы ли приглаш ены , на круг-
лы й  стол не приш ли и разговор прош ел впус-
тую . Нельзя ли вернуть в госзадание ш колам

риска. Издали ли вы  такой
приказ и обязали ли ш колы
сделать э то?

- Информация о каких-то
списках для прокуратуры для
меня абсолютная новость: го-
родская прокуратура никаких
списков у нас не запрашивала.
Думаю, идет путаница с абсо-
лютно известными и стародав-
ними понятиями: «дети, сто-
ящие на внутришкольном уче-
те», «дети, стоящие на учете в
комиссиях по делам несовер-
шеннолетних», «дети, стоящие
на учете в органах внутренних
дел». Этот учет был и есть, уве-

рен, что он будет и дальше. Это
профилактический учет, кото-
рый серьезно помогает многим
ребятам не попасть в какие-то
преступные дела. Никаких зап-
росов от прокуратуры у нас нет,
нет и никаких списков детей,
которые бы мы могли ей пере-
давать. Окружные управления
образования давно приучены к
тому, что, если прокуратура
обращается к ним напрямую,
они пересылают эти обраще-
ния в Департамент образова-
ния. Если все правильно, мы
сами даем ответ в городскую
прокуратуру.

-  Е сть приказ Министер-
ства образования и науки Р Ф
о введении в ш колах  псих о-
логического тестирования.
Э ксперты  из Совета по защ и-
те традиционны х  семей ны х
ценностей  приш ли к вы воду,
что единственное положи-
тельное -  э то доброволь-
ность тестирования и то, что
допуск детей  до 15 лет к нему
может бы ть осущ ествлен
только после письменного
разреш ения родителей . К а-
ково ваш е отнош ение к э то-
му тестированию ?

 - Я никогда не скрывал, что
всякая безграмотная профи-
лактика опаснее пропаганды.
Поэтому можно написать ка-
кие угодно методические реко-
мендации и инструкции, но
если их будут выполнять без-
грамотно, то это всегда опас-
но. Не зря же есть фраза «Бла-
гими намерениями вымощена
дорога в ад». Раз это приказ
Министерства образования и
науки РФ, то я могу использо-
вать знакомства в министер-
стве для того, чтобы эксперты-
психологи Совета по защите
традиционных семейных цен-
ностей встретились с теми
людьми, которые готовили
этот приказ на подпись, и пусть
они дискутируют. Но поверьте,
любой приказ министерства,
особенно такого характера,
издают только после тщатель-
ных консультаций с разными
группами специалистов. Если
есть альтернативная позиция у
другой группы специалистов, я
готов помочь им донести свою
позицию до разработчиков
этого приказа.

- Имеем ли мы  право отме-
тить праздник вы пускного
бала 19 ию ня 2015 года, но не

в парке культуры  имени
М.Горького и не в ш коле?

- У нас постановлением Пра-
вительства Москвы определе-
на дата проведения выпускных
балов 19 июня 2015 года. Город
взял на себя ответственность
за обеспечение безопасности в
этот день во вполне определен-
ных точках, которые обозначе-
ны в этом документе, - в шко-
лах, в вузах и в парке имени
М.Горького. Ни в каких других
точках 19 июня город не будет
обязывать работать МВД, МЧС,
здравоохранение. Хочу, чтобы
все поняли: проведение выпус-
кной ночи - очень серьезная
нагрузка на все службы города,
начиная с метрополитена, ав-
тобусов, ГБДД, МЧС, здравоох-
ранения и много еще кого. По-
этому в этот день в городе все
будет так, как определено в по-
становлении Правительства
Москвы. Если родители хотят
отметить праздник выпускного
бала, кроме 19 июня, еще и в
другой день и там, где они хо-
тят, то они должны знать: детям
19-го выдадут аттестаты, 20-го
с 6 утра город прекращает
свою зону ответственности за
выпускников. Родители могут
проводить праздник там, где
хотят, но этот праздник не бу-
дет иметь никакого отношения
к городу. Обычно некие компа-
нии по заказу родителей берут
на себя организацию праздни-
ка, но когда что-то случается,
то туда вызывают «скорую»,
МВД, МЧС, которые город не
сможет отпустить с тех площа-
док, которые за ними закрепле-
ны.

-  З наете ли вы , что на от-
кры тии Р ождественских  чте-
ний  патриарх  К ирилл и митро-
полит Меркурий  очень много
говорили о том, что курс ОР К -
СЭ  недостаточен, что два
года идет исследование о
том, что его нужно продлить
(от 34 часов до полноценного
преподавания от 2-го до 10-го
класса)?  Нельзя ли органи-
зовать по э тому поводу бо-
лее ш ирокое обсуждение,
чтобы  родители понимали, о
чем идет речь, насколько
э то необх одимо и соответ-
ствует ли СанПиНам, осо-
бенно для средних  и стар-
ш их  классов?

- Я знаю, о чем говорили пат-
риарх Кирилл и митрополит
Меркурий. Рад, что вот уже че-
тыре года мне не приходится
отвечать на вопрос, что будет в
федеральных учебных планах
и программах. На сайте отдела
катехизации есть информация
о том, что, прежде чем высту-
пать на Рождественских чтени-
ях, мы встречались с владыкой.
Я встречался с ним не как руко-
водитель Департамента обра-
зования Москвы, просто у нас
давно хорошие рабочие отно-
шения, с тех пор, когда мы еще
работали над введением курса
ОРКСЭ. Мы тогда долго все об-
суждали, поэтому, поверьте,
ничего пугающего или удивля-
ющего в выступлении владыки
для меня нет. У нас беда: гово-
рят, что нет в мире фактов, есть
только их интерпретация, каж-
дый их интерпретирует так, как
хочет. У владыки в его речи
есть очень серьезный и очень
грамотный подход: ничего в
школе нельзя преподавать в
отрыве от другого.

Недавно была одна интерес-
ная история: мальчик отлично
учился в начальной школе, пе-
решел в пятый класс, и у него
появились две четверки за чет-

строчку о бесплатны х  группах  продленного
дня, чтобы  не бы ло двоякого толкования, что-
бы  директор не думал, будут ли траты  ш колы
на ГПД  нецелевы ми, позволяет ли их  бю джет
тратить деньги или не позволяет?

- Я благодарен за комплимент, что в отсут-
ствие представителей Департамента образова-
ния обсуждение в Общественной палате теряет
смысл. Я такого комплимента давно не слышал.
Вообще в Московскую общественную палату мы
всегда ходим, более того, там есть комиссия под
председательством ректора МФТИ Николая
Кудрявцева, и когда Николай Николаевич нас
приглашает, мы на приглашение откликаемся
моментально. Если другая комиссия проводит
заседание и хочет, чтобы мы там присутствова-
ли, то лучше всего это делать вместе с комисси-
ей по образованию. Мы как-то привыкли и ста-
раемся на «чужие поляны» не заходить, чтобы
на нас не обиделись наши коллеги. Если нас
пригласит Николай Кудрявцев, мы тут же при-
дем, но Николай Николаевич на обсуждение
темы продленки нас не пригласил, так как зап-
рашивал у нас материалы, мы ему их направи-
ли, значит, Кудрявцев все прочитал. Если воз-
никнет вопрос на комиссии по образованию, мы
с удовольствием придем и будем разговаривать
о тех 19 школах из 700, которые берут плату за
присмотр и уход, хотя нам хотелось бы погово-
рить и об этих 700.

- В одной  из газет бы ла напечатана инф ор-
мация о том, что после прош логоднего траги-
ческого инцидента со стрельбой  в одной  из
столичны х  образовательны х  организаций
ш колы  Москвы  обяжут передавать в проку-
ратуру списки детей , нах одящ их ся в группе
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верть. Отец решил его покритиковать и
говорит: «Саша, что ж у тебя целых две
четверки по двум предметам?!» На что
умнейший мальчишка ответил отцу:
«Папа, у нас теперь ни один учитель все
предметы сам не знает, а ты хочешь,
чтобы я на все пятерки учился!»

 К сожалению, мы в школе зачастую
преподаем каждый свой предмет, аб-
солютно невзирая на другие предметы.
Но (и владыка об этом сказал) невоз-
можно преподавать литературу, не
опираясь на знание православной
культуры, невозможно преподавать ис-
кусство, не зная православия, да вооб-
ще ни один предмет нельзя препода-
вать без таких знаний. Владыка сказал
о том, что во всех предметах хорошо бы
понять роль православной культуры, и
это очень серьезно. К сожалению, пока
мало авторов, которые могли бы эти
вещи объединить, и об этом тоже гово-
рит владыка. Если у нас курс ОРКСЭ
остается таким же дискретным, отры-
вочным, фрагментарным, то, конечно,
от него мы получим меньший резуль-
тат, чем мог бы быть, если бы курс был
встроен в общую систему школьного
образования. Поэтому надо говорить
не об отдельных предметах, а об об-
щем содержании школьного образова-
ния, о взаимосвязанности предметов,
чтобы один предмет не противоречил
другому. Вот об этом и говорил влады-
ка, я его здесь полностью поддержи-
ваю.

- А  представители других  конф ес-
сий  тоже будут вести уроки?

- Я вернусь на семь лет назад, тогда
создавали учебные пособия по шести
модулям «Основ религиозной культу-
ры и светской этики». Министерство
образования и науки РФ всем конфес-
сиям и Институту философии РАН тог-
да поставило условия: все пособия
должны пройти так называемую круго-
вую экспертизу, то есть каждая кон-
фессия проверила пособия других кон-
фессий и учебник по основам светской
этики. Когда они пришли к общему со-
гласию, то завизировали каждый курс.
Поэтому нет ничего противоречащего в
этих модулях. Конечно, есть своя спе-
цифика в трактовке, но противореча-
щие вещи в модулях были убраны. Я
уверен, что если курс будет дальше
развиваться, то модули будут разраба-
тывать по этому же принципу.

-  Наш а ш кола сотрудничает с
МФ Т И, но в ней  нет х имии как допол-
нения к проф илю . Можно ли у нас
ввести х имию , чтобы  подкрепить
проф ильное х имическое образова-
ние вузовским уровнем, ведь в
МФ Т И есть сильны е преподаватели?

- Я поговорю с ректором МФТИ Ни-
колаем Кудрявцевым. Если Физтех не
сможет ввести химию, то договоримся
с другим вузом. Вы правильно выбира-
ете профиль. Проблеме выбора всегда
мешает мода. Все побежали в юристы,
и ты побежал, а пока добежал, все ме-
ста юристов заняты и ты уже не нужен.
Все побежали в экономисты, и ты побе-
жал, но пока добежал, уже никому не
нужен. В химики же бегут очень мало.
Я всегда шучу, что все люди делятся на
«поговорить» и «сделать». Конкурс
среди тех, кто «сделать», намного
меньше, а значит, шансов там намного
больше. Поэтому те ребята, которые
сейчас выбирают инженерные профи-
ли, медицинский профиль, вообще
профили, связанные со «сделать», в
будущем очень здорово выиграют. Ди-
ректора школ должны иметь в виду, что
они могут создавать у себя профиль
или не профиль, это их внутреннее
дело, но мы скоро начнем считать про-
фили только в том случае, когда есть
связка «школа - вуз - отрасль». Нельзя
ориентировать ребят непонятно на ка-
кую будущую работу. Хотим сориенти-
ровать, давайте выстроим всю верти-
каль. Школа может сотрудничать не
только с Физтехом, а с той же Менделе-
евкой, еще с кем-то, если надо, я с удо-
вольствием помогу, ведь телефоны
всех ректоров по старой привычке в
записной книжке храню.

Е сть возможности для повышения
качества образования
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а решение поставленной
задачи нацелено все об-
разовательное простран-

ство Северного округа, которое
объединяет 70 образовательных
организаций, 1 детский сад, 3 уч-
реждения дополнительного об-
разования, 1 ЦПМСС и 7 коллед-
жей. В округе воспитывают
128774 ребенка, из которых
35244 дошкольного и 78745
школьного возраста, в коллед-
жах обучают 14785 ребят, в до-
полнительном образовании за-
действованы 79865 детей. По
сравнению с прошлым годом об-
щий контингент детей увеличил-
ся более чем на 3%.

На встрече три месяца назад
мы уже отмечали, что школы Се-
верного округа полностью реши-
ли проблему обеспечения детей
учебными местами. Из общего
числа дошкольников группы пол-
ного дня дошкольных отделений
посещают 32134 ребенка, группы
кратковременного пребывания -
3001 ребенок, для 115 детишек
открыты 36 семейных детских са-
дов. Немаловажную роль в этом
сыграло активное строительство
на территории Северного округа
новых зданий для системы обра-
зования. В 2014 году в округе
введены в эксплуатацию 2 школы
и 3 детских сада общей наполня-
емостью 550 школьных и 440
дошкольных мест, в 2015 году бу-

27% родителей предпочли другие
школы, это чаще всего свиде-
тельствует о недостатке доверия
родителей школе, в дошкольном
отделении которой воспитывали
их детей.

В настоящее время каждый
родитель свободен в выборе шко-
лы для своего ребенка. И на пред-
почтение родителей влияют усло-
вия, которые создаются в школах
для детей с разными образова-
тельными потребностями.

ния своего ребенка, получит фи-
нансирование с повышающим ко-
эффициентом для создания спе-
циальных условий, к ним относят-
ся услуги специалистов, работа
которых прописана в госзадани-
ях. Во всех образовательных
организациях для детей с ОВЗ
создают дополнительные усло-
вия: (пандус, дверные проемы, со-
ответствующие нормам и обеспе-
чивающие вход (въезд) лиц с ОВЗ
внутрь здания, комнаты гигиены,
оборудованные специальными
поручнями, ступенькоходы). Мо-
бильные подъемники используют
в 128 зданиях образовательных
организаций, «Бегущие строки» -
в 157.

Анализ родительских пред-
почтений при поступлении в 1-й
класс показывает, что чаще все-
го родители хотят отдать своего
ребенка в большую школу, где
созданы должные условия по-
взрослевшим детям для выбора
профиля. В настоящее время
профильное обучение реализуют

организовать уроки трудового
обучения не только в школе, но и
на базе колледжей и центров до-
полнительного образования.
Особое внимание образователь-
ные организации уделяют разви-
тию технической направленнос-
ти в рамках системы дополни-
тельного образования. 9385 де-
тей округа посещают объедине-
ния моделирования и конструи-
рования. Одновременно Депар-
тамент образования поставил
задачу перед межрайонными со-
ветами директоров об обеспече-
нии вариативного профильного
образования в каждом районе.

Одной из разновидностей про-
фильного образования, к которой
все больше проявляют интерес
дети и родители, стало кадетское
образование. Именно кадетское
образование нацелено на воз-
рождение в молодежной среде
духа патриотизма, чести, ценнос-
ти дружбы, гражданского досто-
инства, желания отстаивать неза-
висимость и величие своей Роди-

дут открыты еще 4 детских сада
на 845 мест.

В 1-й класс на 2015-2016 учеб-
ный год подали заявления роди-
тели 8130 детей, из которых 2 - 3
уже зачислены. При этом все
дошкольники, родители которых
хотели бы, чтобы они продолжи-
ли обучение в той школе, где сей-
час их воспитывают, уже зачис-
лены в 1-й класс путем перевода
из дошкольных отделений в на-
чальную школу по заявлению ро-
дителей. Таких детей на сегодня
4234 человека. С одной стороны,
нас это радует, поскольку 73%
родителей дошкольников, посе-
щавших детский сад, смогли за-
числить ребенка в 1-й класс в уп-
рощенном варианте, без исполь-
зования автоматизированной ин-
формационной системы. Но, с
другой стороны, мы видим, что

С учетом того что в округе
сформированы 58 образователь-
ных комплексов, которые посе-
щают 95% детей, немаловажным
аспектом для родителей стали
условия для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья.
Раньше родителям, воспитываю-
щим детей с особыми возможно-
стями здоровья, приходилось их
водить в коррекционную до-
школьную группу, класс или в
специализированную школу-ин-
тернат, которые, как правило, на-
ходились не рядом с домом.

В настоящее время при вклю-
чении коррекционных программ в
общеобразовательный процесс

родители детей с ограниченными
возможностями здоровья получи-
ли право и возможность устроить
своего ребенка в обычную обще-
образовательную школу рядом с
домом. Для этого родителям не-
обходимо пройти психолого-ме-
дико-педагогическую комиссию,
которая разработает максималь-
но эффективный образователь-
ный маршрут для ребенка и под-
скажет, какие специальные усло-
вия обучения и воспитания пока-
заны этому конкретному ребенку.
Для финансирования и обучения
особых детей предусмотрены по-
вышающие коэффициенты. Для
детей-инвалидов заложен коэф-
фициент «2», для детей с наруше-
нием опорно-двигательного аппа-
рата и с нарушениями зрения -
«3». Соответственно школа, кото-
рую родители выбрали для обуче-

во всех школах округа, но наи-
большее количество профилей
имеют возможность открыть
только крупные образователь-
ные комплексы, как правило, в
таких комплексах не менее 4-6
профилей. В последнее время с
учетом родительских предпочте-
ний в школах округа идет пере-
распределение профильных на-
правленностей, все большую во-
стребованность получают инже-
нерно-технический и естествен-
но-научный профили. Это вносит
коррективы в работу школ и при-
водит к необходимости совер-
шенствования материально-тех-
нической базы кабинетов техно-
логии. Мы исходим из того, что
каждый школьник должен полу-
чить трудовую закалку, которая,
как бы ни сложилась его даль-
нейшая судьба, потребуется ему
в любой сфере деятельности.
Для этого имеются достаточные
ресурсы.

Идет переоснащение матери-
альной базы. В школах №185,
1223, 152, 1288, 1121,1251, 648,
771, 1474, 929, 1МКК и других ус-
тановлено новое современное
оборудование для уроков техно-
логии, продолжить свое обучение
техническим специальностям
обучающиеся могут в учреждени-
ях среднего профессионального
образования: колледже предпри-
нимательства №11, колледже ар-
хитектуры и строительства №7, в
колледже автомобильного транс-
порта №9. Кроме того, интегра-
ция ресурсов школ и ресурсов
дополнительного и профессио-
нального образования позволяет

ны. На территории Северного ад-
министративного округа распо-
ложены 2 кадетские школы-ин-
терната (кадетская школа-интер-
нат №1 «Первый Московский ка-
детский корпус», кадетская шко-
ла-интернат №10 «Московский
кадетский корпус полиции имени
А.И.Попрядухина») и 2 общеоб-
разовательные кадетские школы
(№1784 «Кадетская школа»,
№1702 «Петровский кадетский
корпус»). С 1 сентября 2014 года
в рамках Государственной про-
граммы по возрождению кадетс-
кого движения и по поручению
руководителя Департамента об-
разования в школах города от-
крыты 72 кадетских класса. На
территории САО предоставлена
возможность получения кадетс-
кого образования 100 семиклас-
сникам в 5 образовательных ком-
плексах (№849, 1474, 1590, 1631,
2100). Эта инициатива города
стала хорошим вкладом в подго-
товку празднования 70-летия По-
беды.

Московские семьи ставят пе-
ред системой столичного образо-
вания задачу не только каче-
ственного обучения детей, но и
создания всех условий для их
воспитания и развития. Система
дополнительного образования
детей Северного округа двуху-
ровневая и представлена 3 спе-
циализированными учреждения-
ми дополнительного образова-
ния детей и блоками дополни-
тельного образования в 80 обще-
образовательных организациях.

Окончание на стр. 6
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Е сть возможности для
повышения качества

образования

ОСТРАЯ ТЕМА

В колледжах также открыты блоки
дополнительного образования, в ко-
торых занимаются 2810 студентов. В
2014-2015 учебном году в учреждения
дополнительного образования зачис-
лены 25640 детей, творческие объе-
динения в общеобразовательных
организациях, детские объединения
посещают 48742 человека.

Необходимо отметить, что в этом
году в результате реорганизации в ок-
руге создан большой центр дополни-
тельного образования «Гермес», где
для ребят предусмотрен широкий
спектр различных занятий по техни-
ческой, естественно-научной, физ-
культурно-спортивной, художествен-
ной, туристско-краеведческой, соци-
ально-педагогической направленнос-
тям. Помещение ЦМТ «Гермес» соот-
ветствует эргономическим требова-
ниям пребывания детей-инвалидов:
дверные проемы кабинетов и аудито-
рий предназначены для проезда ин-
валидной коляски; отсутствуют двер-
ные пороги; рабочие столы имеют не-
обходимую высоту, учитывая потреб-
ность детей-инвалидов (колясочни-
ков). В настоящее время администра-
ция центра запланировала работу по
приведению в соответствие эргоно-
мическим требованиям помещений
присоединенных учреждений.

На достижение цели всесторонне-
го развития личности направлены и
крупные городские культурологичес-
кие проекты, инициаторами которых
выступило Правительство Москвы.
На прошлой нашей встрече мы рас-
сказывали о таких городских проек-
тах, как «Музеи, парки, усадьбы» и
«Не прервется связь поколений». Се-
годня я хочу проинформировать жи-
телей Северного округа еще об одном
крупном городском проекте - фести-
вале детского и юношеского творче-
ства «Эстафета искусств». От Север-
ного округа в фестивале 2014 года
принял участие 5371 конкурсант. Уча-
стниками фестиваля стали воспитан-
ники дошкольных отделений (1605 де-
тей), представители творческих кол-
лективов общеобразовательных
организаций (3296 детей), учрежде-
ний дополнительного образования
(390 детей), а также участники твор-
ческих коллективов начального или
среднего профессионального образо-
вания (80 участников). Фестиваль
проходил по 7 номинациям: вокально-
хоровой жанр, инструментальный,
танцевальный, оригинальный, худо-
жественное чтение, различные на-
правления современной молодежной
культуры, концертные номера этно-
культуры.

Первый год в рамках городского
фестиваля детского и юношеского
творчества «Эстафета искусств» про-
водится Московский конкурс детского
рисунка «Московский вернисаж». Для
участия в окружном этапе поданы 698
заявок от 42 образовательных орга-
низаций. Победители и призеры го-
родского этапа возрастной категории
«10-11-й класс» при поступлении в
Московский государственный акаде-
мический художественный институт
имени В.И.Сурикова вправе предста-
вить дипломы конкурса как сведения
о своих индивидуальных достижени-
ях, результаты которых учитывают
при приеме на обучение в соответ-
ствии с правилами приема в институт.

Для организации интересного и со-
держательного досуга московских се-
мей, имеющих детей дошкольного

возраста, в этом году пройдут семей-
ные гостиные «Я покажу тебе Моск-
ву: московские маршруты для до-
школьников». Ознакомиться с ориги-
нальными сценариями пешеходных
маршрутов участников Семейной го-
стиной можно на сайте Городского
методического центра (h t t p : //
mosme tod.ru/) в разделе «Новости»
и в методическом пространстве «До-
школьное образование» (рубрика «Я
покажу тебе Москву»).

2015 год - год 70-летия Победы.
Традиционной и значимой составля-
ющей образовательного процесса
для нас остается работа по духовно-
нравственному и гражданско-патрио-
тическому воспитанию. Задаче со-
хранения памяти способствует дея-
тельность 173 музеев, созданных на
базе образовательных организаций,
108 из них - военно-исторические. 24
образовательные организации носят
имена Героев Советского Союза, Ге-
роев России и выдающихся людей,
их круг ширится. Участвуя в различ-
ных патриотических акциях, подрост-
ки могут закрепить знания по началь-
ной военной подготовке, полученные
на занятиях в школе.

Традиционным для наших стар-
шеклассников стало участие в пяти-
дневных учебных сборах на базе во-
инских частей и специализирован-
ных центров.

По итогам участия в различных
конкурсах воспитательной направ-
ленности 2014-2015 учебного года
дети Северного округа достигли не-
плохих результатов:

- городской туристический слет ку-
раторов органов ученического само-
управления (вожатых) города Моск-
вы - 1-е место;

- городской конкурс «Вожатый и
его команда» - 1-е место;

- Кубок героев - 2-е место.
Важный показатель качества об-

разовательных услуг - удовлетворен-
ность жителей Москвы. Для этого в
рамках реализации программы «Сто-
личное образование» в прошлом
учебном году дважды проводили со-
циологический опрос москвичей об
удовлетворенности работой детских
садов и средних школ, выявлены их
мнения о деятельности в сфере обра-
зования. Представленные сравни-
тельные результаты опросов показы-
вают рост удовлетворенности моск-
вичей непрерывным развитием обра-
зовательной системы, что выражает-
ся в сравнительных показателях осе-
ни 2013 и весны 2014 года, положи-
тельно оценивается улучшение каче-
ственных показателей обучения де-
тей.

Вместе с тем есть направления,
над которыми нам предстоит еще ра-
ботать. В области дошкольного обра-
зования это дальнейшее развитие
материальной базы учреждений и
повышение качества питания. В шко-
лах, по мнению родителей, значи-
тельно выросло качество питания, но
над этой проблемой предстоит еще
серьезно работать, как и над пробле-
мой организации дополнительного
образования и досуга детей. Спра-
виться с поставленными задачами
мы можем при условии максималь-
ной открытости системы с включени-
ем в управление этой системой роди-
тельской общественности и обще-
ственно-профессиональных групп.
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Л ю бое
производство
начинается

с кадров

з 13 колледжей САО
только один политех-
нический колледж №8

имени Павлова выпускает
станочников и слесарей. Кто
будет ковать оборонный щит
Родины? Менеджеры, юрис-
ты, парикмахеры, бухгалте-
ры, стилисты и маникюрщи-
цы? Кто будет проводить ин-
дустриализацию страны и им-
портозамещение в промыш-
ленности, авиастроении,
ракетостроении, судострое-
нии? Раньше двоечники и
троечники шли в ПТУ, полу-
чали рабочую специальность,
кто хотел учиться дальше,
оканчивали вечерние отделе-
ния техникумов и институтов.
Надо заново поднять престиж
рабочих специальностей, об-
новить материально-техни-
ческую базу колледжей, за-
менить морально устаревшее
оборудование на новое со-
временное, возродить систе-
му наставничества. Количе-
ство людей с высшим техни-
ческим образованием (инже-
неров) нынче меньше, чем с
высшим гуманитарным, опять
мы видим явный перекос.
Надо срочно исправлять су-
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ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

М н е н и е  п о  п о в о д у
ществующее положение дел с
высшим и профессионально-тех-
ническим образованием.

Пора ввести в школах урок тру-
да для мальчиков. В России число
матерей-одиночек перевалило за
10 миллионов, число неполных
семей растет в год на 30%. Кто
научит мальчика, как правильно
забить гвоздь, наточить нож,
пользоваться отверткой? Кто на-
учит мальчика слесарному и сто-
лярному делу? Если девочки за-
нимаются домоводством, то
мальчики в школе ничем не зани-
маются. Значение труда как
школьного предмета огромно.
Труд способствует развитию фан-
тазии, памяти, абстрактного
мышления, позволяет получить
ценные в жизни навыки, учит, как
сделать мелкий домашний ре-
монт своими руками. Надо вер-
нуть в школу для урока труда ква-
лифицированных специалистов и
необходимое оборудование. Для
старшеклассников - вернуть УПК,
чтобы занимались, как раньше,
один день в неделю, возродить
для детей бесплатные кружки
мягкой игрушки, моделирования
и конструирования, которые рас-
крывают стремление сделать
многие вещи своими руками.

Не пора ли нам вернуть в шко-
лу урок черчения? Урок черчения
дает первичные технические зна-
ния: что такое рамка, основное
поле чертежа, формат, масштаб,
какие бывают линии, правила на-
несения размеров на чертежи,
как правильно заполнять основ-
ные надписи, формирует у учаще-
гося знание правил ГОСТ ЕСКД
по оформлению конструкторских
чертежей, наблюдательность, ло-
гическое мышление, представле-
ние пространства, помогает су-
дить об устройстве предмета, о
его размерах, о форме предмета
в целом и его частей, учит рабо-
тать чертежными инструментами
и строить изображение от руки.
Знания, полученные в школе на
уроках черчения, научат ученика
выполнять и понимать различные
чертежи, это поможет ему в даль-
нейшей учебе в техническом
вузе.

Отмена НВП была большой
ошибкой! Думаю, необходимо
вернуть в школы, начиная с 9-го
класса, НВП в полном объеме (ос-
новы устройства стрелкового ору-
жия, умение ориентироваться на
местности, умение пользоваться
противогазом и оказывать пер-
вую медицинскую помощь), а так-
же выезды на стрельбы в Таман-
скую и Кантемировскую дивизии.
Нужно ежегодно проводить обо-
ронно-спортивные лагерные сбо-
ры на базе воинских частей, обес-
печить учебные заведения: пре-
подавателями - отставными офи-
церами с боевым опытом, учеб-
ным оружием, военно-техничес-
ким имуществом, стрелковым ти-
ром. Раньше ученики школ Вой-
ковского района посещали элект-
ронный тир Академии управления
МВД, где проводили соревнова-
ния по стрельбе. Сейчас этого
нет, а нужно возродить эту тради-
цию, открыть при школах секции
бокса, самбо, карате, чтобы уче-
ники могли заниматься в спортза-
ле после уроков. Надо готовить
мальчиков к армии, через приоб-
ретение необходимых воинских
знаний и практических навыков.
Мудрость гласит: «Хочешь мира -
готовься к войне!» Только слепой
и глупый не видит, что творится
на границах нашей Родины. Если
кому-то что-то еще не ясно, сове-
тую съездить в турпоездку в Ба-
бий Яр или Освенцим, чтоб осве-
жить память.

Олег КОРЧАГИНОлег КОРЧАГИНОлег КОРЧАГИНОлег КОРЧАГИНОлег КОРЧАГИН
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овершенно очевидно, что с
приходом на пост министра
обороны РФ Сергея Шойгу

был создан Центр робототехники в
МО РФ и началось активное насы-
щение войск роботами различного
класса. Элементы искусственного
интеллекта, которые будут управ-
лять роботами как боевыми систе-
мами, появятся через несколько
десятков лет. Солдат на поле боя
никто не заменит, вместе с тем у
нас в ближайшие годы появятся
беспилотники тактического и стра-
тегического класса, полностью оте-
чественные изделия, которые в ро-
ботизированном режиме будут ре-
шать как задачи разведки, так и за-
дачи поражения тех или иных це-
лей. Сегодня действия войск не-
возможны без разведки или целеу-
казания. Это беспилотники, часть
из которых будет использована в
полностью автоматизированном
режиме, это колесные либо гусе-
ничные платформы, на базе кото-
рых смонтированы гранатометы,
стрелковое оружие и которые мо-
гут вести разведку и одновременно
атаковать противника, поддержи-
вая наши части. Сегодня поставле-
на задача - к 2020 году иметь 70
процентов современного оружия в
армии и на флоте, в этих 70 процен-
тах новых образцов, безусловно,
будут и роботы, и беспилотники.
Мы не можем отставать от передо-
вых тенденций. Войны будущего
уже не будут войнами такими, как
Вторая мировая война. Мы уже се-
годня наблюдаем, что те операции,
которые проводят США и их союз-
ники, - это воздушно-космические
операции. Разумеется, мы должны
учитывать опыт умного оружия, вы-
сокоточных средств вооружения,
они точно так же развиваются у нас
в России. В ближайшее десятиле-
тие, понимая тенденции изменения
форм и средств ведения войны,
Российская армия будет адаптиро-
ваться для того, чтобы соответ-
ствовать, во-первых, современным
требованиям, во-вторых, гаранти-
рованно обеспечивать безопас-
ность нашей страны. Сегодня уже
создают автономные подводные
необитаемые малогабаритные ап-
параты, которые будут заниматься
контролем акватории. Там будет
программа, которая станет автома-
тически задавать параметры, на-
пример, поиска наличия в бухте по-
сторонних предметов, мин, воз-
можности реагирования на появле-
ния сверхмалых подводных лодок и
диверсионных подводных сил про-
тивника. Все это те разработки, ко-
торые вызывают очень большой
интерес российских военных, и бу-
дут заключены контракты на то,
чтобы можно было получить опыт-
ный образец, испытать его и при-
нять решение о дальнейшем се-
рийном производстве.

Какой будет
наша армия

через
несколько лет?

М н е н и е  с п е ц и а л и с т а
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- Как человек, который учил-
ся в советской школе, я должен
признаться: для многих из нас
уроки труда происходили, что
называется, постфактум, то
есть мы многое умели, этому
нас научили отцы (спасибо
им!). Мы, правда, были после-
военным поколением, у многих
из мальчишек отцов не было,
но была такая общая обстанов-
ка, что их многому учили сосе-
ди. Откровенно говоря, мы
приходили в школу, умея все
то, чему нас пытались научить
на уроках труда. Зачастую для
многих из нас это были поте-
рянные два часа в неделю не
потому, что уроки были ненуж-
ными, а именно потому, что мы
все всё  это уже умели. Сегодня
далеко не во всех школах для
мальчишек есть чему учиться
на наших уроках, которые по-
старому называли уроками
труда, а по-новому - уроками
технологии. Я уверен, что и се-
годня во многих семьях тому,
чему учат на уроках труда, мо-
гут научить дома и учат отцы,
навряд ли эти занятия необхо-
димы всем. Но несмотря на то
что я желаю каждой женщине
иметь того мужчину, который
научит ее сына работать и мо-
лотком, и напильником, школа
может в этом здорово помочь.

Другое дело, что нужны
кружки, с этим я абсолютно со-
гласен. Технических кружков
пока, к сожалению, меньше,
чем хотелось бы. Как человек,
достаточно долго проработав-
ший в системе профессиональ-
но-технического образования,
не думаю, что делать это раци-
онально на базе школы. Эти
кружки сегодня нужно в пер-
вую очередь открывать на базе
колледжей, вузов, например, в
Северном округе вузы молод-
цы - идут навстречу школам.
Такой базы, какая есть в техни-
ческих вузах и колледжах, та-
ких мастеров производствен-
ного обучения, которые там ра-
ботают, поверьте, никогда не
было ни в одной советской
школе и нереально иметь каж-
дой нынешней школе. Поэтому
мне кажется, что задача трудо-
вого воспитания абсолютно
правильная, а вот подбор ме-
ханизмов для ее решения вряд
ли нужно один к одному пере-
носить из прошлого. Уверен,
что нужно находить сегодняш-
нее решение.

Я хорошо помню и знаю бы-
лые УПК, но то, что можно сде-
лать, например, в Московском
авиационном институте, ни
один УПК обеспечить не мо-
жет. Мы должны использовать
для трудового воспитания и
профессиональной ориента-
ции ту великолепнейшую базу,
которая была создана за пос-
ледние пять лет в вузах стра-
ны. Что касается колледжей, то
проблема не в том, что там нет
мастеров производственного
обучения, они там есть, у них
приличная зарплата. В коллед-
жах есть хорошее оборудова-
ние, причем это заслуга не ны-
нешнего Департамента обра-
зования - была программа, ко-
торую мои предшественники
реализовали в 2005-2010 годы,
когда колледжи города полу-
чили великолепное и до сих
пор очень современное обору-
дование. Проблема в другом.

Если я попрошу поднять руки
тех родителей, которые хотят,
чтобы их дети, их внуки не по-
лучили высшее образование, а
пришли учиться в колледжи, то
боюсь, что леса рук не будет.
Это мы все вместе как-то ре-
шили за последние тридцать
лет сформировать абсолютно
ошибочную мысль, что только
высшее образование дает ка-
кое-то счастье в жизни и поло-
жение в обществе. Сегодня мо-
лодой здоровый мужик готов
сидеть в офисе, получать 25-30
тысяч, а ребята - выпускники
наших колледжей в первый год
после окончания учебы полу-
чают 100-120, а то и 150 тысяч
рублей. Но выпускники школ
все же идут в вуз, получают
там мало кому нужную специ-
альность, садятся в офисах и
ждут, когда им повысят зарп-
лату. К сожалению, очень мало
желающих учиться, вот в чем
проблема.

Нынче у Рособрнадзора
есть проблема закрытия вузов,
в которых действительно учат-
ся одни двоечники и троечни-
ки. Какой же при этом подни-
мается крик! Мы, жители, начи-
наем заступаться за эти вузы,
а жителям пора перестать за-
щищать такие вузы. Московс-
кий авиационный институт, на-
пример, никто никогда не тро-
нет.

Вторая проблема - зарпла-
ты, которые готовы платить ра-
ботодатели. Будут нормальные
зарплаты на производстве, ре-
бята пойдут в рабочие. Но, по-
вторю, мы почему-то сформи-
ровали мнение, что в колледж
идут неудачники. А у нас в кол-
леджах учатся и отличники,
они получают рабочие специ-
альности, потом великолепно
работают, хорошо зарабатыва-
ют. Есть колледжи, на поступ-
ление в которые есть достаточ-
но неплохой конкурс, причем
туда поступают ребята с хоро-
шими оценками.

Что касается того, что шко-
лы переводят ребят, имеющих
плохие оценки, из класса в
класс ради высоких показате-
лей, то я не помню за четыре
прошедших года, чтобы нака-
зали хотя бы одного директора
за то, что учителя ставят пло-
хие отметки. Но десятки дирек-
торов пострадали за то, что,
когда мы без них проводим не-
зависимую диагностику, когда
проходят ЕГЭ и ОГЭ, оценки
экзамена намного ниже, чем
были выставлены учителями.
Если оценки на ЕГЭ даже низ-
кие, но совпадают с самооцен-
кой школы, то мы говорим: да-
вайте будем помогать, пошлем
в школу методистов. Но если в
школе все время ставят пятер-
ки, а потом на ЕГЭ оказывает-
ся, что эти пятерки равны двой-
кам и тройкам, то тогда мы и
правда наказываем. Сегодня у
школы нет никакой отчетности
по оценкам, которые сами учи-
теля ставят детям. Какие ста-
вят, такие и ставят, никто этих
данных даже не собирает, за-
вышать оценки никакой нужды
нет.

В обществе с помощью всех
нас, с помощью СМИ надо
формировать равное уваже-
ние и к тем, у кого умелые руки,
и к тем, у кого умные головы, и
к тем, кто вообще что-то умеет
делать. Я все время говорю,
что знание теперь разлито в
свободном доступе, а умения

не разлиты и становятся доро-
же. Люди стараются платить
серьезные деньги тем, кто уме-
ет что-то делать, на тех, кто
знает, можно найти покупате-
лей, но это случается реже.
Нам надо формировать дру-
гое, уважительное отношение
к труду, а то, что греха таить,
иногда и мы, учителя, до сих
пор, к стыду нашему, говорим:
«Будешь плохо учиться - пой-
дешь работать!» От этого надо
в первую очередь избавляться.
Изменится отношение, изме-
нится ситуация, уверен, что се-
годня есть возможность в
кружках на базе колледжей и
вузов помочь мальчишкам на-
учиться работать руками.

Что касается отмены НВП,
то это решение федерального
уровня. Я не сказал бы, что
НВП совсем отменена, есть
очень важный и нужный пред-
мет - ОБЖ, в его составе 30 или
40 часов отведены на военную
подготовку, которая включает в
себя даже пятидневные воен-
ные сборы. Наверное, повезло,
что в каких-то школах есть за-
мечательные преподаватели,
там все делают по-серьезному,
а другим школам с этим не по-
везло. Есть фраза: ничто так не
отбивает охоту к чтению, как
уроки литературы. Думаю, на
меня не обидятся учителя лите-
ратуры, надеюсь, не об их уро-
ках это сказано, но, к сожале-
нию, когда что-то делают пло-
хо, насильно, вместо прививки
любви к труду, к защите Роди-
ны, готовности ее защищать,
зачастую получается обратный
эффект.

Нынче в Москве открыты 72
кадетских класса в школах, мы
многое готовы сделать для
этих классов. Не можем дать
этим кадетам настоящее ору-
жие, но пневматические вин-
товки закупить сумеем, если на
то имеем право. Не проблема
оборудовать в школе тир для
пневматики, так как в кадетс-
ком классе есть воспитатель-
офицер, мы можем доверить
все это школам.

Задачи, которые стоят пе-
ред школой, они вечны, не ме-
няются. Но если мы в новое
время будем пытаться решать
задачи старыми методами, то,
боюсь, мы все эти задачи не
решим. Что такое сегодня го-
товность к обороне? Согласен
- нужна физическая, строевая
и огневая подготовка, но нынче
грамотные компьютерщики
для обороны страны (при всем
уважении ко всем другим спе-
циалистам) делают кратно
больше, чем все иные специа-
листы. Поэтому то, что изучают
ребята, крайне важно для их
участия в обороне страны,
ведь армия теперь другая. То
новое, что раньше не изучали,
теперь они осваивают. Коллед-
жи готовы учить, у нас есть
возможность создавать и там
стрелковые тиры.

Что касается желания и го-
товности защищать Родину, то
это могут быть многие компе-
тентности, не обязательно уме-
ние только стрелять или подтя-
гиваться. Еще раз скажу: ком-
пьютерщики важны нашей ар-
мии не меньше, чем кто-либо.
Мы помним, что переживала
армия в начале 90-х годов,
иногда офицеры даже не ходи-
ли в городе в форме. Сегодня
мы расхлебываем последствия
этого отношения.
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се последнее время мы активно про-
водили консультации с Правитель-
ством Российской Федерации, с ми-

нистерствами, ведомствами, активно участвова-
ли в формировании антикризисного плана Пра-
вительства России, с московским бизнес-сооб-
ществом, общественными организациями, от-
дельными предприятиями, руководителями
крупнейших госкорпораций. Наш сегодняшний
проект антикризисного плана включает такие
ключевые направления, как социальная поддер-
жка граждан, обеспечение всего того спектра
льгот, который сегодня действует в городе. Мы,
безусловно, будем его поддерживать и обеспе-
чивать. Кроме того, предполагается выделить
из резервного фонда 1,7 миллиарда рублей на
дополнительную адресную поддержку граждан,
мы, безусловно, должны обеспечить граждан
льготными лекарствами, работу медицинских и
социальных учреждений.

СОБЫТИЯ

1 ,7  миллиарда будут выделены
на дополнительную  адресную  поддержку
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лан по обеспече-
нию устойчивого
развития экономи-

ки, социальной сферы и соци-
альной стабильности города
ни в коей мере не отменяет и
не заменяет систему городс-
ких программ, а лишь рас-
ставляет акценты в реализа-
ции отдельных мероприятий
на текущем этапе. План - это
более 70 конкретных мероп-
риятий, которые отнесены к
двум разделам - первоочеред-
ные мероприятия и системные
мероприятия, связанные с
развитием экономики и соци-
альной сферы.

На долю первоочередных
приходится 85 процентов всех
мероприятий в общей структу-
ре плана. Ключевой блок этих
мероприятий - поддержка мос-
квичей в вопросах социальной
стабильности. Это обеспече-
ние лекарственными сред-
ствами, введение дополни-
тельных мер адресной поддер-
жки и реализация программы
мероприятий по переподготов-
ке кадров. Мы должны быть, с
одной стороны, готовы к тому,
что понадобятся новые квали-
фикации в связи с реализаци-
ей программы импортозаме-
щения, а с другой стороны, бе-
зусловно, к тому, что появится
и спрос на такие программы.

Правительство Российской
Федерации включило в феде-
ральный план пункт, связан-
ный с проработкой механизма
так называемых офсетных
контрактов. Это долгосрочные
государственные контракты,
которые предполагают обяза-
тельства по развитию произ-
водства продуктов, которые
ранее были импортированы.

План предполагает поддер-
жку предприятий малого и
среднего бизнеса, предприятий
реального сектора и торговли,
а также направлений импорто-
замещения. Первое - приори-
тетными отраслями промыш-
ленности в области импортоза-
мещения будут те отрасли, ко-
торые дают продукцию, наибо-
лее потребляемую в больших
объемах городом. Второе - ис-
пользование потенциала на-
ших промышленных предприя-
тий, которые готовы сами про-
изводить эту продукцию. Тре-
тье - влияние госзаказчика на
те или иные отрасли, это, к при-
меру, производство лекарств,
где основные заказчики госу-
дарственные и муниципальные
учреждения. В перечень долж-
ны войти такие отрасли, как
микроэлектроника, нанотехно-
логия и другие инновационные
направления. Кроме того, мы
заключили многолетние кон-
тракты на производство ваго-
нов для метро. Это крупнейший
машиностроительный контракт
в России, который предусмат-

ривает практически стопро-
центное изготовление всех
комплектующих на российских
предприятиях.

Важнейшее направление -
поддержка строительного сек-
тора, одного из крупнейших
среди мировых мегаполисов,
который насчитывает более
триллиона рублей ежегодных
инвестиций в экономику горо-
да. Нам необходимо предпри-
нять все меры, для того чтобы
этот бизнес поддержать, чтобы
объем инвестиций не умень-
шался или по крайней мере
был достаточно стабильным.
Речь идет и о поддержке ипо-
течного кредитования, и о рас-
срочке по арендным платежам
за землю для вновь начинае-
мых строительных объектов, и
об ускорении, удешевлении
процедур технологического
присоединения, регистрации
недвижимости, уменьшении
административных барьеров и
ускорении выдачи разрешений
на строительство.

Немаловажны для москви-
чей стабильные цены на продо-

вольствие. Конечно, здесь нет
абсолютных рецептов, но тем
не менее мы должны совмест-
но с контролирующими органа-
ми мониторить цены в наших
продовольственных магазинах
и содействовать поставкам
продовольствия на московский
рынок, создавая добросовест-
ную конкуренцию в этом на-
правлении, таким образом
влияя на цены продовольствия.
Мы не должны забывать, что
цены на сырье в области продо-
вольствия значительно увели-
чились, в том числе и на зерно,
мы должны оказывать произ-
водителям пищевой промыш-
ленности содействие, для того
чтобы эти цены были приемле-
мыми.

Еще одно, на мой взгляд,
важное направление - это опти-
мизация бюджетных расходов.
В первую очередь речь идет о
сокращении управленческих
издержек, сокращении бюрок-
ратического аппарата, отказе
от закупок товаров и услуг, ко-
торые не первоочередные. С
другой стороны, мы должны

максимально сохранить и соци-
альные расходы, и инвестици-
онные расходы для поддержа-
ния социальной и экономичес-
кой стабильности в городе.

Я должен сказать, что наш
план оперативный и открытый
для любых предложений. Этот
план не подменяет нашей госу-
дарственной программы, в том
числе программы развития и
развития инфраструктуры. Мы
будем их продолжать, они стер-
жневые для развития города, в
том числе и программы в обла-
сти образования, здравоохра-
нения, культуры, социальной
защиты, эти программы утвер-
ждены и будут неукоснительно
исполняться. Да, может быть,
от каких-то мероприятий, кото-
рые не первоочередные, при-
дется отказаться, но они не бу-
дут ключевым образом влиять
на показатели развития горо-
да. Для бизнеса очень важно,
чтобы в Москве продолжали
строиться инфраструктуры - и
технологическая, и транспорт-
ная, без этого невозможны ни-
какие новые инвестиции.

Мы прорабатываем законода-
тельные предложения, но и со-
трудничаем с компаниями, ко-
торые крайне заинтересованы
и готовы создавать производ-
ство на территории города.
Это и лекарственное обеспе-
чение, и изделия медицинско-
го назначения, и другие на-
правления. Здесь действи-
тельно очень большие воз-
можности существуют.

Предполагается очень тес-
ная работа с федеральными
ведомствами в части привле-
чения финансирования под
проекты, приоритетные для го-
рода, связанные с контракта-
ми жизненного цикла, моде-
лью пассажирских перевозок,
привлечением средств в энер-
гетику, и другие приоритеты,
которые городом обозначены
там, где мы будем эти про-
граммы реализовывать в лю-
бом случае, где действительно
необходимо финансирование
по приемлемым ставкам.

По обеспечению продо-
вольственной безопасности -
важна работа со всеми постав-
щиками продовольственной
продукции на московский ры-

нок. Задача - минимизировать
влияние факторов, связанных
с ростом цен, это возможно
сделать только на условиях
развития конкуренции, логис-
тических цепочек, здесь очень
важны инициативы по агро-
промышленным кластерам,
которые уже реализованы в
городе и должны быть реали-
зованы. У нас есть решение о
закрытии с 1 января 2015 года
всех сельскохозяйственных
рынков, которые расположены
вне капитальных объектов, но
мы понимаем, что не все орга-
низаторы смогли оперативно
перестроиться и выполнить
это требование, а москвичи к
рынкам привыкли. Поэтому по
обращению бизнеса и москви-
чей в плане есть пункт о том,
что этот срок переносится еще
на год, есть поручение мэра
Москвы максимально прора-
ботать с собственниками этих
сельхозрынков тему перехода
их уже на постоянную работу.

Важный момент - эффек-
тивность бюджетных расхо-
дов, то, чем мы занимались
последние три года. Мы мо-
жем сделать многое в плане

контроля закупок, экономии,
но та ситуация, которая сложи-
лась на товарных рынках, ста-
вит новые задачи. В первую
очередь это задача, постав-
ленная перед госзаказчиками,
это работа с подрядчиками,
чтобы они, пользуясь этой си-
туацией, не пытались сорвать
поставки в адрес наших бюд-
жетных учреждений или завы-
сить цены. Здесь нам очень
важно просто вести точечную
ежедневную работу, многие
органы власти в эту работу
включились.

Отдельный вопрос предус-
мотрен по дополнительным
мерам развития внутреннего и
въездного туризма, в некото-
ром смысле это тоже програм-
ма импортозамещения, по-
скольку нам есть что предло-
жить и самим москвичам, и ос-
тальным россиянам, и жите-
лям других стран. Очень много
сделано, надо просто продать,
в хорошем смысле, те возмож-
ности, которые Москва дает.

Несмотря на сжатые сроки,
отведенные на подготовку
плана, мы максимально ис-
пользовали это время для вза-

имодействия с бизнесом. В результате к нам
поступило более 100 предложений от различ-
ного рода общественных организаций, объеди-
нений бизнеса, от отдельных предпринимате-
лей, от крупных компаний. Восемь из каждых
десяти предложений были учтены, нашли отра-
жение в плане. Одновременно с этим в плане
из 72 пунктов 23 пункта предполагают напря-
мую корреляцию с федеральным планом, то
есть в 30 процентах мероприятий нам надо
очень тесно взаимодействовать с коллегами на
федеральном уровне. Благодаря такой актив-
ной работе сейчас эти связи налажены, просто
всем ведомствам надо по своей вертикали
очень внимательно отрабатывать. План не дог-
ма, есть поручение мэра Москвы регулярно его
пересматривать и обновлять, отчитываться о
ходе исполнения. Поэтому даже если какие-то
предложения не вошли, это не значит, что об-
суждение закончилось, - будем и дальше смот-
реть.

В целом план, хотя мы его между собой на-
зываем антикризисным, в реальности, навер-
ное, антикризисный наполовину. Может быть,
даже на меньшую половину, а на оставшуюся
половину это план того, как использовать воз-
можности, которые нам предоставляет кризис,
для обновления нашей экономической базы,
для создания новых производств, для развития
предпринимательства, в общем, для того чтобы
экономика и социальная сфера города стали
сильнее и из всех этих пертурбаций вышли еще
более эффективными.



9
«У

Г»
-М

ос
кв

а,
 №

7,
 1

7 
ф

ев
ра

ля
 2

01
5 

г.

СОБЫТИЯ

Ярослав КУЗЬМИНОВ,Ярослав КУЗЬМИНОВ,Ярослав КУЗЬМИНОВ,Ярослав КУЗЬМИНОВ,Ярослав КУЗЬМИНОВ,
депутат Московскойдепутат Московскойдепутат Московскойдепутат Московскойдепутат Московской
городской Думы, ректоргородской Думы, ректоргородской Думы, ректоргородской Думы, ректоргородской Думы, ректор
Высшей школы э кономикиЮВысшей школы э кономикиЮВысшей школы э кономикиЮВысшей школы э кономикиЮВысшей школы э кономикиЮ

аучно-экспертный
коллектив Высшей
школы экономики

принял самое активное участие
в обсуждении и формировании
плана. Основная часть наших
предложений была отражена в
этом проекте.

Москва может больше дру-
гих регионов пострадать от
кризиса, потому что у нас зна-
чительно больший вес соци-
альных групп, ориентирован-
ных на внешние рынки или по-
требление которых включает
валютный компонент. Вместе с
тем у Москвы значительно
больше ресурсов для противо-
стояния кризису, чем у других
регионов, - и финансовых, и
кадровых, и инфраструктур-
ных.

В плане хорошо проработа-
ны вопросы использования ин-
фраструктуры, а именно опти-
мизация платежей с учетом
того, что мы не можем обну-
лить плату за землю и аренд-
ные платежи, что делают реги-
оны. Это было бы нерациональ-
но и в долгосрочной перспекти-
ве подорвало экономику горо-
да. Хорошие инструменты
предложены по стабилизации
финансового положения пред-
принимательского комплекса
города.

Основным драйвером эко-
номического роста в 2000-е и
до последнего момента был
рост потребления. Соответ-
ственно большая доля эконо-
мики города сформирована
элитной торговлей, ресторана-
ми, но вклад этих отраслей в
доходы города не так велик.
Бояться опустевших помеще-
ний в центре не следует, гораз-
до опаснее падение доходов и
покупательной способности в
целом. Это приведет к тому,
что привычного для нас роста
налоговой базы через НДФЛ -
мы действительно привыкли к
нему в последние годы - не бу-
дет, к этому надо привыкать.
Ключевая проблема - надо ог-
раничивать расходы города
или ориентироваться на то, что
мы сможем в силу особого по-
ложения Москвы в системе
российских регионов, и воз-
можности экономики Москвы
заместить эти доходы. Мы счи-
таем, что шансы на то, что смо-
жем заместить эти доходы,
очень большие.

Москва имеет высокий по-
тенциал локализации импорто-
замещения различных отрас-
лей как в разработке высоких
технологий, так, например, в
мелкоузловой сборке автомо-
билей или автомобильной
электронике. Вместе с тем им-
портозамещение не должно
применяться вслепую. Можно
выделить три возможных уров-
ня: импортозамещение для
собственно московского рын-
ка, для российского рынка и
возможность расширения экс-
порта на основе резко снизив-
шихся издержек. Каждая от-
расль должна пройти своеоб-
разный аудит, оценку возмож-

Мэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей СобянинМэр Москвы Сергей Собянин
открыл в микрорайонеоткрыл в микрорайонеоткрыл в микрорайонеоткрыл в микрорайонеоткрыл в микрорайоне
Солнечный города ТроицкаСолнечный города ТроицкаСолнечный города ТроицкаСолнечный города ТроицкаСолнечный города Троицка
новое здание учреждения,новое здание учреждения,новое здание учреждения,новое здание учреждения,новое здание учреждения,
реализующего программыреализующего программыреализующего программыреализующего программыреализующего программы
дошкольного образования.дошкольного образования.дошкольного образования.дошкольного образования.дошкольного образования.

овое учреждение, реализу-
ющее программы дошколь-
ного образования, будет ра-

ботать в качестве структурного
подразделения муниципального
автономного дошкольного образо-
вательного учреждения «Центр
развития ребенка «Успех», кото-
рое было открыто в Троицке
1 июля 2012 года. В настоящее
время образовательный комплекс
включает два дошкольных отделе-
ния на 355 обучающихся и одно от-
деление дополнительного образо-
вания для детей от трех до 14 лет
на 300 мест.

Строительство нового дошколь-
ного учреждения на 125 мест (пять
групп) было завершено в январе
2015 года. Двухэтажное здание
дошкольного учреждения с подва-
лом и техническим этажом постро-
ено по индивидуальному проекту.
Площадь здания - 3,5 тысячи квад-
ратных метров. В новом учрежде-
нии, реализующем программы
дошкольного образования, созда-
ны все условия для полноценного
обучения и развития детей. В зда-
нии есть изолированные групповые
помещения, бассейн, зал для заня-

тий музыкой, спортивный и компь-
ютерный залы, кабинеты логопеда
и психолога, медицинский блок, иг-
ровые и спортивные площадки.
Современное дошкольное учреж-
дение оснащено игрушками и
средствами обучения (компьюте-
ры, телевизоры, интерактивная
доска, мультимедийные проекто-
ры, видеокамеры, фотоаппараты)
и полностью адаптировано для
приема детей с ограниченными
возможностями.

Сергей Семенович напомнил,
что Троицк один из самых напря-
женных городов в составе столи-
цы, которые испытывают пробле-
мы с местами в школьных и дош-
кольных учреждениях: «Здесь раз-
виваются и научные учреждения, и
исследовательские, и технопарк,
но нужны серьезные вложения и в
социальную инфраструктуру. Мы
уже второй детский сад вводим в
Троицке, я надеюсь, что все дети с
трех лет будут обеспечены в этом
году дошкольными учреждениями.
В ближайшие месяцы завершится
строительство нового блока на-
чальных классов на 6,5 тысячи
квадратных метров со спортивным
ядром».

По словам заведующей дош-
кольным учреждением Ирины Са-
вицкой, первые три группы детей
начнут обучение уже в марте, а к
началу летнего периода сад будет
запущен на полную мощность.

Кризис кризисом, а строительство
детских садов продолжается

ностей по этим трем уровням.
При этом надо ориентировать-
ся на федеральные инструмен-
ты поддержки промышленнос-
ти. Они сегодня заявлены, но
не наполнены конкретными
проектами.

В правительстве неоднок-
ратно звучало, что хороших
проектов просто нет, они не
могут их отобрать. Уверен, что
можно доказать обратное. Нам
надо работать вместе с мос-
ковскими банками над инвес-
тиционными проектами сред-
него уровня. Я думаю, что это
ключевая задача на микроэко-
номическом уровне управле-
ния. Высокий интеллектуаль-
ный потенциал, большая кон-
центрация опытно-конструк-
торских мощностей - это шанс
для международных компаний
сегодня вернуться в Москву с
инжиниринговыми центрами,
потому что в два раза упала
цена труда. Это очень серьез-
ный фактор, нам надо заново
провести переговоры с теми
компаниями, которые в свое
время были в Москве, которые
вывели свои центры в Казах-
стан, в другие регионы. Вполне
возможно, что мы сможем вер-
нуть те или иные центры даже
массовых разработок.

Туризм и связанные отрас-
ли - туристы выгодны тогда,
когда в городе еще что-то по-
купают, а не только живут и
ходят на экскурсии. Нужна под-
держка дизайн-бюро не только
в области одежды, поддержка
сувенирного производства и
торговли и развитие культуры
для туристов, адаптация мос-
ковских музеев и театров, на-
пример, под английский или
китайский язык, потому что
много китайских туристов.
Нужно посмотреть на качество
ресторанов среднего ценового
уровня для туристов, именно
они сегодня массово закрыва-
ются, и мне кажется, что имеет
смысл их поддержать.

Территориальный аспект -
нужно применить конкретные
модели экономического ис-
пользования конкретных тер-
риторий. Есть три типа эконо-
мических зон. Это существую-
щее промышленное кольцо в
районе МКЖД - оно в общем
характеризуется потенциаль-
ной дороговизной земли, со-
вершенно не факт, что мы дол-
жны продолжать там, на основ-
ных частях этих зон, именно
промышленную деятельность.
Это отдаленные районы, в том
числе за пределами МКАД, со-
вершенно особо стоит террито-
рия Новомосковского округа -
Новая Москва за Троицком.
Эта зона уникальна тем, что
допускает развитие предприя-
тий, ориентирующихся на цену
труда российской провинции, а
не Москвы, и на дешевую зем-
лю. Там целесообразно разви-
вать сборочное производство,
вынести туда таможенные тер-
миналы, которые сейчас часто
перегружают город, транспорт-
ное и складское хозяйство.
Нужна инвентаризация про-
мышленных зон для обоснова-
ния мониторинга реализации
экономической политики. Нуж-
но определение единых объек-

тов управления, так называемых клас-
теров, которые могут быть как про-
мышленными, так и сервисными, кото-
рые должны иметь два свойства: долж-
ны быть ориентированы на ту цену тру-
да, которая есть в городе, а не на при-
возной труд, кроме новомосковского
кластера, иметь высокий потенциал
роста хотя бы на одном из трех типов
рынка. Необходимо включение веду-
щих научных и образовательных орга-
низаций Москвы в процесс инноваци-
онного развития, например, создание
на их основе технологических и бизнес-
парков, а также поддержка стартапов,
команд молодых ученых и выпускников
вузов.

Наконец, мы предлагаем в этой
сфере формирование сетей компетен-
ций или центров компетенций, кото-
рые структурировали бы профессио-
нальные сообщества для повышения
качества профессиональной работы,
качества производства и сервисов.
Сейчас работа по профессиональным
компетенциям заявлена Президентом
РФ, сформирован президентский со-
вет, но реальных центров обучения
компетенциям и сертификации компе-
тенций практически нет. Москва могла
бы выступить пионером в реализации
поручения Президента РФ в этой обла-
сти.

Социальная сфера города выходит
за рамки, обеспечивающие соци-
альную стабильность, она одна из клю-
чевых. Учитывая, что в Москву приез-
жают получать образование, лечиться
жители всей страны, а также из других
государств, надо выделить и поддер-
жать те участки, где медицина и обра-
зование могут генерировать для горо-
да налоговые доходы, пусть даже в
первые годы это будут десятки, а не
сотни миллионов рублей.

С высокой вероятностью можно
прогнозировать вымывание белых во-
ротничков низкой квалификации. Это
могут быть сотни тысяч человек в тече-
ние ближайших двух лет, нам нужно
предложить переквалификацию с уче-
том социальных ограничений этой
группы работников. Для этого нужны
серьезные социологические исследо-
вания, на какого рода работу они в
принципе будут готовы переориенти-
роваться.

Сейчас серьезно обсуждается отток
мигрантов. Известно, что у нас больше
миллиона мигрантов уехало за полови-
ну 2014 года. В какой степени это опас-
но для Москвы? По нашему мнению,
Москва с меньшей вероятностью, чем
другие регионы, потеряет мигрантов по
чисто экономическим причинам: мы
платим больше, чем в регионах, но ну-
жен тщательный анализ конкретных
профессиональных рынков труда, где
привлекают мигрантов: это торговля,
ЖКХ, строительство, логистическое
хозяйство и транспорт. Там, где будут
риски массового освобождения рабо-
чих мест, необходимо предпринимать
соответствующие действия.

Нужно ускорить также реструктури-
зацию московских вузов и колледжей,
прекратив выпуск людей с дипломом,
но без востребованных квалификаций,
это потенциально опасно даже с соци-
ально-политической точки зрения.
Надо ускорить создание программ при-
кладного бакалавриата, ориентирован-
ных на те квалификации, на которые
есть платежеспособный спрос в горо-
де. Надо перестать надеяться на феде-
ральные органы, Москве нужно само-
стоятельно выстраивать связь вузов с
предприятиями - носителями техноло-
гий. Это не столько проблема денег,
сколько вопрос организационной ак-
тивности власти Москвы.

из резервного ф онда
москвичей
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результаты и должнырезультаты и должнырезультаты и должнырезультаты и должнырезультаты и должны
приниматься во внимание.приниматься во внимание.приниматься во внимание.приниматься во внимание.приниматься во внимание.

К этим эффектам можно от-
нести следующее:

общая структура в боль-
шей степени основывается на
общем бюджете и управлении,
но с отставанием в общих ме-
ханизмах развития;

отсутствие единого кол-
лектива (каждое структурное
подразделение продолжает
вариться в собственном соку);

частая демотивация пе-
дагогов, не видящих смысла в
произошедших изменениях;

отрыв в силу разных при-
чин руководителей ОО от про-
блем трудового коллектива;

разрушение или «замо-
раживание» первичных проф-
союзных организаций объеди-
нившихся структур и отстране-
ние их от участия в управле-
нии ОО.

Первая стадия - объедине-
ние ОО в одно юридическое
лицо - пройдена, и она может
оказаться не самой сложной.
Вторая стадия - объединение
коллективов - более длитель-
ная и более сложная, так как
здесь недостаточно только
организационных мер, необхо-
димо формировать психоло-
гию коллектива, стимулы его
развития, общую корпоратив-
ную культуру и этику, общие
цели и механизмы.

В системе управления ре-
сурсами ОО человеческие ре-
сурсы наиболее ценный нево-
зобновляемый стратегический
ресурс, от правильности ис-
пользования которого реально
зависит достижение целей раз-
вития организации. В управле-
нии человеческими ресурсами
большое значение имеет орга-
низационная культура, сфор-
мированная в организации.
Она может предполагать жест-
кое управление коллективом,
когда он отстранен от управле-
ния образовательной органи-
зацией, а может предполагать
мягкий режим управления че-
ловеческим ресурсом, обеспе-
чивающий коллегиальность в
выработке и принятии важных
для ОО решений. Второй вари-
ант - это путь к повышению
вовлеченности каждого работ-
ника в реализацию программы
развития и стратегических це-
лей ОО, тем более что он учи-
тывает многолетнюю практику
коллективистского управле-
ния, ментальность работников,
унаследованную от советского
периода, и сложившуюся зако-
нодательную базу. Борьба ру-
ководителя с коллективом,
конкуренция в полномочиях

В одном из номеров « У Г-М»  Московс-
кая городская организация Общ ерос-
сий ского проф сою за образования об-
ратилась к педагогам столицы  с призы -
вом оказать помощ ь педагогам и сту-
дентам Д онецкой  области. На призы в
откликнулись и перечислили   1463400
рублей :

Т ПО У ОГОП - 100000 рублей
СЗ А О - 100000 рублей
СА О - 170450 рублей    и 137950 рублей
СВА О - 100000 рублей
ВА О - 100000 рублей
Ю А О - 120000  рублей
З А О - 100000 рублей
З еленоград - 100000 рублей
Ц А О - 100000 рублей
ППО МА МИ - 50000 рублей
ППО МГСУ  - 30000 рублей
ППЛ  МИСиС - 100000 рублей
А лександр Маликов - 5000 рублей

Из собранны х  средств 860 ты сяч руб-
лей  бы ли израсх одованы  на продукты .
Продукты , предметы  первой  необх оди-
мости, медикаменты ,  другие необх оди-
мы е вещ и бы ли доставлены  31 января
2015 года в Д онецкую  область в составе
12-го гуманитарного конвоя.

Спасибо за поддержкуС

Дорогие наши! Уже 11 месяцев идет
война в Донецкой области, она коснулась
всех жителей и, конечно же, членов наше-
го профсоюза.

Более 540 человек остались без крова,
есть погибшие как среди членов профсою-
за, так и среди членов их семей. Почти по-
ловина членов нашей организации уже 6
месяцев не получают ни заработную пла-
ту, ни государственные социальные вып-
латы. Благодаря вашей не только мораль-
ной, но и материальной поддержке есть
силы и желание жить и надеяться на луч-
шее. Ведь недаром в народе говорят, что
настоящий друг познается в беде!

От имени многотысячного коллектива
Донецкой областной организации Проф-
союза работников образования и науки
сердечно благодарим вас за оказанную гу-
манитарную помощь. В очередной раз
наши совместные действия доказывают,
что в нашей общей профсоюзной семье
нет равнодушных людей!

С любовью и глубоким уважением

Ася ГОРШКОВА,Ася ГОРШКОВА,Ася ГОРШКОВА,Ася ГОРШКОВА,Ася ГОРШКОВА,
председатель Донецкого обкома Профсою запредседатель Донецкого обкома Профсою запредседатель Донецкого обкома Профсою запредседатель Донецкого обкома Профсою запредседатель Донецкого обкома Профсою за

работников образования и наукиработников образования и наукиработников образования и наукиработников образования и наукиработников образования и науки

НАШ ПРОФСОЮЗ

П омощ ь москвичей
получили
педагоги

и студенты
Донецкой области

Взаимодействие администрации
проф сою зной организации -

между руководителем и пер-
вичной профсоюзной органи-
зацией - это путь в никуда.
Надо использовать профсоюз-
ную организацию как медиато-
ра, сторонника, информацион-
ный канал и канал обратной
связи с коллективом. Особен-
но важно учитывать это в пери-
од серьезных изменений при
реструктуризации ОО, когда
внутренние связи в коллективе
либо отсутствуют полностью,
либо не до конца сформирова-
ны.

Чтобы увидеть возможности
использования потенциала
первичной профсоюзной орга-
низации для решения этих
ключевых проблем, обратимся
к тексту Закона «Об образова-
нии в Российской Федерации»
и Трудовому кодексу, где обес-
печивается право первичной
профсоюзной организации на
управление ОО:

- статья 3 «Основные прин-
ципы государственной полити-
ки и правового регулирования
отношений в сфере образова-
ния» Федерального закона Рос-
сийской Федерации №273 «Об
образовании в Российской Фе-
дерации» от 29.12.2012 г. (да-
лее ФЗ-273): «Государственная
политика и правовое регулиро-
вание отношений в сфере обра-
зования основываются на сле-
дующих принципах:

демократический харак-
тер управления, обеспечение
прав педагогических работни-
ков, обучающихся, родителей
на участие в управлении обра-
зовательной организацией;

сочетание государствен-
ного и договорного регулиро-
вания отношений в сфере об-
разования»;

- статья 89 - в ней впервые
внесено законодательно, что
управление системой образо-
вания имеет государственно-
общественный характер;

- статья 26 «Управление об-
разовательной организацией»
(ФЗ-273): «В целях учета мне-
ния... педагогических работни-
ков по вопросам управления
ОО и при принятии локальных
нормативных актов, затрагива-
ющих их права и законные ин-
тересы, в ОО действуют про-
фессиональные союзы обуча-
ющихся и/или работников ОО
(далее - представительные
органы)»;

- статья 2 «Основные прин-
ципы правового регулирова-
ния трудовых отношений и
иных непосредственно связан-
ных с ними отношений Трудо-
вого кодекса Российской Фе-
дерации» (далее - ТК РФ): «Ис-
ходя из общепризнанных прин-
ципов и норм международного
права и в соответствии с Кон-
ституцией Российской Федера-
ции основными принципами
правового регулирования тру-
довых отношений и иных не-
посредственно связанных с
ними отношений признаются:

обеспечение права ра-
ботников и работодателей на
объединение для защиты сво-
их прав и интересов, включая
право работников создавать
профессиональные союзы и
вступать в них, право работо-

дателей создавать объедине-
ния работодателей и вступать
в них;

обеспечение права ра-
ботников на участие в управле-
нии организацией в предусмот-
ренных законом формах;

сочетание государствен-
ного и договорного регулиро-
вания трудовых отношений и
иных непосредственно связан-
ных с ними отношений;

социальное партнерство,
включающее право на участие
работников, работодателей, их
объединений в договорном ре-
гулировании трудовых отноше-
ний и иных непосредственно
связанных с ними отношений»;

- статья 53 «Основные фор-
мы участия работников в уп-
равлении организацией» ТК
РФ: «Основные формы учас-
тия работников в управлении
организацией:

учет мнения представи-
тельного органа работников в
случаях, предусмотренных на-
стоящим Кодексом (их 28),
коллективным договором, со-
глашениями;

проведение представи-
тельным органом работников
консультаций с работодателем
по вопросам принятия локаль-
ных нормативных актов;

получение от работодате-
ля информации по вопросам,
непосредственно затрагиваю-
щим интересы работников;

обсуждение с работода-
телем вопросов о работе орга-
низации, внесение предложе-
ний по ее совершенствованию;

обсуждение представи-
тельным органом работников
планов социально-экономи-
ческого развития организации;

участие в разработке и
принятии коллективных дого-
воров;

иные формы, определен-
ные настоящим Кодексом,
иными федеральными закона-
ми, учредительными докумен-
тами организации, коллектив-
ным договором, соглашения-
ми, локальными нормативны-
ми актами».

Все эти права может реали-
зовать только первичная
профсоюзная организация, об-
ладающая мощным потенциа-
лом, - многочисленная, инфор-
мированная, облеченная дове-
рием работников и руководи-
теля, имеющая полномочия.
Никакой другой выдуманный
«представительный орган»
(так любимый отдельными ру-
ководителями совет трудового
коллектива) не имеет этих
прав.

Московская городская орга-
низация Общероссийского
профсоюза образования про-
анализировала потенциал пер-
вичных профсоюзных органи-
заций ОО города Москвы, с ди-
ректорами которых Департа-
мент образования заключил
прямые трудовые договоры на
5 лет (всего 236 образователь-
ных организаций, из них 181
общеобразовательная органи-
зация, 48 профессиональных
образовательных организаций
и 7 организаций дополнитель-
ного образования). ДСм. табл.
1, У, В.Б

Численность профсоюзной
организации - показатель
уровня развития социального
партнерства. Не единожды я
задавала вопрос на кадровом
совете и в ходе аттестации ру-
ководителей о том, как работ-
ники образовательной органи-
зации (через какие структуры,
механизмы и формы) реализу-
ют свое право на управление
ОО. Этот вопрос всегда оста-
ется без ответа и приводит ру-
ководителей в замешатель-
ство. Почему-то в качестве
единственной формы государ-
ственно-общественного уп-

равления они видят управляю-
щий совет. Регулировать тру-
довые отношения в ОО могут
только сами работники и един-
ственный представляющий их
орган на уровне ОО - первич-
ная профсоюзная организа-
ция. Неуважение ее прав - не-
уважение прав всего коллек-
тива.

Исторически сложилось, что
в колледжах создавали пер-
вичные профсоюзные органи-
зации отраслевых профсоюзов
в зависимости от получаемых
обучающимися специальнос-
тей, и они сохраняются до сих
пор Дсм. табл. 4 Б. Это позволяет
руководителю ОО маневриро-
вать между профсоюзами. Бо-
лее того, отраслевые профсо-
юзные организации не могут
представлять интересы работ-
ников системы образования,
поскольку только у Московс-
кой городской организации
Общероссийского профсоюза
образования с Департаментом
образования заключено отрас-
левое соглашение, согласно
которому решаются многие
вопросы.

Анализируя взаимодей-
ствие администрации образо-
вательной организации и тру-
дового коллектива, можно раз-
делить руководителей на три
группы:

первая группа состоит из
тех, кто хочет и умеет исполь-
зовать на пользу общего дела
потенциал первичной профсо-
юзной организации;

вторая группа - это те ру-
ководители, которые по раз-
ным, часто личным субъектив-
ным, причинам препятствуют
созданию первичной профсо-
юзной организации, используя
скрытый административный
ресурс;

третья группа хороших
руководителей, действительно
радеющих за свой коллектив и
якобы действующих на его
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образовательной организации и первичной
основа становления трудового коллектива
благо, решая не с ним, а за
него проблемы трудовых отно-
шений, но коллектив, пребыва-
ющий, как куколка в коконе,
все равно превратится в бабоч-
ку.

Для анализа потенциала
первичной профсоюзной орга-
низации в осуществлении
представления интересов ра-
ботников мы изучали коллек-
тивные договоры, положения
об оплате труда, сведения о
заработной плате работников,
а также план финансово-хо-
зяйственной деятельности ОО.
Вся информация, которую мы
брали с официальных сайтов
ОО, показывает, что проблемы
трудового коллектива занима-
ют отнюдь не главное место в
школе. ДСм. табл. 5, 6.Б

Качество этой информации
оставляет желать лучшего.

Почему мы проанализиро-
вали эти параметры и говорим
о них руководителям образо-
вательных организаций? Пото-
му что руководитель - это вто-
рая, и определяющая, сторона
социального партнерства в ре-
гулировании трудовых отноше-
ний, и от его позиции зависят
развитие социального парт-
нерства, контакт с первичной
профсоюзной организацией и
совместная работа по станов-
лению коллектива.

Роль председателя первич-
ной профсоюзной организа-
ции - создание баланса инте-
ресов двух сторон социально-
го партнерства. Она может
подкрепляться полномочиями,
которые ей предоставлены,
это большая, значимая рабо-
та, которая помогает руково-
дителю, умеющему работать с
коллективом, и мешает, если
руководитель не рассматрива-
ет коллектив как ценный ре-
сурс развития образователь-
ной организации. Только 70%
председателей первичных
профсоюзных организаций по-
лучают доплату за эту работу.

В образовательных органи-
зациях, где работают 300, 500
и более человек, авторитар-
ный руководитель неприем-
лем, так как не отвечает смыс-
лу требований, направленных
на повышение самостоятель-
ности, ответственности, про-
зрачности образовательной
организации. Руководить еди-
нолично в современных усло-
виях большим коллективом
становится невозможно. Со-
здание управленческой коман-
ды только из числа админист-
рации как минимум недально-
видно. Накапливаются вопро-
сы и нерешенные проблемы в
трудовом коллективе, повы-
шается критическая темпера-
тура, появляются конфликты,
политически ангажированные
и неконструктивные профсою-
зы, и только тогда руководи-
тель задумывается о повыше-
нии действенности своей пер-
вичной профсоюзной органи-
зации.

К сожалению, у нас есть
примеры, когда руководитель
практически препятствует со-
зданию и работе первичной
профсоюзной организации.

Конечно, это не оформляют до-
кументально, а используют
скрытый административный
ресурс.

Коллективы бывают раз-
ные, руководители также бы-
вают разные, но задачи ре-
шать необходимо только вмес-
те,  первичная профсоюзная
организация должна и может в
этом помочь.

Московская городская
организация профсоюза пред-
лагает:

провести совместно с Де-
партаментом образования кон-
курс «Лучший социальный
партнер»/«Социальное парт-
нерство в образовательной
организации», в котором
учесть наличие и состояние
первичной профсоюзной орга-
низации, коллективного дого-
вора и других документов, под-
тверждающих развитие соци-
ального партнерства;

рассмотреть вопрос об
обеспечении государственно-
общественного характера уп-
равления в образовательной
организации на отдельном со-
вместном совещании (под эги-
дой Департамента образова-
ния) с приглашением руково-
дителей и председателей пер-
вичных профсоюзных органи-
заций, где нет профсоюзных
организаций или они крайне
малочисленны;

предложить директорам
образовательных организаций
совместно с председателями
первичных профсоюзных орга-
низаций провести мероприя-
тия в образовательных органи-
зациях Москвы по прекраще-
нию деятельности первичных
профсоюзных организаций
других отраслевых профсою-
зов, которые не имеют отноше-
ния к системе образования;

включить в оценку эф-
фективности деятельности ди-
ректора и систему оплаты ру-
ководителей образовательных
организаций показатель, оце-
нивающий развитие социаль-
ного партнерства в образова-
тельной организации и позво-
ляющий установить дополни-
тельные стимулирующие вып-
латы руководителю;

предложить руководите-
лям исправить и дополнить до-
кументы на сайте образова-
тельной организации, непос-
редственно связанные с трудо-
выми отношениями работни-
ков;

предложить директорам
образовательных организаций
выступить инициаторами зак-
лючения коллективного дого-
вора (приведение его в соот-
ветствие) с учетом структуры
всего комплекса;

предложить руководите-
лям рассмотреть вопрос об ус-
тановлении доплат председа-
телю первичной профсоюзной
организации с учетом его вкла-
да в развитие социального
партнерства.

Марина ИВАНОВА,Марина ИВАНОВА,Марина ИВАНОВА,Марина ИВАНОВА,Марина ИВАНОВА,
председатель Московскойпредседатель Московскойпредседатель Московскойпредседатель Московскойпредседатель Московской
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Общероссийского профсою заОбщероссийского профсою заОбщероссийского профсою заОбщероссийского профсою заОбщероссийского профсою за
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Т аблица 3. Организации с вы сокой  численностью   первичны х  проф сою зны х  организаций  образователь-
ны х  организаций  (80%  и более)

Т аблица 4. Проф ессиональны е образовательны е организации, где есть первичны е проф сою зны е орга-
низации других  отраслевы х  проф сою зов

Т аблица 6. Откры тость инф ормации образовательной  организации в сф ере трудовы х  отнош ений

Т аблица 1. К оличественны е х арактеристики членства в проф сою зе

Т аблица 2. К оличественны е х арактеристики членства в проф сою зе (с позиции максимума и минимума)

Т аблица 5. Состояние коллективны х  договоров на оф ициальном сай те образовательной  организации
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овместные дружественные действия
дают положительный результат. За пос-
ледний год значительно снизилось коли-

чество таких опасных преступлений, как убий-
ство, разбой, кражи, хулиганство. Это невозмож-
но было бы сделать, если бы мы все не работали
над этим активно и каждодневно. Это общие по-
казатели и общее направление работы, которой
мы постоянно занимаемся совместно с правоох-
ранительными органами и прокуратурой.

Тем не менее каждый год имеет свои особен-
ности. В прошедшем году цикл политических
кампаний закончился выборами в Московскую
городскую Думу. На всех стадиях подготовки,
проведения, подведения итогов прокуратура
осуществляла принципиальный жесткий надзор
за всеми процедурами и действиями, которые
проходили во время выборов. В результате мож-
но констатировать, что никаких серьезных нару-
шений в этот период не было допущено, а город
получил новую, совершенно легитимную рабо-
чую городскую Думу.

Я считаю, что прошедший год прошел под
знаком борьбы с миграционной преступностью и
правонарушениями. Известно, что по всем опро-
сам проблемы миграции всегда были на первом
месте в городе. Нам удалось переломить те нега-
тивные тенденции в этой области, которые нара-
стали год за годом. В конце 2014 года из самых
сложных проблемы миграции ушли на третье,
четвертое, пятое место по опросам граждан. Это
говорит о том, что нам удалось переломить нега-
тивную ситуацию в области миграции. Для этого
понадобился комплекс мер - изменение феде-
рального законодательства, которое, с одной
стороны, дало возможность более жестко конт-
ролировать нелегальную миграцию, с другой
стороны, открыло возможности легализации
тех, кто хочет честно и открыто трудиться в горо-
де.

В прошлом году были депортированы или
получили отказ во въезде около 200 тысяч миг-
рантов. В России эта цифра около миллиона, то
есть для Москвы это пятая часть работы, кото-
рую активно проводили не только миграционная
служба, но и Главное управление внутренних
дел, и прокуратура.

В этом году вступил в силу новый закон о
миграционной политике, который предполагает
более четкое администрирование нахождения
мигрантов на территории страны. Мы открыли
новый миграционный центр, помогли построить
центр по временному содержанию мигрантов,
которые задержаны и подлежат депортации. До
июня 2015 года мы закончим подготовку всей
необходимой материальной базы и получим са-
мый современный миграционный центр, для того
чтобы там проводить все процедуры, начиная от
экзамена на знание русского языка, заканчивая
дактилоскопией, медицинским освидетельство-
ванием. Казалось бы, простые вещи дают серь-
езный эффект. Уже первые шаги в этом направ-
лении показали, что пять процентов мигрантов,
которые приезжают в город, болеют такими тя-
желыми заболеваниями, как открытый туберку-
лез, ВИЧ-инфекции. Мы раньше, получая липо-
вые справки от разных контор, практически это-
го не видели. Теперь встает вопрос: что делать с
теми гражданами, у которых выявлены столь тя-
желые заболевания? Я думаю, что мы проведем
соответствующее совещание с правоохрани-
тельными органами, для того чтобы в дальней-
шем улучшить эту работу, сделать ее более эф-
фективной.

Конечно, такая совместная работа по наведе-
нию порядка в этой области не могла не дать
результатов: общее количество преступлений,

Д иректор ш колы  №443 после установления наруш ений
в присоединенном в результате реорганизации детском
саду №73 обратился в Службу ф инансового контроля с
просьбой  провести проверку его деятельности.

При проверке э того детского сада специалисты  СФ К  вы -
явили наруш ения дей ствую щ его Порядка зачисления де-
тей  в дош кольны е группы , наруш ения, связанны е с исполь-
зованием имущ ества, а также работников, зачисленны х  в
ш тат учреждения и не исполнявш их  свои обязанности.

Наруш ения, связанны е с учетом контингента и вы полне-
нием государственного задания

Для определения объема государственного задания и рас-
чета размера субсидии на 2014-2015 учебный год учреждение
представило завышенные данные о сформированном списоч-
ном составе воспитанников (завышение составляет от 27 до 33
воспитанников), в результате  излишне получена субсидия на
выполнение государственного задания в общей сумме 4237,3
тыс. руб. В настоящий момент руководитель школы №443 в
отчете о выполнении государственного задания представил
фактические данные о контингенте для перерасчета размера
субсидии.

36 воспитанников, направленных в учреждение окруж-
ным ОСИП для зачисления в группы кратковременного  пре-
бывания, фактически посещали группы длительного пребыва-
ния, с их родителями были заключены договоры на группу дли-
тельного пребывания. Все эти дети были включены в госзада-
ние и финансировались за счет средств бюджета города Мос-
квы и получали четырехразовое питание.

В результате излишнее финансирование учреждения на
выполнение государственного задания на 2014-2015 учебный
год составило 2364,9  тыс. руб.  Кроме того, за период с октяб-
ря 2014 года по январь 2015-го на организацию питания данных
воспитанников израсходованы  184,7 тыс.  руб.

 С сентября 2014 года в списочном составе учреждения
числятся шесть воспитанников в группах длительного пребыва-
ния, которые не направлялись окружным ОСИП и не числятся
в электронной базе. Родители четверых воспитанников сооб-
щили, что данные дети фактически учреждение не посещают.

При этом с декабря 2014 года количество детей, включенных
в списочный состав, но отсутствующих в электронной базе,
составило уже восемь человек, с января 2015 года - девять.
Приказы на зачисление данных детей подписаны заведующим
детским садом.

Р аботники, зачисленны е в ш тат учреждения и не испол-
нявш ие свои обязанности

В результате опросов установлены  ш есть  «мертвых душ»,
числившихся в штате детского сада в разное время (с 2006 г. по
настоящее время), - два помощника воспитателя, два сторожа,
делопроизводитель и педагог-психолог. Общая сумма выплат за
весь период начисления им заработной платы составила око-
ло  7,7  млн руб., в том числе за 2012-2014 годы -  5,7  млн руб.

Наруш ения, связанны е с использованием имущ ества
В августе 2014 года за счет родительской платы была приоб-

ретена мебель (кровати, шкафы). Кроме того, в апреле-мае
2014 года мебель была поставлена в учреждение дирекцией в
рамках централизованных поставок (стулья детские, столы
детские, шкафы для детской одежды, комплект мягкой детской
мебели, набор мебели детской корпусной). Полученная мебель
была оприходована в учете. На начало проверки СФК данная
мебель в учреждении  отсутствовала  и была частично приве-
зена в учреждение 16.01.2015 и 22.01.2015 в вечернее и ночное
время. При этом детские кроватки в количестве 34 штук были
привезены в разобранном и недоукомплектованном виде (не
хватает комплектующих для сборки).

При выборочной инвентаризации мебели, закупленной ди-
рекцией, выявлена недостача на сумму 43,2 тыс. руб.

В ходе инвентаризации мебели, закупленной учреждением,
установлены:

- недостача на общую сумму 499,3 тыс. руб. (кровати - 34 шт.,
комплекты штор);

- излишки на общую сумму 227,3 тыс. руб. (ламбрекены,
шторы, карнизы).

Общая сумма выявленных нарушений составила  13323,0  тыс.
руб., в том числе подлежат возмещению в доход бюджета - 317,5
тыс. руб., к восстановлению на лицевой счет школы - 6176,1 тыс.
руб., к уменьшению суммы субсидии - 6602,1 тыс. руб.

В настоящий момент проверка закончилась, учреждение
готовит материалы для принятия мер по установленным нару-
шениям, а Служба финансового контроля готовит материалы
проверки для передачи в ОБЭП.

Я рекомендую всем руководителям комплексов провести
внутреннюю проверку контингента и персонала присоединен-
ных учреждений, чтобы нарушения, которые там могут быть, не
стали их нарушениями.

Алена ШАХ ОВА,Алена ШАХ ОВА,Алена ШАХ ОВА,Алена ШАХ ОВА,Алена ШАХ ОВА,
руководитель Службы финансового контроляруководитель Службы финансового контроляруководитель Службы финансового контроляруководитель Службы финансового контроляруководитель Службы финансового контроля
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которых трудятся российские
граждане, ранее их занимали
выходцы из Таджикистана, Уз-
бекистана. Это уже совершен-
но иная кадровая структура в
коммунальном хозяйстве, что,
конечно, снизит приток мигран-
тов в эту сферу.

Вторая сфера, которая оче-
видно притягивает миграцион-
ный поток, - это торговля. В пос-
ледние годы мы активно рабо-
тали по ликвидации незаконной
торговли, незаконных рынков, в
прошедшем году эта работа
была продолжена. Ликвидиро-
ваны крупнейшие, по сути дела,
нелегальные оптовые рынки по
типу Бирюлева, на которых кри-
минал просто процветал. Се-
годня их нет, те районы, где они
находились, стали гораздо спо-
койнее. Помимо рынков проку-
ратура оказала серьезную по-
мощь по наведению порядка на
акватории Москвы-реки, за ко-
роткое время она сумела лик-
видировать большинство де-
баркадеров, многие из которых
были криминальными точками.

Должен отметить также со-
вместную работу прокуратуры,
правоохранительных органов
Главного управления внутрен-
них дел по созданию единой
криминальной карты Москвы.
Сегодня мы знаем, где и какие
преступления совершаются, не
просто абстрактно, не просто по
статистике, а дойдя до каждого
микрорайона, более того, до
каждого дома и подъезда. Оча-
ги этой преступности теперь
можно не только выявлять, но и
системно ликвидировать мера-
ми, связанными с правоохрани-
тельной деятельностью, и об-
щесистемными мерами вла-
дельцев тех же торговых объек-
тов, а также c помощью мероп-
риятий по освещению, наведе-
нию порядка, благоустройству в
этих районах. Это дает колос-
сальный эффект, когда мы ви-

этим каналам мы видим приток
в город и разного рода крими-
нальных элементов, и тех, кто
приезжает в город для совер-
шения серьезных, в том числе и
террористических, преступле-
ний.

Кардинально изменилась
ситуация в области таксомо-
торных перевозок: буквально
за несколько лет от восьми-де-
вяти тысяч легальных таксис-
тов мы подходим уже вплотную
к 50 тысячам. Проезжая по ули-
цам Москвы, мы раньше желто-
го цвета практически не виде-
ли, сегодня почти каждое деся-
тое авто, которое перемещает-
ся в центре, - это такси. Это го-
ворит о том, что эта отрасль
легализовалась и начала эф-
фективно работать, внося свой
вклад в целом в транспортное
обеспечение москвичей, что
было бы невозможно, если бы
не проводилась параллельно
очень жесткая, системная, по-
стоянная борьба с криминалом,
который существовал в этой
отрасли.

Мы входим в сложную поло-
су, кто бы что ни говорил, в кри-
зисную полосу. Тем не менее я
считаю, что город не раз пере-
живал лихие времена, пережи-
вет и эти, город будет жить и
процветать. Но в этот период
времени всегда надо консоли-
дироваться, всегда надо оказы-
вать помощь друг другу в борь-
бе с криминалом, наведении
порядка. Чем сложнее время,
чем сложнее работа, тем боль-
ше требуется напряжения сил,
больше взаимодействия и ко-
ординации работы по всем на-
правлениям, начиная от вопро-
сов ценообразования, торговли
в аптеках, заканчивая вопроса-
ми коррупции и борьбы с пре-
ступностью. Я надеюсь, что у
нас все получится, что Москва
по-прежнему будет развивать-
ся и процветать.

Мэр Москвы Сергей СОБЯ Н И Н  принялМэр Москвы Сергей СОБЯ Н И Н  принялМэр Москвы Сергей СОБЯ Н И Н  принялМэр Москвы Сергей СОБЯ Н И Н  принялМэр Москвы Сергей СОБЯ Н И Н  принял
участие в расширенном заседании коллегииучастие в расширенном заседании коллегииучастие в расширенном заседании коллегииучастие в расширенном заседании коллегииучастие в расширенном заседании коллегии
Прокуратуры Москвы, выступил перед егоПрокуратуры Москвы, выступил перед егоПрокуратуры Москвы, выступил перед егоПрокуратуры Москвы, выступил перед егоПрокуратуры Москвы, выступил перед его
участниками - прокурорскими работниками,участниками - прокурорскими работниками,участниками - прокурорскими работниками,участниками - прокурорскими работниками,участниками - прокурорскими работниками,
представителями городского суда,представителями городского суда,представителями городского суда,представителями городского суда,представителями городского суда,
Главного управления внутренних делГлавного управления внутренних делГлавного управления внутренних делГлавного управления внутренних делГлавного управления внутренних дел
и поблагодарил всех за активную работуи поблагодарил всех за активную работуи поблагодарил всех за активную работуи поблагодарил всех за активную работуи поблагодарил всех за активную работу
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Э ф ф ект достигается
совместными действиями

дим, что в тех или иных точках,
где совершались или концент-
рировались преступления, пре-
ступность снижается в разы. Я
думаю, эту работу надо продол-
жать, было бы правильно, если
бы прокуратура взяла на себя
жесткую координацию этой ра-
боты. Это как раз то, чем, мне
кажется, должна заниматься
прокуратура, координируя всех
правоохранителей и органы

О с т р а я  т е м а

Д окументы
о нарушениях будут

переданы в О Б Э П

которые совершают мигранты,
снизилось на 15 процентов.
Дало результаты и то, что в
Главном управлении внутрен-
них дел создано специальное
подразделение по борьбе с эт-
нической преступностью, де-
сятки банд и организованных
сообществ за это время были
ликвидированы.

Невозможно решить эту про-
блему без комплексного подхо-

местного самоуправления, го-
родские власти.

Большая работа проведена
по наведению порядка в облас-
ти транспорта, нелегальных
междугородних перевозок, ко-
торые сами по себе вызывают
тревогу, потому что именно по

да в других сферах, например,
в области жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, которое всегда
было одной из главных отрас-
лей, где был востребован труд
мигрантов. За последние годы
в городе созданы 150 тысяч ра-
бочих мест в области ЖКХ, на
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за невыполнение или ненадлежащее выполне-
ние функций, отнесенных к ее компетенции;

за реализацию не в полном объеме образова-
тельных программ в соответствии с учебным планом;

за качество образования своих выпускников;
за жизнь и здоровье обучающихся, работников

образовательной организации;
за нарушение или незаконное ограничение

права на образование, прав и свобод обучающихся,
родителей несовершеннолетних обучающихся, пре-
дусмотренных законодательством об образовании.

Исполнительный орган образовательной органи-
зации - руководитель, который в соответствии с За-
коном «Об образовании в РФ» несет ответствен-
ность за руководство образовательной, научной,
воспитательной работой и организационно-хозяй-
ственной деятельностью ОО (статья 51 Федерально-
го закона «Об образовании в Российской Федера-
ции»).

Обращаю внимание на то, что руководитель обра-
зовательной организации вправе распределять обя-
занности между своими заместителями и в соответ-
ствии с уставом имеет возможность передать замес-
тителям часть своих обязанностей для исполнения.
Основанием, подтверждающим передачу обязаннос-
тей руководителя, выступают приказы о распределе-
нии обязанностей, которые оформляют в виде переч-
ня обязанностей, устанавливаемого для каждого за-
местителя руководителя, и (или) включение в трудо-
вые договоры определенных полномочий.

За нарушение требований к организации и осу-
ществлению образовательной деятельности образо-
вательная организация и ее должностные лица несут
административную ответственность в соответствии с
Кодексом Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях.

За неисполнение либо ненадлежащее исполне-
ние служебных обязанностей к административной
ответственности привлекается должностное лицо,
совершившее административное правонарушение
(статья 2.4 Кодекса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях - КоАП РФ).

Действующее законодательство предусматрива-
ет, что к должностным лицам относятся:

руководитель организации;
заместители руководителя организации;
иные лица, выполняющие в организации орга-

низационно-распорядительные функции (главный
бухгалтер, руководители отделов).

То, кто именно из должностных лиц образова-
тельной организации будет отвечать за конкретное
правонарушение, должно учитываться во внутрен-
нем распределении служебных обязанностей.

Пункт 2 части 1 статьи 17 Федерального закона от
26.12.2008 №294-ФЗ «О защите прав юридических
лиц и индивидуальных предпринимателей при осу-
ществлении государственного контроля (надзора) и
муниципального контроля» предусматривает, что в
случае выявления при проведении проверки наруше-
ний юридическим лицом обязательных требований
должностные лица органа государственного контро-
ля (надзора), проводившие проверку, обязаны при-
нять меры по привлечению лиц, допустивших выяв-
ленные нарушения, к ответственности. Учитывая
это, в случае выявления контролирующими органа-
ми правонарушений заместитель руководителя либо
иное должностное лицо, на которое возложены соот-
ветствующие обязанности, могут быть привлечены к
административной ответственности.

К должностным лицам образовательных органи-
заций административная ответственность может
быть применена, например, за нарушение санитар-
но-эпидемиологических требований к условиям от-
дыха и оздоровления детей, их воспитания и обуче-
ния (статья 6.7 КоАП РФ), за нарушение правил по-
жарной безопасности (статья 20.4 КоАП РФ). Сумма
штрафа, налагаемого на должностное лицо, может
составлять до 15 тысяч рублей, на юридическое лицо
- до 200 тысяч рублей. Кроме того, в случае выявле-
ния повторных нарушений либо неисполнения вы-
данного соответствующими полномочными лицами
предписания КоАП РФ предусмотрена возможность
приостановления деятельности юридического лица
на срок до 90 суток.

Мария БАРАНОВА,Мария БАРАНОВА,Мария БАРАНОВА,Мария БАРАНОВА,Мария БАРАНОВА,
директор Московского центра образовательного правадиректор Московского центра образовательного правадиректор Московского центра образовательного правадиректор Московского центра образовательного правадиректор Московского центра образовательного права

Д иректор школы -
важная должность
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озглавив образовательное учреждение, а
сегодня в большинстве своем это боль-
шие многофункциональные многопро-

фильные школы, директор становится лицом
публичным, что вызывает новую степень ответ-
ственности, ведь каждое его слово, каждый его
поступок получают широкий резонанс в публич-
ном пространстве, влияют не только на его лич-
ный авторитет, но и на авторитет всей образова-
тельной организации, а подчас и системы обра-
зования города в целом.

Публичность директора - это не только интер-
вью СМИ, выступления перед коллегами, роди-
телями и обучающимися, но и его общение с со-
трудниками образовательной организации, с
родителями, его высказывания и комментарии,
которые он публикует в социальных сетях.

Каждый руководитель, подписав трудовой
договор о назначении на должность директора
образовательной организации, должен пони-
мать: высказывая свое мнение, свою позицию
даже в частных ситуациях, для граждан он будет
прежде всего директором государственной
организации, лицом, представляющим систему
образования Москвы. Особенно это актуально
сейчас, когда каждое сказанное слово может
быть записано и вынесено в публичное про-
странство.

К сожалению, очень часто в разговорах с пе-
дагогами, родителями директора школ допуска-
ют такие высказывания, как: «Я не согласен с
этим, но это было указание сверху», которые
дискредитируют не Департамент образования, а
прежде всего самого руководителя, демонстри-
рующего незнание принципов развития образо-
вания, основных задач, стоящих перед системой
образования и способов их решения.

Грамотный руководитель сумеет донести до
своих учителей, что их роль в реализации госу-
дарственной образовательной политики не ме-
нее важна, ведь именно учитель, обладая знани-
ями и авторитетом, должен помочь детям, теря-
ющимся в большом потоке размещенной в ин-
тернет-пространстве информации, разобраться
в интересующих их вопросах, дать необходимые
разъяснения, расставить нужные акценты.

Все большее место в нашей жизни занимает
блогосфера. Нужно внимательно относиться к
тому, что пишут о нас или об образовательном
учреждении. Проведение мониторинга блогос-
феры позволяет оперативно реагировать на по-
явившиеся комментарии и высказывания, пре-
дотвращая тем самым негативные реакции и
предупреждая опасные для публичной среды
негативные выпады. Осуществить мониторинг
может каждый из нас в любое время, воспользо-
вавшись вкладкой «БЛОГИ» портала Яндекс
или специальными поисковыми системами.

Отмечу, что в блогах размещают посты раз-
личного характера. Есть обычные, выражаю-
щие, например, мнение автора или оценку, то
есть не все высказывания требуют ответа или
отклика. Но есть публикации, требующие реше-
ния либо оказания помощи. На такие высказы-
вания необходимо реагировать незамедлитель-
но в обязательном порядке. В нашей практике
были случаи, когда в течение 2-3 часов Департа-
мент образования реагировал на посты граждан
(в том числе и на упреки в бездействии департа-
мента), предотвращая дальнейший выплеск не-
гативной информации в публичное простран-
ство или развитие конфликтной ситуации в об-
разовательной организации.

Проведение личного мониторинга позволит
директорам узнать внешнюю оценку своей дея-
тельности и, что очень важно, предотвратить
дальнейшее распространение негативной ин-
формации в интернет-пространстве и умень-
шить риск развития конфликтной ситуаций в
образовательной организации.
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ОСТРАЯ ТЕМА

О тветственность должностных
лиц образовательных

организаций

З нание закона помогает
ответственно реализовывать

полномочия
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овышение авторитета всей системы образования Москвы возможно
только исключительно совместными усилиями. Ведь победа каждо-
го из нас - это победа всей системы, а провал каждого - провал всей

системы. Такая постановка задачи серьезно повышает уровень ответствен-
ности всех руководителей образовательных организаций. Для того чтобы
нести эту ответственность, руководитель должен знать закон и то, каким об-
разом этот закон применять.

Каждое решение, которое принимает руководитель в своей ежедневной
работе, должно быть основано на норме права и соответствовать норме пра-
ва. Мы очень часто слышим от руководителей образовательных организаций:
«Мы не юристы! Мы педагоги, организаторы учебного процесса! Откуда нам
знать законы?!» Может ли педагог совершить ошибку? Да, может, но не име-
ет права. Нет такого права у руководителя образовательной организации в со-
ответствии с его трудовым договором.

Мы практически ежедневно сталкиваемся в своей работе с тем, что прихо-
дится решать проблемы, связанные с нарушениями закона, которые уже про-
изошли. Например: в октябре-ноябре 2014 года все школы заключили догово-
ры на уборку снега, все директора спокойно отчитались, что такие договоры
есть, и пребывали в уверенности, что все эти договоры у них замечательные.
Наступили новогодние праздники, и пришла проверка ОАТИ. К изумлению ди-
ректоров, их организации - в списке нарушителей. Возникает вопрос: кто за это
должен отвечать? По логике отвечать должна та организация, которую школа
наняла. Но анализ договоров, которые заключали образовательные организа-
ции, показал, что никаких штрафных санкций для подрядчиков в договорах не
предусмотрено, а 80 процентов образовательных организаций вообще содер-
жат в своем штате дворников. Возникает еще один вопрос: как школа может
переложить ответственность на подрядчика? А никак! Всю ответственность бу-
дет нести директор школы: дворник - штатный работник, а за все, что делает
штатный работник, отвечает руководитель образовательной организации.

Мы все живем в период реорганизации - объединения, слияния, присоеди-
нения (есть различные формы создания многопрофильных и многофункцио-
нальных комплексов). В этот период возникают основные вопросы, связанные
с трудовыми отношениями с работниками, которые приходили в образователь-
ные организации из детских садов, которых нужно было переводить, были ра-
ботники, с которыми образовательным организациям приходилось расста-
ваться в связи с профнепригодностью. Всем этим работникам необходимо
было вносить изменения в трудовые договоры, что-то писать в трудовые книж-
ки. Возникает еще один вопрос: уверены ли директора, что то, что записано у
работников или у бывших работников образовательных организаций в трудо-
вых договорах и трудовых книжках, записано абсолютно правильно? Не сек-
рет, что функции отдела кадров в образовательной организации зачастую вы-
полняет секретарь. Наша практика показывает: ни в одной образовательной
организации мы не увидели абсолютно правильного ведения делопроизвод-
ства. Все директора спокойны ровно до того момента, пока документы не при-
ходят в суд. Когда мы вместе со школами начинаем готовиться к суду, оказы-
вается, что либо половины документов вообще не хватает, либо процедура не
соблюдена, либо еще что-то. В результате судебных процессов, судебных ис-
ков, которые идут, падает авторитет всей системы образования. Нет отдельной
школы на Юго-Востоке или Юго-Западе, у которой есть проблемы с кадрами, с
договорами, с финансово-хозяйственной деятельностью, с закупками. Есть вся
система Департамента образования, и каждый промах - промах всей системы.
Лучшие школы Москвы должны подавать пример всем остальным. Если же и
лучшие директора образовательных организаций будут нарушать закон, посту-
пать не в соответствии с законом, то тогда на кого равняться остальным?

Два года назад Департамент образования в своей системе создал Москов-
ский центр образовательного права. Каждый год департамент формирует го-
сударственное задание для МЦОП, которое состоит в том, чтобы обеспечить
абсолютную законность всех решений, которые принимает Департамент обра-
зования, связанных с осуществлением им как функций учредителя, передан-
ных ему Правительством Москвы, так и функций управленца системы образо-
вания, а также функций контрольно-надзорного органа в соответствии с пол-
номочиями, переданными ему с федерального уровня. За те решения, за те до-
кументы, которые готовят через Московский центр образовательного права,
отвечает МЦОП. То же самое может сделать любой директор московской об-
разовательной организации, выдав задание нашему центру и спросив с него,
потребовав совместной ответственности за те документы и решения, которые
они будут принимать. Сегодня такую ответственность МЦОП разделил со 157
директорами образовательных организаций системы образования Москвы.

Мы пытаемся сформировать реализацию основного принципа, которым
руководствуемся в своей работе: знание закона помогает ответственно реали-
зовывать полномочия, поскольку наша совместная задача - не допустить на-
рушения закона у образовательных организаций всей системы столичного об-
разования и тем самым повысить авторитет каждой образовательной органи-
зации и всей системы в целом.

Елена ШАЛАШНАЯ,Елена ШАЛАШНАЯ,Елена ШАЛАШНАЯ,Елена ШАЛАШНАЯ,Елена ШАЛАШНАЯ,
советник директора Московского центра образовательного правасоветник директора Московского центра образовательного правасоветник директора Московского центра образовательного правасоветник директора Московского центра образовательного правасоветник директора Московского центра образовательного права

И н ф о р м а ц и я  к  с в е д е н и ю

Недавно от имени Д епартамента образования Московский  центр
образовательного права вы играл в Верх овном суде Р Ф  дело по иску
о московских  правилах  зачисления детей  в дош кольны е отделения.

В а ж н а я  т е м а
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Министр образования Москвы Исаак Калина принял
участие в заседании клуба директоров школ, имеющих
кадетские классы, которое состоялось в Департаменте

образования под председательством заместителя
руководителя ДОгМ Игоря Павлова. На заседании шел

серьезный разговор о работе кадетских классов,
обеспечении высокого качества обучения кадет.

Директора школ поделились опытом работы своих
учреждений по патриотическому воспитанию.

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Кадетское образование

Задача поставлена
и будет выполнена

Принимая всюПринимая всюПринимая всюПринимая всюПринимая всю
ответственность поответственность поответственность поответственность поответственность по
формированию кадетскогоформированию кадетскогоформированию кадетскогоформированию кадетскогоформированию кадетского
класса, мы отдавали себекласса, мы отдавали себекласса, мы отдавали себекласса, мы отдавали себекласса, мы отдавали себе
отчет в том, что кадет,отчет в том, что кадет,отчет в том, что кадет,отчет в том, что кадет,отчет в том, что кадет,
подготовленный в нашихподготовленный в нашихподготовленный в нашихподготовленный в нашихподготовленный в наших
школах, - будущее России.школах, - будущее России.школах, - будущее России.школах, - будущее России.школах, - будущее России.

аньше считалось: какое
общество, такая и шко-
ла. Сейчас мы говорим:

какая школа сегодня, таким бу-
дет наше общество завтра, та-
ким будет будущее наших Воо-
руженных сил и управление го-
сударством.

Учебные программы в ка-
детских классах отвечают тре-
бованиям Закона «Об образо-
вании в РФ», но важнейшей
частью подготовки кадет стало
дополнительное образование и
воспитание личности. Програм-
му этой части обучения каждое
учреждение организует инди-
видуально с учетом рекоменда-
ций Департамента образова-
ния и Центра военно-патриоти-
ческого и гражданского воспи-
тания.

Задачи первого этапа мы
выполнили полностью: класс
сформирован, обеспечен фор-
мой, состоялось торжествен-
ное принятие Клятвы кадета.
Но особенное внимание мы
уделяем общефизической и
строевой подготовке, военно-

щие вопросы с руководителями
учреждений, учащимися и роди-
телями. За оставшиеся до пара-
да три месяца необходимо под-
готовить парадный расчет. План
составлен, утвержден, мы вы-
полняем его без сбоев и отста-
ваний - на территории школы
№943 уже идет подготовка
сводного парадного расчета ка-
детских классов четырех школ
для участия в параде Победы.
Главный вопрос - как совмес-
тить учебу и тренировки уча-
щихся - руководители учрежде-
ний держат на контроле.

Прилагая все силы для дос-
тойного проведения парада на
Поклонной горе, нам не стоит
забывать, что наши кадеты -
девочки и мальчики 12-13 лет.
Они находятся в школе полный

Лицей №1451 сталЛицей №1451 сталЛицей №1451 сталЛицей №1451 сталЛицей №1451 стал
многофункциональныммногофункциональныммногофункциональныммногофункциональныммногофункциональным
образовательнымобразовательнымобразовательнымобразовательнымобразовательным
комплексом, в составекомплексом, в составекомплексом, в составекомплексом, в составекомплексом, в составе
которого есть дошкольноекоторого есть дошкольноекоторого есть дошкольноекоторого есть дошкольноекоторого есть дошкольное
отделение,отделение,отделение,отделение,отделение,
общеобразовательнаяобщеобразовательнаяобщеобразовательнаяобщеобразовательнаяобщеобразовательная
школа, специальноешкола, специальноешкола, специальноешкола, специальноешкола, специальное
коррекционное отделениекоррекционное отделениекоррекционное отделениекоррекционное отделениекоррекционное отделение
для детей сдля детей сдля детей сдля детей сдля детей с тяжелымитяжелымитяжелымитяжелымитяжелыми
нарушениями речи.нарушениями речи.нарушениями речи.нарушениями речи.нарушениями речи.

нашем комплексе 580
дошкольников, 340 уче-
ников с особыми воз-

можностями здоровья, 970
учащихся. Наш лицей реали-
зует вариативные программы:
базовые, профильные, коррек-
ционные, предоставляя каждо-
му ребенку возможность выбо-
ра образовательного маршру-
та как в основном, так и в до-
полнительном образовании.
На средней и старшей ступени
учащиеся могут учиться в фи-
зико-математическом и гума-
нитарном классах, в химико-
биологической группе. Введе-
ние индивидуального учебного
плана позволило каждому ре-
бенку определить набор базо-
вых и профильных предметов,
количество часов по выбору,
учителя, который ведет учени-
ка по его маршруту.

В сентябре 2014 года в ли-
цее был открыт кадетский
класс. Истоком кадетского
движения стали многолетняя
работа лицея по формирова-
нию гражданской позиции
обучающихся, система граж-
данско-патриотического вос-

получение знаний и на-
выков по основам воинской
службы;

подготовка юношей к
службе в ВС РФ и ориентир на
выбор профессии военного и
спасателя.

Деятельность клуба была от-
мечена дипломом и кубком ДО-
СААФ России, призовыми мес-
тами в соревнованиях по воен-
но-прикладным видам спорта
имени Героя РФ В.Ф.Маргело-
ва, дипломом городского смот-
ра-конкурса на «Кубок Героев».

Наличие предпрофильного
и профильного обучения на
средней и старшей ступени ли-
цея позволило нам сформиро-
вать учебный план кадетского
класса, определить программу
второй половины дня. При со-
ставлении учебного плана
были определены профильные
предметы: физика, история, ин-
форматика и информационные
технологии, введен предмет
ОБЖ. Основными приоритета-
ми кадетского образования мы
считаем высокое качество обу-
чения. Участие в интеллекту-
альных соревнованиях для уча-
щихся седьмых кадетских клас-
сов позволило семерым обуча-
ющимся стать призерами заоч-
ного этапа этих соревнований.
Пятеро обучающихся выезжа-
ли в Кадетский оздоровитель-
ный лагерь «Патриот» и лесную
школу №1557 для участия в ин-
теллектуальных сборах по под-
готовке к Московской олимпиа-
де школьников по математике,
физике, русскому языку.

патриотическому и гражданс-
кому воспитанию.

Сейчас перед руководителя-
ми школ, офицерами-воспита-
телями кадетских классов сто-
ит задача подготовить и дос-
тойно провести значимые ме-
роприятия. В планах на бли-
жайшее время:

- смотр-конкурс строя и пес-
ни среди кадетских классов
(2 февраля в нашей школе про-
шел смотр-конкурс строя и пес-
ни района Зябликово, вот где
мы увидели первые результаты
нашей работы):

- торжественный сбор кадет
«Честь имею служить Отчиз-
не», который пройдет в Кремле
18 февраля 2015 года;

- парад кадет и воспитанни-
ков военно-патриотических
объединений Москвы, посвя-
щенный 70-летию Победы, ко-
торый пройдет 6 мая 2015 года
на Поклонной горе.

В октябре 2014 года перед
нами была поставлена задача
подготовки наших кадет к учас-
тию в Параде на Поклонной
горе, где они покажут свою
строевую подготовку. С декаб-
ря 2014 года образовательные
учреждения №426, 534, 936 и
943 приступили к тренировкам в
своих школах, уже проведена
большая предварительная ра-
бота, обговорены все волную-

питания. С 2000 года в школе
активно работает школьный
музей, более десяти лет назад
создан военно-патриотичес-
кий клуб, который осуществ-
ляет свою деятельность в со-
трудничестве с Академией ра-
кетных войск стратегического
назначения имени Петра Ве-
ликого.

Кропотливая работа по об-
щевойсковой подготовке, изу-
чению военной истории, еже-
годное участие в соревновани-
ях по военно-прикладным ви-
дам спорта, полевые занятия с
использованием боевой техни-
ки, выезды в военно-спортив-
ные лагеря привлекают в клуб
большое количество мальчи-
ков и девочек.

Основными целями работы
военно-патриотического клуба
стали:

воспитание подрастаю-
щего поколения в духе патрио-
тизма, любви к своей Родине и
традиций ВС РФ;
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Память о войне, о ееПамять о войне, о ееПамять о войне, о ееПамять о войне, о ееПамять о войне, о ее
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событий, в экспозицияхсобытий, в экспозицияхсобытий, в экспозицияхсобытий, в экспозицияхсобытий, в экспозициях
школьных музеев, в лучшихшкольных музеев, в лучшихшкольных музеев, в лучшихшкольных музеев, в лучшихшкольных музеев, в лучших
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литературы. Память о войнелитературы. Память о войнелитературы. Память о войнелитературы. Память о войнелитературы. Память о войне
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иииии сохранить их наша задача.сохранить их наша задача.сохранить их наша задача.сохранить их наша задача.сохранить их наша задача.

ы не должны забывать
тех, кто отстоял свобо-
ду и независимость

нашего народа. Долг подрас-
тающего поколения - быть до-
стойными их великого подви-
га. Во имя высшей справедли-
вости и во имя будущего поко-
ления России нельзя допус-
тить, чтобы Великая Отече-
ственная война для наших де-
тей стала «неизвестной вой-
ной».

В преддверии празднова-
ния 70-й годовщины Великой
Победы в Управлении образо-
вания Северного округа был
разработан План мероприя-
тий по подготовке к праздно-
ванию 70-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной
войне, который включает в
себя памятно-мемориальные
мероприятия, мероприятия,
посвященные дням воинской
славы и памятным датам Рос-
сии, юбилейным и памятным
событиям Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 го-
дов. В более чем 200 памят-
ных мероприятиях приняли
участие обучающиеся образо-
вательных организаций, их
родители и педагоги школ.

Наиболее значимыми и
массовыми стали:

- месячник боевой славы,
посвященный Дню защитни-
ков Отечества, «Святое дело -
Родине служить»;

- смотр строя и песни
«Марш победителям!», посвя-
щенный Дню защитника Оте-
чества;

- окружные соревнования
по военно-прикладным видам
спорта;

- месячник боевой славы,
посвященный Дню Победы в
Великой Отечественной вой-
не 1941-1945гг., «Славы от-
цов достойны»;

- слеты образовательных
организаций, носящих имена
выдающихся соотечественни-
ков, «Имени вашего достой-
ны!»;

- концертно-праздничные
программы для жителей райо-
нов Северного округа, ветера-
нов войны и труда;

- патриотические и патро-
натные акции;

- окружной смотр-конкурс
на лучший военно-историчес-
кий музей, посвященный со-
бытиям Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 годов;

- окружной конкурс бук-
трейлеров «И память о войне
нам книга оживит...».

В округе уже состоялись
конференции, семинары,
круглые столы по духовно-
нравственному и гражданско-
патриотическому воспита-

нию, уроки Мужества и встре-
чи с ветеранами. Более 20 ма-
стер-классов и инструкторско-
методических занятий для пе-
дагогов образовательных
организаций округа были по-
священы организации и прове-
дению мероприятий по патрио-
тическому воспитанию обуча-
ющихся школ. Обучающиеся и
воспитанники образователь-
ных организаций округа при-
нимали участие в Торжествен-
ном марше на Красной площа-
ди, посвященном 73-й годов-
щине военного парада на
Красной площади 7 ноября
1941 года, в «Георгиевском
параде» на Поклонной горе,
церемонии возложения венков
к Могиле Неизвестного Солда-
та, в торжественном меропри-
ятии, посвященном Дню Побе-
ды, с прохождением торже-
ственным маршем на Речном
вокзале. Воспитанники кадет-
ских школ-интернатов №1, 10
и кадетской школы №1702
участвовали в несении вахты
Почетного караула на Посту
№1 у Огня Памяти и Славы
монумента Победы на Поклон-
ной горе.

В различных мероприятиях
гражданско-патриотической
направленности приняли уча-
стие 100% обучающихся (вос-
питанников) образовательных
организаций округа, в том
числе:

- в мероприятиях по обще-
ственному патронату над захо-
ронениями, памятниками и ме-
мориальными досками - более
25000 человек;

- в окружных соревнованиях
по военно-прикладным видам -
6150 человек;

- в социально-патриотичес-
ких акциях - 70000 человек, в
том числе День призывника -
800 человек;

- в работе поисковых отря-
дов - более 700 человек;

- в 5-дневных учебных сбо-
рах с гражданами, обучающи-
мися в государственных обра-
зовательных организациях,
проходящими подготовку по
основам военной службы:

- с января по апрель 2014
года - 1923 человека (100% от
запланированного количе-
ства);

- с октября по декабрь 2014
года - 413 человек (100% от
запланированного количе-
ства);

- в мероприятиях по оказа-
нию помощи ветеранам войны
- 11400 человек.

В конференциях, конкурсах,
семинарах, круглых столах
приняли участие около 3000
педагогических работников.
Общее (совокупное) количе-
ство участников мероприятий
по патриотическому воспита-
нию увеличилось по сравне-
нию с 2013 годом на 56% и
превысило 720000 человек.

Система и качество мероп-
риятий по патриотическому
воспитанию в образователь-
ных организациях повысились
благодаря совместной работе
с ветеранскими организация-
ми Северного округа, что по-
зволило добиться высоких ре-
зультатов в командных мероп-
риятиях:

- команда «Соколы России»
школы №1252 заняла 2-е мес-

но сохраняют: созданный не-
давно многопрофильный об-
разовательный комплекс
«Школа №90» получил имя
Героя Советского Союза Его-
ра Ларикова, которое ранее
носила школа №162.

На большом мероприятии
по подведению итогов патрио-
тического воспитания - город-
ском смотре-конкурсе «Кубок
Героев» в 2014 году Северное
окружное управление образо-
вания завоевало 2-е место.

В 2014-2015 учебном году
работа по патриотическому
воспитанию продолжится. Во
всех образовательных орга-
низациях округа созданы экс-
позиции, посвященные 70-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 го-
дов, активное участие в со-
здании экспозиций принима-
ют учащиеся, родители, педа-
гоги и ветераны. В библиоте-
ках образовательных органи-
заций совместно со школьны-
ми музеями будут проходить
различные мероприятия, по-
священные 70-летию Великой
Победы, - выставки книг о
войне, тематические вечера,
посвященные знаменатель-
ным датам, литературные
викторины.

Года назад было заключе-
но Соглашение о сотрудниче-
стве и совместной деятельно-
сти в области патриотическо-
го (духовно-нравственного и
гражданского) воспитания
обучающихся образователь-
ных организаций САО между
Северным окружным управ-
лением образования и Сове-
том ветеранов Великой Оте-
чественной войны, труда, Во-
оруженных сил и правоохра-
нительных органов Северного
округа. В рамках сотрудниче-
ства был разработан план со-
вместных мероприятий.

Для развития у обучаю-
щихся гражданственности и
патриотизма, формирования
у них профессионально зна-
чимых качеств, умений и го-
товности к активному прояв-
лению в различных сферах
жизни общества, особенно в
процессе военной и других
связанных с ней видов госу-
дарственной службы, высокой
ответственности и дисципли-
нированности возникла необ-
ходимость внести дополнения
в действующий план совмест-
ных мероприятий. Содействие
Совета ветеранов необходи-
мо в первую очередь по повы-
шению эффективности рабо-
ты школьных музеев, дея-
тельности военно-патриоти-
ческих клубов, организации
уроков Мужества и торже-
ственных мероприятий, а так-
же для развития в округе ка-
детского образования. Обра-
зовательные организации на-
деются на сотрудничество с
ветеранскими организациями
в сфере патриотической ра-
боты с кадетами, особенно с
воспитанниками кадетских
классов, деятельность кото-
рых была начата в текущем
учебном году.

Жанна САДОВНИКОВА,Жанна САДОВНИКОВА,Жанна САДОВНИКОВА,Жанна САДОВНИКОВА,Жанна САДОВНИКОВА,
заместитель начальниказаместитель начальниказаместитель начальниказаместитель начальниказаместитель начальника

Северного окружногоСеверного окружногоСеверного окружногоСеверного окружногоСеверного окружного
управления образованияуправления образованияуправления образованияуправления образованияуправления образования

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

то в молодежном спортивно-
патриотическом лагере «Ник-
то, кроме нас!»;

- в турнире «Кубок памяти
павших бойцов спецназа и
спецподразделений» команда
КШ №1702 заняла 3-е место;

- в первенстве между воен-
но-патриотическими клубами
Москвы на Кубок имени Героя
Советского Союза генерала
армии В.Ф.Маргелова военно-
патриотический клуб «Витязь»
школы №185 занял в средней
возрастной группе 1-е место; в
младшей группе - 3-е место.

В олимпиаде «Не прервется
связь поколений» 21 обучаю-
щийся стал победителем; на

Год Великой Победы

заключительном этапе Все-
российской олимпиады школь-
ников по ОБЖ у САО 5 победи-
телей, 5 призеров (20% от об-
щего числа победителей и
призеров в РФ, 77% от числа
победителей и призеров из со-
става московской команды).
Большое развитие в округе по-
лучили военно-патриотичес-
кие объединения. За период с
2013 по 2014 год их количе-
ство выросло с 79 до 128 (на
62%), в настоящее время они
объединяют около 3500 обуча-
ющихся.

На территории округа есть
4 кадетских образовательных
организации, это КШИ №1, 10,
КШ №1702, школа №1784
«Кадетский корпус». С сентяб-
ря 2014 года были открыты
5 кадетских классов в образо-
вательных организациях
№849, 1474, 1590, 1631, 2100.
В декабре состоялись торже-
ственные церемонии приведе-
ния кадет к присяге.

По увековечиванию памяти
погибших за свободу и незави-
симость Родины в образова-
тельных организациях созда-
ют новые военно-историчес-
кие музеи - их количество уве-
личилось с 104 до 108. 24 об-
разовательные организации
округа носят имена Героев Со-
ветского Союза, Российской
Федерации, Социалистическо-
го Труда, а также выдающихся
соотечественников, 13 шко-
лам присвоены имена Героев
Советского Союза и России,
трем - в 2013-2014 учебном
году. Это кадетская школа-ин-
тернат №10 «Московский ка-
детский корпус полиции имени
Героя Советского Союза
А.И.Попрядухина»; школа
№185 имени Героя Советского
Союза, Героя Социалистичес-
кого Труда В.С.Гризодубовой;
школа №1847 имени Героя Со-
ветского Союза П.Р.Поповича.
При реорганизации образова-
тельных организаций почет-
ные наименования обязатель-

день - 10 часов. Чтобы учебные нагрузки, допол-
нительные занятия во второй половине дня и под-
готовка к параду отрицательно не повлияли на
здоровье воспитанников, нужно было очень про-
думанно и сбалансированно выстраивать весь
день кадета. В нашей школе учебные занятия в
первой и второй половине дня разделяет обяза-
тельная прогулка на свежем воздухе. Во втором
полугодии учителя, работающие в кадетском
классе, так организуют занятия, чтобы изучение
и закрепление учебного материала на уроке по-
зволило сократить объем домашней подготовки.

Почему сводный расчет был сформирован на
базе школы №943? Выбор был обусловлен пре-
дысторией нашего образовательного учрежде-
ния. С самого открытия школы и по настоящее
время мы ведем работу по военно-патриотичес-
кому и гражданскому воспитанию, в школе ра-
ботает музей «История поколений», проходят
встречи с ветеранами ВОВ и войн в Афганиста-
не, уроки Мужества. В 2007 году на территории
школы был установлен памятник воинам-интер-
националистам - участникам войны в Афганис-
тане, мы проводим вахты памяти, митинги.
Встречи учащихся с воинами-афганцами, мате-
рями и вдовами погибших дают свой результат
нравственного воспитания.

Все эти годы школа принимает активное уча-
стие в проектной и исследовательской деятель-
ности, связанной со страницами истории нашей
страны. Проекты наших учащихся занимают
призовые места в округе и в городе. Работа пат-
риотического клуба «Отчизна» в 2013 году на
«Кубке Героев» была отмечена Центром воен-
но-патриотического и гражданского воспитания,
заняла III место по Москве. С этого времени
связь с центром и его содействие нам очень по-
могают как в воспитательном процессе, так и в
работе с кадетским классом.

Мы прекрасно понимаем, какая ответствен-
ность лежит на учащихся с учетом их возраст-
ных особенностей, на офицерах-воспитателях.
Руководители с себя ответственности не снима-
ют, понимая, что поставленную задачу надо вы-
полнять.

Мария ФОМИЧЕВА,Мария ФОМИЧЕВА,Мария ФОМИЧЕВА,Мария ФОМИЧЕВА,Мария ФОМИЧЕВА,
директор школы №943директор школы №943директор школы №943директор школы №943директор школы №943

важно для всех
Вторая половина дня логично продолжает

первую. Ребята изучают теоретические курсы
(история Вооруженных сил, ракетных войск, ус-
тавы Вооруженных сил РФ). Теоретические за-
нятия поддерживают практико-ориентирован-
ные курсы - военная топография, медицинская
подготовка, есть занятия по физической и такти-
ческой огневой подготовке. Особое значение в
год 70-летия Победы в Великой Отечественной
войне имеет строевая подготовка - ребята гото-
вятся принять участие в параде на Поклонной
горе, который состоится 6 мая 2015 года. Каче-
ство тактической и топографической подготов-
ки было подтверждено в однодневном полевом
выходе осенью 2014 года, по результатам кото-
рого сами участники похода и их родители напи-
сали положительные отзывы.

В рамках договора с Академией ракетных
войск стратегического назначения имени Петра
Великого воспитанники кадетского класса посе-
тили музей академии, ознакомились с лабора-
ториями по испытанию космической техники и
навыков работы со специальным оборудовани-
ем, встретились с ветеранами ракетных войск.

Обучение в кадетском классе требует от ре-
бят не только серьезной физической подготов-
ки, но и способствует их духовно-нравственному
развитию, формированию интереса к будущей
профессиональной деятельности. В то же время
обучающиеся имеют возможность смены про-
филя, так как в рамках образовательного комп-
лекса мы реализуем многопрофильное обуче-
ние.

Для школы появление кадетского класса -
значимое явление, кто-то относится к этому с
завистью, кто-то с интересом, кто-то с иронией.
Сегодня мы понимаем, что кадетское образова-
ние в школе важно не столько для кадет, сколь-
ко для всех остальных, ведь наличие в школе
маленьких людей в форме позволяет нам все-
гда помнить, что есть такая профессия - Родину
защищать.

Наталья МАКАРОВА,Наталья МАКАРОВА,Наталья МАКАРОВА,Наталья МАКАРОВА,Наталья МАКАРОВА,
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Наши дети хотят в профессии...
Продолжение. Начало в №6

Как десятиклассники готовятся к поступлению
в учебное заведение?

Ведущее место заняла позиция «изучаю особенности профессии» - 24%. Приближа-
ются к 20%, соответственно по 19%, позиции «развиваю свои сильные стороны» и «со-
ветуюсь с близкими людьми». Далее в рейтинге такие виды подготовки к поступлению
в учебные заведения, как «хожу на подготовительные курсы» и «занимаюсь с репетито-
ром» - соответственно по 14%. Есть содержательная близость предложенных учащим-
ся для выбора ответов, в этом случае появляется новый лидер рейтинга - 28% предпоч-
тений. Менее всего представлена позиция «участвую в тематических олимпиадах» -
10%. Сравнить результаты с данными прошлого опроса не представляется возможным,
так как некоторые варианты ответов, предложенные учащимся в анкете этого года, от-
личны от прошлогодних.

Москва (по округам)

Картина предпочтений учащихся по округам в целом повторяет общегородскую, но
можно отметить некоторые особенности. Лидирующая позицию у ответа «изучаю особен-
ности профессии» в ГИП, СЗАО, САО, ЮАО (50% и более). Больше всего учащихся выб-
рали «хожу на подготовительные курсы» и «участвую в тематических олимпиадах» в ЦАО.
Показатель «занимаюсь с репетитором» выше в сравнении с другими округами в Зелено-
граде и ЮЗАО, ЦАО здесь на третьей позиции. Более всего предпочтений у показателя
«советуюсь с близкими людьми» в ГИП, менее всего - в ЦАО. Позиция «развиваю свои
сильные стороны» представлена примерно на одном уровне во всех округах.

ГИП

Картина предпочтений учащихся ГИП в целом повторяет общегородскую с некоторы-
ми особенностями. В ГИП Северное Бутово на первой позиции - «советуюсь с близкими
людьми» (свыше 60% ответов), в остальных ГИП - «изучаю особенности профессии».
Более всего учащихся «участвует в тематических олимпиадах» в Бирюлеве Западном
(около 30%), менее всего - в ТиНАО (14%). Показатель «занимаюсь с репетитором» самый
высокий в ТиНАО (34%), самый низкий - в Северном Бутове (19%). В Северном Бутове ме-
нее всего учащихся в сравнении с другими ГИП ходят на подготовительные курсы и раз-
вивают свои сильные стороны.

Кто или что помогает десятиклассникам
с выбором?

Больше всего предпочтений у позиции «родственники» - 41%. На втором месте - «СМИ
и Интернет» (22%), третья позиция - «друзья» (18%), на последней позиции - «социальные
сети» (7%). Учителя в опросе этого года находятся на предпоследнем месте. Сравнить ре-
зультаты с данными прошлого опроса возможно только по нескольким позициям, посколь-
ку есть некоторые расхождения в вариантах предложенных ответов. Как и в прошлом году,

три первые позиции у родителей, Интернета, родственников и друзей. Учителя в данном
рейтинге остаются на одном из последних мест. В данном случае можно видеть устойчи-
вую тенденцию: при наличии серьезных ресурсов и возможностей у образовательных
учреждений в проблематике профориентации учащиеся предпочитают обращаться за по-
мощью к другим субъектам и другим источникам информации.

Москва (по округам)

Картина предпочтений учащихся по округам в целом повторяет общегородскую, кроме
ЮВАО, где первую позицию занимает «СМИ и Интернет» (почти 40%). По всем остальным
параметрам ситуация равнозначная: во всех округах показатели примерно на одном уров-
не с небольшим расхождением. Учителя не преодолевают границу в 20% предпочтений в
округах ЮЗАО, СВАО, СЗАО.

ГИП

Москва (без разбивки по округам)
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больших зарплат
Картина выборов учащихся по ГИП точно повторяет общегородскую - на первой пози-

ции родственники. По всем остальным параметрам ситуация равнозначная: показатели
примерно на одном уровне с небольшим расхождением. Учителя - на второй позиции в
ГИП Северное Бутово (49%); почти 30% выборов по этому параметру в Бирюлеве Запад-
ном. Менее всего выборов по параметру «учителя» - в ТиНАО (11%).

Внешкольные увлечения десятиклассников
Москва (без разбивки по округам)

Более всего предпочтений у позиции «спорт» (21%). На втором месте «музыка»
(17%). Третья позиция - «иностранный язык» (15%). В середине рейтинга расположились
«компьютерные игры» (13%) и «рисование» (11%). Не набирают 10% позиции «танцы»
(8%), «актерское мастерство» (6%), «дизайн» (5%). На последней позиции - «конструи-
рование» (4%).

Москва (по округам)

Картина предпочтений учащихся по округам точно повторяет общегородскую, среди
внешкольных увлечений учащихся лидирует спорт. Среди округов самый высокий пока-
затель в САО (53%). По всем остальным параметрам ситуация равнозначная: во всех ок-
ругах показатели примерно на одном уровне, правда, с небольшим расхождением.

Картина предпочтений учащихся по ГИП точно повторяет общегородскую, лидирует
среди внешкольных увлечений учащихся параметр «спорт». По другим параметрам есть
некоторые особенности, на втором месте в ГИП Бирюлево Западное и Южное Бутово ино-
странный язык в отличие от общегородской картины, где второе место у музыки. В этих
ГИП музыка расположилась на третьей позиции. По всем остальным параметрам ситуа-
ция равнозначная: показатели примерно на одном уровне с небольшим расхождением. В
Северном Бутове параметр «конструирование» - аутсайдер рейтинга внешкольных увле-
чений учащихся по Москве и округам - имеет самое малое значение (3%), то есть ниже об-
щегородского показателя. Окончание следует

Достижения десятиклассников
Москва (без разбивки по округам)

Больше всего предпочтений у позиции «награды за творческую работу» - 30%. На вто-
ром месте - «спортивный разряд» (19%). Третья позиция - «продвижение по обществен-
ной линии» (17%). В середине рейтинга расположились «победы в конкурсах и КВН» и
«роли в театральных постановках» с равным количеством предпочтений учащихся (14%).
Замыкают рейтинг достижений «публикации в газете» (6%), единственный показатель «за
границей» - 10%.

Москва (по округам)

Картина предпочтений учащихся по округам точно повторяет общегородскую, лидирует
среди достижений учащихся параметр «награды за творческую работу». Во всех округах,
кроме САО, показатель 50% и выше; в САО - 49%. В этом же округе вторая позиция
«спортивный разряд» не имеет такого большого разрыва с первой, как в других округах.
По всем остальным параметрам ситуация равнозначная: показатели примерно на одном
уровне с небольшим расхождением.

ГИП
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ело в том, что в школе, где работают эти
учителя, 23.01.2015 г. состоялся педсо-
вет, в конце которого директор передала

слово юристу. Юрист школы объявил всем учи-
телям о том, что им необходимо присутствовать
на территории работодателя ежедневно 7 часов
20 минут независимо от педагогической нагруз-
ки, отсутствие же их на рабочем месте после
окончания уроков будут рассматривать как про-
гул. Учителя в своем обращении указали на то,
что они выполняют все свои должностные обя-
занности в те дни, когда находятся в школе, не
пропускают педсоветы, родительские собрания,
методические совещания, встречи с родителя-
ми, сопровождают детей на различные олимпи-
ады и конкурсы по своим предметам.

МГО профсоюза на селекторах неоднократно
(09.12, 28.10) давала разъяснения по этому воп-
росу, однако количество жалоб от работников
не уменьшается. Директора школ, в которых
вводят 36-часовую рабочую неделю для учите-
лей независимо от педагогической нагрузки,
объясняют свою позицию устными рекоменда-
циями и разъяснениями ГИТ Москвы по этому
вопросу.

МГО профсоюза считает, что позиция ГИТ
Москвы основана на неправильном толковании
норм трудового законодательства.

Нормативные документы, в которых идет
речь о рабочем времени учителя:

- часть 3 статьи 333 Трудового кодекса РФ;
- части 6 и 7 ст. 47 Федерального закона от

29.12.2012 №273-ФЗ «Об образовании в Рос-
сийской Федерации»;

- приказ Минобрнауки России от 27 марта
2006 г. №69 «Об особенностях режима рабочего
времени и времени отдыха педагогических и дру-
гих работников образовательных учреждений»;

- приказ Минобрнауки России от 24 декабря
2010 г. №2075 «О продолжительности рабочего
времени (норме часов педагогической работы
за ставку заработной платы) педагогических ра-
ботников».

Если сказать коротко, то ни один из перечис-
ленных документов в настоящее время не уста-
навливает, что норма рабочего времени учителя
должна быть 36 часов.

Для педагогических работников устанавли-
вается сокращенная продолжительность рабо-
чего времени не более 36 часов в неделю
(ст. 333 ТК РФ).

Во второй раз в Городском центреВо второй раз в Городском центреВо второй раз в Городском центреВо второй раз в Городском центреВо второй раз в Городском центре
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прошла конференция «Каждый бизнеспрошла конференция «Каждый бизнеспрошла конференция «Каждый бизнеспрошла конференция «Каждый бизнеспрошла конференция «Каждый бизнес
начинается с малого». Ее цель -начинается с малого». Ее цель -начинается с малого». Ее цель -начинается с малого». Ее цель -начинается с малого». Ее цель -
профессиональная ориентация учащихсяпрофессиональная ориентация учащихсяпрофессиональная ориентация учащихсяпрофессиональная ориентация учащихсяпрофессиональная ориентация учащихся
московских школ на рабочие, техническиемосковских школ на рабочие, техническиемосковских школ на рабочие, техническиемосковских школ на рабочие, техническиемосковских школ на рабочие, технические
иииии инженерные специальности, развитиеинженерные специальности, развитиеинженерные специальности, развитиеинженерные специальности, развитиеинженерные специальности, развитие
профессиональных компетенций учащихсяпрофессиональных компетенций учащихсяпрофессиональных компетенций учащихсяпрофессиональных компетенций учащихсяпрофессиональных компетенций учащихся
в сфере предпринимательства и системнойв сфере предпринимательства и системнойв сфере предпринимательства и системнойв сфере предпринимательства и системнойв сфере предпринимательства и системной
инженерии.инженерии.инженерии.инженерии.инженерии.

конференции, которую провели Городской
центр профессионального и карьерного
развития и ГБУ «Малый бизнес Москвы»

при поддержке Департамента образования и Де-
партамента науки, промышленной политики и
предпринимательства, приняли участие замести-
тель начальника управления организации и соци-
ализации в профессиональном и дополнитель-
ном образовании Департамента образования
Александр Биржаков, заместитель руководителя
Департамента науки, промышленной политики и
предпринимательства Москвы Дмитрий Князев,
генеральный директор ГБУ «Малый бизнес Мос-
квы» Александр Богза, директор по развитию и
инновационной деятельности Городского центра
профессионального и карьерного развития Ма-
рина Марченко, представители Московского ин-
ститута развития образования Ольга Фиофано-
ва, Анна Цветкова и Денис Дядищев.

«Огромную роль в становлении школьников
как будущих предпринимателей могут и должны
сыграть учителя. Они могут оценить потенциал,
говорить «плохо» там, где неудачный проект,
наоборот, хвалить и поддерживать за перспек-
тивные проекты. Нужно уметь заинтересовать
самой возможностью стать предпринимателем,

при этом не приукрашивать ре-
альность, рисуя, что бизнес - это
такой красивый шарик со сне-
жинками в яркой праздничной
упаковке», - уверен Дмитрий
Князев.

В рамках конференции со-
стоялся интерактивный квест
для учащихся 8-10-х классов
«Малый бизнес большого горо-
да», в котором приняли участие
более 500 человек. Во время
квеста ребятам представилась
возможность создать свой соб-
ственный проект, презентовать
его, придумать слоган, а также
снять рекламный ролик.

Очень важная часть - встреча
с успешным предпринимате-
лям. На этот раз на вопросы уча-
щихся 8-10-х классов в рамках
проекта «Дай пять успеху!» от-
ветил лучший молодой пред-
приниматель России по версии
«GSEA-2014» Иван Константи-
нов. Иван основатель студии
научной графики, анимации и
моделирования «Visual
Science», объединяющей воз-
можности компьютерной графи-
ки и дизайна с научной экспер-
тизой. Он рассказал учащимся
о секретах своего успеха, о не-
обходимых качествах для реа-
лизации идеи, а также на что
стоит ориентироваться при вы-
боре своей профессии. Иван

Константинов со своей коман-
дой создал визуальную модель
вируса иммунодефицита чело-
века и проект получил мировое
признание. Такие люди должны
делиться своим опытом, счита-
ют специалисты центра, ведь
школьники обязательно долж-
ны знать, что каждый бизнес на-
чинается с малого.

Ключевым событием конфе-
ренции стало подписание согла-
шения о взаимном сотрудниче-
стве между Городским центром
профессионального и карьер-
ного развития и ГБУ «Малый
бизнес Москвы». Соглашение
призвано способствовать попу-
ляризации предприниматель-
ства среди учащихся столичных
школ. Предмет соглашения -
повышение роли и значимости
технических и инженерных спе-
циальностей, развитие компе-
тенции в области системной ин-
женерии и предприниматель-
ства, а цель - разработка совме-
стных программ и проведение
мероприятий для популяриза-
ции предпринимательства сре-
ди учащихся столичных школ.

«Родители школьников зача-
стую очень заняты, поэтому хо-
телось бы, чтобы половину фун-
кций, связанных с воспитанием,
отчасти выбором профессии,
наши партнеры взяли на себя.

Планы у нас действительно гло-
бальные, программа, на мой
взгляд, уникальная. Но если она
не будет поддержана образова-
тельными организациями, если
не найдет того увлеченного че-
ловека, который будет помогать
и сопровождать в построении
индивидуальной профессио-
нальной траектории даже одно-
го учащегося школы, которому
хочется заниматься чем-то но-
вым, то фактически считайте,
что мы не дадим возможность
развиться таланту, который
имеется в каждом ребенке.
Поддержите нас, дайте возмож-
ность ребятам попробовать
себя в различных видах дея-
тельности, и я думаю, что мы
с вами действительно решим те
задачи, которые стоят перед
нашей страной», - обратилась к
директорам и педагогам обра-
зовательных организаций, при-
сутствовавшим на пресс-кон-
ференции, Марина Марченко.

Александр Богза сообщил,
что благодаря данному сотруд-
ничеству у школьников будет
возможность пообщаться с
предпринимателями: «Это мо-
гут быть бизнес-завтраки, экс-
курсии на производство, семи-
нары. Мы абсолютно открыты:
если вы видите что-то интерес-
ное, полезное, предлагайте. Мы

дадим возможность и именно те
инструменты, которые по-насто-
ящему интересны школьникам.
Мы сделаем так, что те недося-
гаемые личности, которые ос-
тавляют след в истории, будут
доступны ученикам для обще-
ния. Мы со своей стороны помо-
жем и поддержим. Мы будем со-
бираться и обсуждать все, что
будет полезно для школьников
из опыта предпринимательства.
Мы в диалоге, я буду рад с вами
общаться. Бизнес - это тот же
квест. Целеустремленный чело-
век может достичь в нем 80-го
(высокого) уровня. Может быть,
кто-то испытает неудачу, но тот,
кто испытал успех в бизнесе,
обязательно в него вернется,
потому что придумывать что-то
новое, приносить людям пользу
и получать при этом прибыль -
это удивительно и незабывае-
мо!»

Для учащихся были проведе-
ны мастер-классы от успешных
предпринимателей России, сре-
ди которых были основатели
крупных ИТ-проектов, эксперты
в области предприниматель-
ства и бизнес-тренеры. На мас-
тер-классах ребята узнали, как
открыть стартап, что такое нет-
воркинг и в чем заключается
независимость современного
бизнеса.

В зависимости от занимае-
мой должности в рабочее вре-
мя педработников включается
учебная (преподавательская),
воспитательная и другая пед-
работа, предусмотренная тру-
довыми (должностными) обя-
занностями и (или) индивиду-
альным планом, планами вос-
питательных, физкультурно-оз-
доровительных и иных мероп-
риятий, проводимых с обучаю-
щимися (ч. 6 ст. 47 Закона
№273-ФЗ).

ми педагогического работника
(п. 2.3). Предусмотрено, что дни
недели (периоды времени, в
течение которых образова-
тельное учреждение осуществ-
ляет свою деятельность), сво-
бодные для педагогических ра-
ботников, ведущих преподава-
тельскую работу, от проведе-
ния учебных занятий по распи-
санию, от выполнения иных
обязанностей, регулируемых
графиками и планами работы,
педагогический работник мо-

работникам, в отношении кото-
рых установлено нормирование
преподавательской работы за
ставку заработной платы, в лю-
бом случае должна быть обес-
печена сокращенная продолжи-
тельность рабочего времени не
более 36 часов в неделю.

Иными словами, если для
учителя установлена норма ча-
сов преподавательской работы
18 часов в неделю, а продолжи-
тельность рабочего времени не
более 36 часов в неделю, то от-

Мы предлагаем в трудовом
договоре с учителем прописать
следующее:

«24. Рабочее время Работ-
ника состоит из нормируемой
его части, включающей прово-
димые уроки (учебные заня-
тия) и короткие перерывы (пе-
ремены) между каждым учеб-
ным занятием, и ненормируе-
мой части рабочего времени,
не имеющего четких границ, и
определяется учебным распи-
санием, планами и графиками,
а также должностными обя-
занностями, предусмотренны-
ми уставом образовательной
организации и правилами
внутреннего трудового распо-
рядка образовательной орга-
низации, настоящим трудовым
договором и должностной ин-
струкцией.

25. Дни недели (периоды
времени, в течение которых
образовательная организация
осуществляет свою деятель-
ность), свободные для Работ-
ника от проведения учебных
занятий по расписанию, от вы-
полнения иных обязанностей,
регулируемых графиками и
планами работы, Работник мо-
жет использовать для повыше-
ния квалификации, самообра-
зования, подготовки к заняти-
ям и т. п. и может находиться
вне образовательной органи-
зации».

Примерная форма трудово-
го договора с учителем («эф-
фективный контракт») подго-
товлена МГО профсоюза и пос-
ле согласования с Департамен-
том образования будет направ-
лена во все образовательные
учреждения Москвы.

Я надеюсь, что у руководи-
телей и их работников больше
не будет возникать вопросов,
связанных с особенностями ре-
жима рабочего времени педа-
гогических работников.

Сергей КАНДРИКОВ,Сергей КАНДРИКОВ,Сергей КАНДРИКОВ,Сергей КАНДРИКОВ,Сергей КАНДРИКОВ,
директор АНО ЦППдиректор АНО ЦППдиректор АНО ЦППдиректор АНО ЦППдиректор АНО ЦПП
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НАШ ПРОФСОЮЗ

Каждый бизнес начинается с малого

Учитель не должен 36 часов
сидеть в школе

В зависимости от должности
и (или) специальности педаго-
гических работников с учетом
особенностей их труда продол-
жительность рабочего времени
(нормы часов педагогической
работы за ставку заработной
платы) определяется приказом
Минобрнауки №2075.

В приказе №2075 для учите-
ля установлен не режим рабо-
чего времени, а только норма
часов преподавательской ра-
боты за ставку зарплаты (нор-
мируемая часть рабочего вре-
мени).

В соответствии с приказом
Минобрнауки №69 рабочее
время делится на нормирован-
ную (преподавательскую) и не-
нормированную (воспитательс-
кую, иную педагогическую) ра-
боту (п. 2.1). В приказе №69
сказано, что ненормированная
часть рабочего времени не мо-
жет быть конкретизирована по
количеству часов. Она вытека-
ет из должностных обязаннос-
тей педагогического работни-
ка, предусмотренных уставом,
ПВТР, тарифно-квалификаци-
онными (квалификационными)
характеристиками, регулирует-
ся графиками и планами рабо-
ты, в том числе личными плана-

жет использовать для повыше-
ния квалификации, самообра-
зования, подготовки к заняти-
ям и т. п. (п. 2.4).

Таким образом, специфика
работы педагогов предполага-
ет невозможность жесткой рег-
ламентации сроков выполне-
ния определенной работы (на-
пример, вряд ли будет возмож-
ным заранее определить,
сколько времени потребуется
для подготовки к занятию), а
также не требует от них осуще-
ствлять весь объем педагоги-
ческой работы исключительно
на своем рабочем месте (на-
пример, преподаватель вправе
осуществлять мероприятия по
самообразованию в библиоте-
ке или любом другом удобном
для этого месте).

Режим рабочего времени
определяют коллективный до-
говор, ПВТР, иные локальные
акты, трудовой договор, графи-
ки работы и расписание заня-
тий в соответствии с требова-
ниями трудового законодатель-
ства и с учетом особенностей,
установленных приказом Мин-
обрнауки от 27.03.2006 №69
(ч. 7 ст. 47 Закона №273-ФЗ).

При этом в силу действия
ст. 333 ТК РФ педагогическим

работка нормы преподаватель-
ской работы не предоставляет
педагогу права прекратить ра-
боту. В рабочее время, остав-
шееся после отработки нормы
преподавательской работы,
учитель должен выполнять
иную педагогическую работу в
соответствии с локальными ак-
тами организации, должност-
ной инструкцией, трудовым до-
говором. Однако если время
выполнения иных обязаннос-
тей не регламентировано, то
педагог вправе самостоятель-
но планировать свое рабочее
время для выполнения мероп-
риятий согласно личному плану
самоподготовки, повышения
квалификации и выполнения
иной педагогической работы.
Если выполнение такой работы
возможно вне места работы пе-
дагога, то он вправе также по-
кинуть свое рабочее место.

Для разрешения всех разно-
гласий МГО профсоюза пред-
лагает школам прописать осо-
бенности режима рабочего
времени в ПВТР и непосред-
ственно в трудовых договорах с
педагогическими работниками
(это одно из требований при
введении «эффективного кон-
тракта»).
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ой прадед по отцовс-
кой линии - замеча-
тельный педагог Алек-

сей Баранов (1844-1910), по
книгам которого несколько
поколений детей изучали ли-
тературу, историю и геогра-
фию России, книга его «Наше
родное» выдержала десятки
переизданий и вышла после
ста лет перерыва уже в 2003 и
2005 годах. Алексей Григорье-
вич прошел длинный жизнен-
ный путь от дворового маль-
чика до тайного советника.
Его мать была кормилицей до-
чери хозяина усадьбы в селе
Спасское Клинского уезда
С.Фонвизина (племянника из-
вестного драматурга Д.Фон-
визина) Наталии Ржевской,
мальчик пользовался особым
расположением в семье Фон-
визиных-Ржевских. В 1854
году, когда Алексею исполни-
лось 10 лет, Д.Ржевский был
назначен директором Тверс-
кой гимназии, семья перееха-
ла в Тверь. Алексея взяли с
собой, там он поступил в при-
ходское училище. Поскольку
Алексей окончил его с боль-
шим успехом, Ржевские ре-
шили перевести мальчика в
гимназию, но для этого требо-
валось освобождение от кре-
постной зависимости, и ему
была выдана вольная. В гим-
назии Алексей очень успешно
учился, родители однокашни-
ков приглашали его в каче-
стве репетитора, что дало ему
возможность полностью со-
держать себя. Окончив в 1864
году гимназию с золотой ме-
далью, Алексей поступил в
Московский университет на
математическое отделение
физико-математического фа-
культета, получал стипендию
Министерства народного про-
свещения и продолжал подра-
батывать уроками. Из универ-
ситета он вышел со степенью
кандидата в 1868 году.

Еще в гимназии Алексей
решил посвятить себя педаго-
гической деятельности, чтобы
иметь возможность заняться
совершенствованием школь-
ного образования, недостатки
которого в полной мере ощу-
тил на себе. Учебных заведе-
ний в то время было мало,
учительские вакансии откры-
вали довольно редко. В 1969
году почетный попечитель
Тверской гимназии князь
Н.Мещерский пригласил
Алексея Баранова в новую
гимназию в Вязьме, где тот
стал вести уроки географии и
истории, а затем математики
и физики. Через два года
службы Алексей Григорьевич
был назначен представите-
лем Министерства народного
просвещения в уездный учи-
тельский совет, а в 1875 году -
на должность директора Но-
воторжской мужской учитель-
ской семинарии в Торжке
Тверской губернии, где он
проработал десять лет до пе-
реезда в Москву. В 1879-1880
годах Алексей Григорьевич
исполнял обязанности дирек-
тора народных училищ Тверс-
кой губернии, в этот период
вел огромную методическую
работу. В 1885 году Баранова
назначили инспектором Мос-
ковского учебного округа и
заведующим учебными заве-

дениями второго и третьего
разряда, он возвратился с се-
мьей в Москву, где продолжил
активную деятельность по
усовершенствованию мето-
дик преподавания в учебных
заведениях.

В 1889 году Алексей Григо-
рьевич был назначен предсе-
дателем Испытательного ко-
митета, состоящего при учеб-
ном округе, в 1890-м включен
в состав временной комиссии,
учрежденной при Министер-
стве народного просвещения
по выработке инструкций для
городских училищ. В 1896
году А.Баранов (за служебные
отличия) и его семья утверж-
дены в дворянском достоин-
стве, в этом же году он приоб-
рел имение Велегож в Тульс-
кой губернии, но в 1899 году

году «предложением Г. Попе-
чителя Московского Учебного
Округа... был перемещен учи-
телем древних языков в па-
раллельные классы Московс-
кой 1-й гимназии с поручени-
ем ему сверх сего исправле-
ния должности воспитателя
при пансионе гимназии» (фор-
мулярный список). Иван Гри-
горьевич с семьей переезжа-
ет в Москву и поселяется на
Волхонке в доме при гимна-
зии. Как вспоминает моя
мама, детей водили гулять на
реку Москву к храму Христа
Спасителя, который был ви-
ден из окна квартиры. В 1903
году в Синодальной типогра-
фии в Москве вышла книга,
составленная директором
гимназии Г.Гобзой, «Столетие
московской Первой гимназии.

нию французского языка в
Тихвинском Правительствен-
ном реальном училище. Она
преподавала в Петербурге, в
Киевском учебном округе,
училась в Парижском универ-
ситете в Сорбонне, умерла в
1975 году. Я ее хорошо по-
мню, как и ее родную сестру
Софью Юлиановну, которая
тоже была домашней учитель-
ницей после окончания Мос-
ковского Екатерининского ин-
ститута благородных девиц, в
настоящее время в этом зда-
нии на Суворовской площади
располагается музей истории
института, среди экспонатов
которого можно увидеть и ма-
териалы о Софье Антонюк.

Я думаю, что многие совре-
менные логопеды и дефекто-
логи знают или слышали имя

факультете по специальности «русский язык и
литература» на звание учителя средней шко-
лы она сдала уже в Москве в 1945 году.

Еще до войны Галина Амосовна некоторое
время работала логопедом в Научно-методи-
ческом центре по детской психоневрологии
(НАМЕЦ), но, как только началась война,
центр был закрыт. В 1948 году после работы
в детских поликлиниках она поступает в На-
учно-исследовательский институт дефекто-
логии Академии педагогических наук
РСФСР. В этот период она ведет большую ра-
боту со студентами МГПИ, по поручению от-
дела народного образования читает лекции
по постановке звуков, активно занимается не
только практической, но и научной работой. В
1956 году Галина Амосовна защитила дис-
сертацию и получила диплом кандидата педа-
гогических наук. В научно-исследовательс-
ком институте АПН она проработала всю
жизнь, начав учительницей клинического сек-
тора, затем логопедом логопедического отде-
ла института и, наконец, старшим научным

ТРАДИЦИИ

Педагоги
в нашей семье
Баранова назначили членом
Совета Министерства народ-
ного просвещения, что потре-
бовало его срочного приезда
в столицу. В 1910 году он, уже
имевший чин тайного совет-
ника, переезжает в Велегож,
где скончался в 1911 году.
Алексей Григорьевич и неко-
торые члены его семьи похо-
ронены на кладбище Новоде-
вичьего монастыря. Алексей
Григорьевич был награжден
орденами Св. Анны, Св. Ста-
нислава, Св. Владимира раз-
ной степени, несколькими ме-
далями. Он оставил десятки
трудов, включая учебники,
учебные пособия, методичес-
кие статьи.

Старший сын Баранова (де-
тей было в его семье девять) -
мой двоюродный дедушка
Петр Алексеевич - после окон-
чания физико-математичес-
кого факультета Московского
университета преподавал фи-
зику и математику в 1-й и 5-й
московских гимназиях, в гим-
назии И. и А.Медведниковых в
Староконюшенном переулке,
а затем - в Московском учи-
тельском институте на Боль-
шой Полянке. Он написал
учебники и методические по-
собия по физике и математи-
ке, в основном по геометрии.

Мой прадед по материнс-
кой линии, сын учителя из ав-
стрийской Галиции, Иван Се-
менович (1849-1917) родился
в гуцульских краях Западной
Украины. После учебы в Ма-
риампольской гимназии в
1874 году он окончил истори-
ко-филологический факуль-
тет Императорского Петер-
бургского университета. Ми-
нистерство народного просве-
щения присвоило ему звание
учителя гимназий и прогимна-
зий с правом преподавать гре-
ческий и латинский языки. В
этом же году он поступил на
службу в Мариампольскую
мужскую гимназию учителем
древних языков, но вскоре
был переведен в город Бель
Новгородской губернии в
Бельскую мужскую гимназию,
в этом же году он присягнул на
подданство России. В 1877

1804-1904 гг.», в которой под-
робно описана история самой
гимназии и судьба учеников, в
том числе учеников Ивана
Григорьевича. Среди них,
кстати, есть имя уже извест-
ного вам Петра Алексеевича
Баранова, с семьей которого
он впоследствии породнился.
Иван Григорьевич прослужил
в гимназии более сорока лет,
был награжден орденами Св.
Станислава, Св. Анны, Св.
Владимира различных степе-
ней и многими медалями. За
время работы в гимназии
Иван Григорьевич написал
много книг, среди которых
были книги по латинской и
греческой фразеологии, ла-
тинская и греческая хрестома-
тии, переводы римских и гре-
ческих писателей. Некоторые
произведения обоих прадедов
можно найти в Российской Го-
сударственной библиотеке,
кое-что сохранилось в домаш-
нем архиве. Так же как Алек-
сей Григорьевич Баранов,
Иван Григорьевич за служеб-
ные заслуги был утвержден в
дворянском достоинстве.

Моя двоюродная бабушка -
дочь учителя древних языков
в Черниговской мужской гим-
назии Юлиана Антонюка На-
дежда Каш - после окончания
в 1907 году Житомирской
женской гимназии получила
звание домашней учительни-
цы по французскому и немец-
кому языкам, географии и ис-
тории, естествоведению и ги-
гиене, физике и космографии,
педагогике, рисованию и чис-
тописанию, а также пению,
гимнастике и танцам. Вот та-
кими широкообразованными
были домашние учительницы
в начале прошлого века! В
следующем году она окончи-
ла дополнительный класс Пе-
реяславской женской гимна-
зии и получила свидетельство
о присвоении ей звания до-
машней наставницы по рус-
скому языку и математике, а
после окончания в 1912 году
женской гимназии с художе-
ственными классами М.Лох-
вицкой-Скалон в Петербурге
была допущена к преподава-

моей мамы - Галины Амосов-
ны Каше. Родилась она летом
1908 года, когда семья ее отца
жила на даче в поселке Олли-
ла (ныне Солнечное Ленинг-
радской области), первые
годы жизни провела в Петер-
бурге и Кронштадте. Когда на-
чалась Первая мировая вой-
на, семья переехала в Москву
и поселилась на Волхонке у
деда в доме гимназии. После
учебы в частном учебном за-
ведении В.Сумароковой в Ка-
лошином переулке, а затем в
гимназии Е.Пичинской в Но-
винском проезде десятилет-
няя девочка осталась за хо-
зяйку - умерли ее мама и стар-
ший брат. В 1925 году моя
мама окончила «Единую Тру-
довую Советскую Школу №15
Хамовнического района» (пе-
чать на свидетельстве) и по-
ступила на курсы чертежни-
ков. Впоследствии, в эвакуа-
ции в северном городе Котла-
се, умение чертить спасло
нас: она работала чертежни-
цей и получала рабочую про-
довольственную карточку, что
и помогло нам выжить.

В 1939 году Галина Амосов-
на восстанавливается в Мос-
ковском государственном пе-
дагогическом институте им.
В.И.Ленина (ныне Московский
педагогический государствен-
ный университет), учеба в ко-
тором была надолго прервана
из-за болезни. Я не устаю по-
ражаться ее целеустремлен-
ности и воле: будучи в эвакуа-
ции, не имея возможности
вернуться в Москву, так как
столица была на военном по-
ложении и въезд в нее был
закрыт, мама посылает зап-
рос в Кировский педагогичес-
кий институт о сдаче экзаме-
нов и получает интересный от-
вет: «При выезде на к/п необ-
ходимо иметь при себе пас-
порт, данное отношение и
справку о сдаче хлебной кар-
точки на время поездки. Без
этих документов хлеб выда-
ваться не будет». Не знаю,
сдала ли она хлебную карточ-
ку, но все экзамены сдала на
«отлично»! Последние экза-
мены на дефектологическом

сотрудником сектора логопедии. В 1983 году
специализированный совет института утвер-
дил ее научным корреспондентом АПН СССР.
Более двух десятков научных трудов сохрани-
лись у нас в домашнем архиве. Книги, учебни-
ки, статьи, методики, методические руковод-
ства и пособия пользовались огромным спро-
сом у специализированных дошкольных и
школьных учреждений буквально всей стра-
ны. Отовсюду приходили запросы с просьбой
прислать экземпляры тех или иных печатных
и даже рукописных материалов, научных раз-
работок, методических рекомендаций. Тира-
жи книг расходились моментально, их не хва-
тало, мама часто отправляла в глубь страны,
куда они не доходили, свои рабочие экземп-
ляры или покупала их в магазине «Педагоги-
ческая книга». За некоторые книги постанов-
лением президиума АПН СССР Галине Амо-
совне были присуждены первые премии Ака-
демии педагогических наук СССР и вручены
соответствующие дипломы. Не стало мамы в
1986 году. Последним прижизненным издани-
ем была книга «Подготовка к школе детей с
недостатками речи», выпущенная в 1985
году, когда маме шел уже семьдесят восьмой
год, а выпуском последних двух книг занима-
лась уже в 1988-1989 годах ее ученица и соав-
тор Т.Филичева. До сих пор, вот уже более
тридцати лет, ее труды живут и продолжают
приносить пользу. В 2002 году была издана
книга «Основы логопедии», где приведены в
качестве рекомендаций программы и методи-
ки Г.Каше. Служат ее книги в настоящее вре-
мя и в качестве учебных пособий студентов
Педагогического университета, они пользу-
ются такой популярностью, а автор таким ува-
жением, что когда на факультете узнали, что
в университете учится и работает правнучка
Галины Амосовны Екатерина Кулевская, то
старались сказать ей очень теплые слова о ее
прабабушке.

Ныне живущие Кулевские тоже стараются
внести свой вклад в педагогическую деятель-
ность. Судить о них будем позднее, а я скажу
здесь лишь самое основное. Мой старший сын
Александр Александрович после окончания
Российского университета дружбы народов
преподавал на факультете экономики и права,
а также сельскохозяйственном факультете
этого университета, теперь ведет работу со
студентами из многих стран мира. Жена млад-
шего сына Наталия Владимировна окончила
Московский государственный гуманитарный
университет им. М.А.Шолохова и в настоящее
время работает психологом в московской
школе №1847, выявляет психолого-педагоги-
ческие отклонения учеников, помогая им, осо-
бенно в подростковом возрасте, справиться с
первыми жизненными трудностями.

Алла КУЛЕВСКАЯ (РАДОМСКАЯ)Алла КУЛЕВСКАЯ (РАДОМСКАЯ)Алла КУЛЕВСКАЯ (РАДОМСКАЯ)Алла КУЛЕВСКАЯ (РАДОМСКАЯ)Алла КУЛЕВСКАЯ (РАДОМСКАЯ)
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ир, в котором мы живем, нередко име-
нуется постхристианским, а иногда и
пострелигиозным. За этим термином

кроется страшный диагноз духовно-нравствен-
ного состояния, в котором оказалось общество
многих стран. Происходящее там связано с по-
пыткой подвергнуть сомнению фундаменталь-
ные, непреложные, Богом заложенные в чело-
веческую природу, а потому абсолютные и уни-
версальные нормы морали, пересмотр которых
грозит огромными опасностями для человечес-
кого общества, потому что в результате грани-
цы между добром и злом размываются, а поня-
тие справедливости, по укорененности в нрав-
ственной природе человека ставшее универ-
сальным, интерпретируется в соответствии с
господствующими философскими и даже поли-
тическими установками.

Если задуматься о том, что такое справедли-
вость, то мы выходим на идею Бога, потому что
справедливость универсальна, и до недавнего
времени не возникало никаких сомнений, как
это понятие следует интерпретировать. А если в
основе понятия универсальная истина, то она
превышает возможности человеческого ума,
человеческой инициативы и даже коллективно-
го разума народов и сообществ. Однако сегод-
ня справедливым, а значит и нравственным,
стало считаться только то, что с новыми господ-
ствующими философскими и политическими
установками находится во взаимодействии. И,
напротив, всяческому порицанию, вплоть до
отказа в праве на существование, подвергает-
ся иной взгляд, который демонизируется поли-
тически и идеологически ангажированными
СМИ. Если в понятие нравственности и спра-
ведливости вносится относительность, то само
это понятие разрушается. «Хорошо то, что хо-
рошо для великой Германии» - известный те-
зис. И нравственность исчезла. Когда мы нрав-
ственность обуславливаем коллективными,
корпоративными, классовыми, идеологически-
ми и прочими факторами, мы отказываемся от
нравственного начала. И сегодня, когда нам го-
ворят, что нравственно только то, что поддер-
живается мировыми СМИ, а все остальное без-
нравственно, то мы перед собой имеем ту же
самую проблему, через которую человечество
уже проходило на путях разрушения нравствен-
ных начал.

Идея абсолютного ценностного приоритета
свободы, свободы выбора, подчеркиваю, и от-
каза от приоритета нравственной нормы, стала
для западной цивилизации своего рода бомбой
замедленного действия, поражающий эффект
которой становится в полной мере очевидным
лишь нам, людям XXI века, потому что наши
предшественники, находясь под обаянием темы
свободы, с легкостью поддерживали различно-
го рода новшества, в том числе и законодатель-
ные, не задумываясь о том, что абсолютизация
свободы выбора в отрыве от нравственных ус-
тановок смертельно опасна для человека и для
общества, потому что выбрать-то можно и зло.
Мы видим, какой драмой порой оборачивается
ложно понятая свобода. Все это происходит от-
того, что из сознания и жизни людей исключает-
ся высшая справедливость и высшая правда.
Последствия такой апостасии плачевны для че-
ловеческого общества, оно становится нежиз-
неспособным.

Люди попытались решить эту проблему, де-
лая акцент на идее главенства права. В таком

СВЯТОЕ ДЕЛО

Нельзя подвергать сомнению
абсолютные и универсальные

нормы морали
случае свобода личности огра-
ничивается лишь законами,
которые призваны корректиро-
вать поведение человека, да-
вать ответы на то, что дозволе-
но, а что нет. Но зачастую ми-
ровоззренческие взгляды на
тему свободы врываются и в
сферу права, внося огромное
внутреннее напряжение в зако-
нодательную систему и пагуб-
но влияя на личную и обще-
ственную нравственность. При-
меры известны. Это и легали-
зация так называемых однопо-

лых союзов, и узаконивание
эвтаназии, и введение в обще-
ственную жизнь отдельных
опасных элементов ювеналь-
ной юстиции. Все эти юриди-
чески закрепленные новации,
противоречащие подчас не
только нравственным ценнос-
тям, но даже общечеловечес-
кому здравому смыслу и ин-
стинкту самосохранения, полу-
чают все большее распростра-
нение и признание некоторых
государств.

К сожалению, упомянутые
поведенческие законодатель-
ные идеи сегодня пропаганди-
руют и даже навязывают Рос-
сии. И в значительной мере от
активной позиции российских
парламентариев будет зави-
сеть способность нашей стра-
ны устоять перед лицом совре-
менных псевдоценностей, гу-
бительных для личности и че-
ловеческой цивилизации в це-
лом.

Не ставя под сомнение зна-
чение свободы, мы говорим о
других ценностных приорите-
тах. На XVIII Всемирном Рус-
ском Народном Соборе, в кото-
ром принимали участие пред-
ставители Церкви, лидеры

крупнейших общественных
сил, в частности представите-
ли всех парламентских партий
страны, было четко сказано, о
каких фундаментальных цен-
ностях идет речь. И формули-
руя этот набор ценностей, мы
исходили из анализа своей
собственной истории, потому
что заниматься подобного
рода дефинициями в отрыве от
реального исторического кон-
текста всегда опасно. И мы
взяли этапы исторического
развития России: Древняя

Русь, связанная с Византией;
Российская империя; револю-
ция; Советский Союз; новая
Россия - и задали себе простой
вопрос: а можно ли в каждом
из этих исторических этапов
выявить принципиально важ-
ное, что отличало ту эпоху, что
сохраняет свою непреходящую
ценность для современной
жизни? И ответили: да.

Древняя Русь, Святая Русь -
доминанта святости и высоты
человеческого духа. Мы обо-
значили эту ценность словом
вера.

Российская империя, пре-
вратившая небольшую страну
в колоссальную мировую им-
перию от океана до океана. И
мы нашли слово, которым по-
крывается эта реальность, -
державность.

Затем революция. Ни у кого
не было стремления и жела-
ния представить лубочную
картину этого страшного явле-
ния. Но возникает вопрос: а
что-то хорошее было, или
только кровь, только влияние
иностранных центров, только
навязывание России иного, не
свойственного ей в то время
образа жизни? А положитель-

ное было что-то, или только
глупое, извините, тупое следо-
вание указаниям из-за рубежа
через соответствующие поли-
тические силы внутри страны?
Мы ответили: было стремле-
ние людей к справедливости.
Если бы этого стремления не
было, то никакая бы пропаган-
да не сработала.

А в советское время? Как
только начинаем говорить о
советском времени - одни иде-
ализируют, другие демонизи-
руют. А было нечто такое, что

это время породило и что се-
годня мы смело можем при-
нять, включить в свою соб-
ственную философию жизни?
Было - солидарность. И никог-
да не надо забывать подвиг на-
шего народа, и не только воен-
ный подвиг. А те самые комсо-
мольцы, которые на целину
ехали, БАМ строили, не полу-
чая за это никаких наград и
привилегий? Это чувство лок-
тя, желание общими усилиями
сделать добро для своей стра-
ны. Итак, солидарность.

И, наконец, новая Россия.
Что только не говорится по по-
воду новой России. А ведь
именно в новой России мы ста-
ли делать акцент на правах че-
ловека, на правах людей, на
человеческом достоинстве, на
свободах. Разве можно это иг-
норировать и сказать, что все
плохо? И мы обозначили эту
эпоху словом «достоинство».

И получилось - вера, дер-
жавность, справедливость, со-
лидарность и достоинство.
Чуть раньше, на XV Соборе,
мы сформулировали еще бо-
лее широкий перечень ценнос-
тей, лежащих в основе нацио-
нальной идентичности. Кроме

перечисленных, это мир, един-
ство, нравственность, чест-
ность, патриотизм, милосер-
дие, семья, культура, нацио-
нальные традиции, благо чело-
века, трудолюбие, самоограни-
чение, жертвенность. В этом
перечне присутствует и свобо-
да - не как единственная или
главенствующая и подавляю-
щая все другие ценности, но
как одна из многих важных ба-
зисных ценностей. Убежден: не
следует идею свободы проти-
вопоставлять другим фунда-
ментальным ценностям. Те,
кто хотел бы предать их забве-
нию или принизить их, должны
понимать, что ослабляют сло-
жившийся веками обществен-
ный уклад, который создал
наше общество и делает его
стабильным.

Тенденциям хаоса и конф-
ликта (эти тенденции достаточ-
но очевидны) мы противопос-
тавляем великий религиозно-
политический синтез, некий
социальный идеал, еще в XIV
веке провозглашенный святым
преподобным Сергием Радо-
нежским: «Воззрением на Свя-
тую Троицу побеждать ненави-
стную рознь мира сего». В XIX
веке русские мыслители гово-
рили о том же самом, указывая
на начала соборности в нашей
народной жизни. Сегодня, опи-
сывая этот идеал на языке со-
циальной философии, мы на-
зываем его «солидарным об-
ществом», где ради достиже-
ния общего блага тесно со-
трудничают между собой раз-
личные этнокультурные, соци-
альные, профессиональные,
религиозные и возрастные
группы. В таком обществе со-
трудничают, а не конфликтуют
между собой народ и власть,
не конфликтуют этносы и рели-
гии, и даже политические
партии не конфликтуют.

Сохраняя трезвое отноше-
ние к истории, не забывая о тя-
желых, а порой и позорных ее
страницах, необходимо отка-
заться от «гражданской войны
воспоминаний», от привнесе-
ния в политическую борьбу
этой войны. Идея единства и
непрерывности исторической
памяти, защиты нашего насле-
дия от фальсификаций, от
предвзятого истолкования реа-
лий прошлого должна стать
ценностной базой сотрудниче-
ства политических сил.

Нынешний 2015 год имеет
особое символическое значе-
ние. Мы будем отмечать две
значительные для нас истори-
ческие даты: 1000-летие со дня
кончины крестителя Руси, свя-
того князя Владимира, и 70-ле-
тие великой Победы нашего
народа. Одно из этих событий
отсылает нас к религиозному
выбору Руси, другое - к его по-
следствиям, когда наш народ,
воспитанный на тысячелетних
православных идеалах спра-
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жизненно необходимого навы-
ка в XXI веке для развития ин-
новаций и роста производи-
тельности. Школьников вовле-
кают в творческий процесс, ис-
пользуя различные элементы
искусства. Дети учатся воспри-
нимать произведения искусст-
ва, формулировать идеи, со-
здавать свои образцы с учетом
социального, культурного и ис-
торического контекста. В на-
чальной школе на творческих
занятиях детей учат выражать
свои собственные мысли, рас-
сказывать истории, используя
элементы изобразительного
искусства, театра, танца. В
средней школе упор делают на
развитие навыков в различных
сегментах эстетического обра-
зования, а также отводят время
на преподавание теории и ис-
тории искусства, прежде всего
искусства Европы, Австралии и
Азии.

зыкальный коллектив «Вива
Австралия» (Viva Australia) в
школьных образовательных
программах стремится привить
любовь к классической музыке
и вдохновить их к созданию
собственных музыкальных про-
изведений. К искусству танца и
развитию у детей пластики дви-
жений приобщает один из из-
вестных профессиональных
танцевальных коллективов
аборигенов «Бангарра Дэнс»
(Bangarra Dance). В качестве
примера музейной педагогики
можно привести программу по
эстетическому развитию «Шко-
ла портрета», организованную
Национальной портретной га-
лереей для детей разных воз-
растных категорий начиная с
дошкольного возраста. Следу-
ет подчеркнуть, что в целом эти
программы и аналогичные про-
граммы других творческих кол-
лективов Австралии учитывают

Хочется также отметить уни-
кальный проект «Комната пе-
ния» (Song Room), цель которо-
го воспитание искусством детей
из неблагополучных семей.
Программа предусматривает
еженедельные занятия в шко-
лах в течение 6-18 месяцев по
предметам художественного
цикла с учетом индивидуальных
потребностей определенной
группы детей. В результате реа-
лизации этой программы улуч-
шались психоэмоциональное
состояние детей, посещаемость
ими школы и успеваемость.
Кстати, в рамках этого же про-
екта недавно заработала пер-
вая национальная интерактив-
ная платформа «ARTS: LIVE»,
предназначенная для всех учас-
тников образовательного про-
цесса в области искусств: для
учителей, занимающихся пре-
подаванием, деятелей искусст-
ва, школьников. Информацион-

ВОСПИТАНИЕ

В Австралии ценят искусство
во всех его проявлениях

Помимо обязательной про-
граммы по предметам эстети-
ческого цикла, в Австралии
широко развита практика при-
влечения профессиональных
деятелей искусства к образова-
тельной деятельности, прежде
всего в начальной школе и в
младших классах средней шко-
лы. Наиболее распространен-
ной стала программа «Деятели
искусства в школе» (Artists in
Schools program), финансируе-
мая национальными и регио-
нальными правительственны-
ми организациями. Программа
предусматривает работу пред-
ставителей из разных сфер ис-
кусства (изобразительное ис-
кусство, театр, медиаискусст-
во, литература) в течение от 1,5
до 3 месяцев в школах над оп-
ределенными проектами, в ко-
торых принимают активное
участие школьники. В то же
время в рамках проектов и
школьные учителя получают
дополнительные навыки для
преподавания тех или иных
тем, связанных с искусством.
Следует отметить, что с 1-го по
7-й класс детей учит один учи-
тель, который преподает им
все предметы. В подобной про-
грамме, к примеру, в штате
Виктория ежегодно участвуют
до 40 деятелей искусства начи-
ная с 1978 года. При этом пред-
полагается, что творческие ра-
ботники должны иметь специ-
альный сертификат для работы
с детьми в школе (Working with
Children Check).

В эстетическом воспитании
детей активное участие прини-
мают известные творческие
коллективы Австралии, осуще-
ствляющие свои образователь-
ные проекты, как в рамках
школьного процесса, так и во
внеурочное время. Нацио-
нальный путешествующий те-
атр «Белл Шекспеар» (Bell
Shakespeare) реализует одно-
двухнедельные театральные
проекты во многих школах по
всей стране, знакомя ребят с
творчеством Шекспира и дру-
гих известных драматургов с
учетом реалий современной
жизни. Образовательные теат-
ральные программы предлага-
ет «Сидней театер компани»
(Sydney Theatre Company). Му-

национальный образователь-
ный стандарт в области искус-
ства.

Значительную роль в худо-
жественном образовании де-
тей играет государственная
корпорация «Уиндмил перфор-
минг артс» (Windmill Performing
Arts). В Австралийском законо-
дательстве эта компания обо-
значена как Австралийская
компания детского творчества
Австралии (Australian Children’s
Performing Arts Company). Ком-
пания «Уиндмил перформинг
артс» - инициатива, направлен-
ная на развитие сотрудниче-
ства между творческими работ-
никами, преподавателями,
компаниями и учреждениями
при запуске нового проекта,
установлении партнерских свя-
зей, проведении совместных
презентаций, организации оз-
накомительных поездок и про-
ведении исследований. Со дня
своего основания в 2002 г. ком-
пания организует на нацио-
нальном и международном
уровнях детские представле-
ния в таких областях искусства,
как театр, опера, музыка, та-
нец, балет и кукольный театр. В
основе деятельности «Уиндмил
перформинг артс» лежит
стремление к всестороннему
развитию у детей когнитивных
способностей. Для этого компа-
ния в партнерстве с универси-
тетами и другими образова-
тельными учреждениями ини-
циировала осуществление та-
ких стратегических программ,
как профессиональная подго-
товка преподавателей и твор-
ческих работников, проведение
семинаров по искусству для
семей и исследования в облас-
ти художественного образова-
ния. Одним из проектов, осу-
ществляемых компанией со-
вместно с одним из универси-
тетов, стал проект «Детские
голоса». Это долгосрочный
проект по изучению и докумен-
тированию результатов влия-
ния спектаклей и концертов на
эффективность обучения де-
тей. Результаты исследований
компания использует для орга-
низации новых представлений,
а также для официальной
оценки качества художествен-
ного образования в Австралии.

ные технологии достаточно ак-
тивно используют в австралийс-
ких школах, что позволяет в до-
статочной степени оптимизиро-
вать процесс обучения.

Замечательную возмож-
ность ознакомить детей с раз-
личными видами искусства,
вовлечь ребят в творческий
процесс предоставляют раз-
личные специализированные
фестивали. Самый известный -
фестиваль Out of the Box. Дос-
ловно перевести достаточно
трудно, но как один из вариан-
тов - «Особенный фестиваль».
Фестиваль, целевая аудитория
которого дети в возрасте до 8
лет, проводится раз в два года
в Брисбене, столице штата
Квинсленд. Основная задача
«Особенного фестиваля» - ак-
тивное вовлечение детей в
творческий процесс и культур-
ную жизнь города.

Форуму «Группа двадцати» -
в Кэрнсе (город в северо-вос-
точной части штата Квинсленд)
проходила встреча глав мини-
стерств финансов и центробан-
ков стран Большой двадцатки -
местные власти посвятили спе-
циальный конкурс школьных
рисунков «Почему мы любим
Квинсленд» (G20 School Art
Competition «Why we love
Queensland»). Организаторы
отмечали, что цель конкурса
состоит в том, чтобы участники
встречи «Группы двадцати»
«...полюбили нашу прекрасную
природу...». Можно вспомнить,
что Кэрнс - столица Большого
Барьерного кораллового рифа,
город окружен уникальным
влажным тропическим лесом.
Эти темы наряду с другими
были отражены в детских ри-
сунках, которые были разме-
щены на стенде длиной в 70 м,
установленном в конгресс-цен-
тре Кэрнса, где проходили за-
седания руководителей финан-
совых органов стран Большой
двадцатки. Один из членов
парламента Австралии отме-
тил, что этот стенд появился «...
благодаря креативности и
творческому воображению на-
ших детей».
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овременная культура Австра-
лии, во многом несущая в
себе британские корни и на-

следие аборигенов, в последние
годы стремительно развивается под
воздействием культурных традиций
иммигрантского населения (около
30% населения Австралии родились
за рубежом, примерно столько же
граждан - во втором поколении в се-

мьях мигрантов). Такая смесь куль-
тур прекрасно характеризует нацио-
нальные особенности Австралии,
где искусство ценят во всех его про-
явлениях. Творческие индустрии
страны имеют заслуженную гло-
бальную репутацию из-за инноваци-
онных идей, а также играют замет-
ную роль в австралийской экономи-
ке. Недаром новая национальная
культурная политика, принятая в
2013 году, имеет название «Креа-
тивная Австралия».

Развитие искусства поддержива-
ет правительство Австралии. Боль-
шое внимание в стране уделяют ху-
дожественному образованию подра-
стающего поколения, в первую оче-
редь в период школьного обучения.

Школьная система Австралии со-
стоит из подготовительного класса
(в некоторых штатах страны эту
роль выполняет детский сад) и сле-
дующих за ним 12 классов началь-
ной и средней школы. В среднем ав-
стралийские дети идут в школу с
шести лет (зависит от штата). До 12
лет они учатся в начальной школе
(Primary school), до 16 лет - на пер-
вой ступени среднего образования
(младшая средняя школа - Junior
secondary), до 18 лет - на второй сту-
пени среднего образования (стар-
шие классы средней школы - Senior
secondary). По окончании 12-летки
австралийские дети получают аттес-
тат Australian Year 12.

Традиционно учебные планы раз-
рабатывал каждый штат или терри-
тория Австралии самостоятельно, в
том числе программы по предметам
эстетического цикла. В настоящее
время существует единый общена-
циональный учебный план (стан-
дарт), в который включены пять дис-
циплин: изобразительное искусство,
музыка, танцы, театр, медийные ис-
кусства. Предполагается, что в на-
чальной школе предметам эстети-
ческого цикла должны уделять не
менее 100-120 часов, в средней шко-
ле - не менее 160 часов в год, при-
чем в старших классах ученики име-
ют возможность выбрать специали-
зацию по определенному предмету.

По последним опросам, более
90% австралийцев полагают, что
искусство должно быть важной со-
ставляющей образования каждого
ребенка. Педагогический подход в
Австралии в эстетическом воспита-
нии ориентирован на развитие инди-
видуальной креативности детей, ко-
торую рассматривают в качестве

ведливости и братства, избавил мир от
порабощения нацистами, возомнившими
себя «расой господ», а другие народы -
сборищем недочеловеков, обреченных на
вечное рабство. Тогда, встав единым
фронтом, объединив практически все
силы народа, мы достигли победы.

На примере этих сопоставлений видно,
что именно духовно осмысленный, ценно-
стный подход лучше всего помогает по-
нять единство и непрерывность нашей
истории. Мы видим, что Россия остава-
лась Россией во все века, при всех фор-
мах правления и всех политических режи-
мах. Дай Бог, чтобы это было всегда.

Сегодня наша страна находится на по-
роге нового исторического выбора, ново-
го этапа развития. В этот момент мы дол-
жны подумать над тем, как, не копируя
что-либо по старым шаблонам, а возвы-
шаясь до уровня подлинного социального
творчества, прийти к новому мировоз-
зренческому синтезу. Цель его в том, что-
бы взять все лучшее, что было в нашем
прошлом, и построить на этой основе фун-
дамент будущего. Стремление к справед-
ливости должно не раскалывать обще-
ство, не вести нас к новому витку ненави-
сти и розни, но служить достижению соци-
альной гармонии, наполнению конкрет-
ным содержанием не только политичес-
ких, но и социально-экономических прав
наших граждан. Забота о защите подлин-
ных интересов ребенка требует поставить
во главу угла заботу о семье, определить,
признать и защищать право родителей на
воспитание детей. В этом году в Концеп-
ции государственной семейной политики
был ясно признан принцип презумпции
добросовестности родителей в осуществ-
лении их прав, и это очень важно. Думаю,
этот принцип должен стать одним из ори-
ентиров при развитии норм семейного
права.

Особо хотел бы отметить такую важ-
нейшую сферу церковно-государственно-
го взаимодействия, как развитие духовно-
нравственного компонента в школьном
образовании. И в связи с этим хотел бы
коснуться вопросов, которые, на мой
взгляд, нуждаются в скорейшем совмест-
ном решении. Это расширение препода-
вания курса «Основы религиозных куль-
тур и светской этики» на все годы обуче-
ния в школе. На Рождественских чтениях
мы говорили о том, что этот курс ограни-
чен только 34 часами, это капля в море.
Этот курс был рассчитан на воспитание не
только нравственного сознания ребенка,
но и его национального самосознания, на
защиту всех тех ценностей, о которых мы
сейчас говорим. Нет такого другого пред-
мета. И только 34 часа в одном лишь 4-м
классе. А какие последствия этого? Труд-
ности с подготовкой преподавателей.
Ради 34 часов зачем проходить какие-то
специальные курсы, повышать квалифи-
кацию? Поэтому важно распространить
это на все годы обучения, а может быть,
даже и на высшую школу, подумать, в ка-
ких категориях должны преподавать эти
дисциплины, может быть, с большим фи-
лософским уклоном. Молодежь тоже дол-
жна обновлять в себе все те важные идеи,
которые закладывают семейным воспита-
нием, тем курсом, о котором я сейчас го-
ворю, чтобы противостоять, насколько это
возможно, опасным и разрушительным в
отношении человеческой личности влия-
ниям извне.

Другая проблема - это финансирование
православных школ и гимназий. Здесь
проблема заключается в том, что все это
финансируется по остаточному принципу,
и получается, что люди в каком-то смысле
дискриминируются по религиозному прин-
ципу. Желают отец или мать отдать ребен-
ка в православную школу, но если нет ка-
кого-то богатого спонсора, они обрекают
этого ребенка на ущемленное, ограничен-
ное образование, потому что не хватает
средств, чтобы на высоком уровне осуще-
ствлять работу этих школ. А ведь в них
учатся российские граждане, и, может
быть, следует подумать о том, чтобы эти
школы по крайней мере в рамках государ-
ственного образовательного компонента
финансировали так же, как и любую дру-
гую школу, потому что они выдают аттес-
таты государственного образца.
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ероприятие состоя-
лось в формате коман-
дных соревнований. С

каждой стороны приняли уча-
стие по 10 спортсменов, тре-
нер и руководитель команды.
Команды Минска, Израиля и
Московской области были
представлены членами сбор-
ных своих регионов - воспи-
танниками СДЮШОР и
ДЮСШ, победителями и учас-
тниками первенств Европы по
боксу и международных со-
ревнований. Практически все
спортсмены сборных команд -
обладатели спортивных раз-
рядов, званий «кандидат в ма-
стера спорта» и «мастер
спорта», за исключением не-
скольких перворазрядников.
У многих спортсменов счет
проведенных боев перевалил
за 100, а у некоторых и за 170,
что говорит о колоссальном
опыте.

Сборная Москвы была
представлена воспитанника-
ми системы дополнительного
образования - обучающимися
образовательных организа-
ций Департамента образова-
ния. Все спортсмены команды
Москвы прошли отбор и были
победителями и призерами
соревнований Школьной
спортивной лиги единоборств
по боксу Спартакиады воспи-

Посвящается Победе

На церемонии закрытия
спортсменов награждали ве-
теран Великой Отечественной
войны Владимир Васильев и
судья международной катего-
рии по боксу Юрий Шмакалов.

Соревнования проводили
в преддверии еще одной па-

В соответствии с календарным планомВ соответствии с календарным планомВ соответствии с календарным планомВ соответствии с календарным планомВ соответствии с календарным планом
Центра организационно-методическогоЦентра организационно-методическогоЦентра организационно-методическогоЦентра организационно-методическогоЦентра организационно-методического
обеспечения физического воспитанияобеспечения физического воспитанияобеспечения физического воспитанияобеспечения физического воспитанияобеспечения физического воспитания
в ФОК «Гелиос» состоялисьв ФОК «Гелиос» состоялисьв ФОК «Гелиос» состоялисьв ФОК «Гелиос» состоялисьв ФОК «Гелиос» состоялись
Международные соревнованияМеждународные соревнованияМеждународные соревнованияМеждународные соревнованияМеждународные соревнования
попопопопо боксу между сборными командамибоксу между сборными командамибоксу между сборными командамибоксу между сборными командамибоксу между сборными командами
обучающихся Департаментаобучающихся Департаментаобучающихся Департаментаобучающихся Департаментаобучающихся Департамента
образования, Минска, городовобразования, Минска, городовобразования, Минска, городовобразования, Минска, городовобразования, Минска, городов
Московской области и сборнойМосковской области и сборнойМосковской области и сборнойМосковской области и сборнойМосковской области и сборной
Израиля, посвященные 73-йИзраиля, посвященные 73-йИзраиля, посвященные 73-йИзраиля, посвященные 73-йИзраиля, посвященные 73-й
годовщине разгрома немецко-годовщине разгрома немецко-годовщине разгрома немецко-годовщине разгрома немецко-годовщине разгрома немецко-
фашистских войск под Москвойфашистских войск под Москвойфашистских войск под Москвойфашистских войск под Москвойфашистских войск под Москвой
ввввв Великой Отечественной войнеВеликой Отечественной войнеВеликой Отечественной войнеВеликой Отечественной войнеВеликой Отечественной войне
1941-1945 годов.1941-1945 годов.1941-1945 годов.1941-1945 годов.1941-1945 годов.

танников дополнительного об-
разования Департамента об-
разования.

Несмотря, казалось бы, на
разницу в классе спортсме-
нов, боксерам Москвы во
встрече с командой Московс-
кой области после проигрыша
в первых двух встречах уда-
лось сравнять счет и в итоге
победить со счетом 5:4. Во
второй встрече с командой
Белоруссии до последней ка-
тегории, до завершающего

боя было неясно, кто же одержит победу. К де-
вятой встрече счет был 4:4. В заключительном
поединке в равном бою победил спортсмен из
команды Департамента образования Москвы,
что дало возможность одержать победу в кон-
кретном матче и по итогам двух матчей стать
победителями турнира в целом.

На соревнования были приглашены ветера-
ны Великой Отечественной войны из Восточ-
ного округа. Много теплых благодарственных
слов было сказано в этот день в их адрес. Со-
ревнования сопровождались историческими
экскурсами в тяжелейшие военные времена
для нашей страны.

мятной даты - 71-летия осво-
бождения Белоруссии в Вели-
кой Отечественной войне. В
рамках празднования этой
даты планируется ответная
поездка в Минск сборной бок-
серов Москвы в мае 2015
года.

СПОРТ
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многоборье (личное пер-
венство, командный за-
чет) соревновались 213

гимнасток из 11 округов Моск-
вы, школы Ольги Капрановой и
СК «КолибриСтар». В показа-
тельных упражнениях выступи-

СПОРТ

«Рождественский бал» - праздник
художественной гимнастики

ли 88 спортсменок (9 команд)
из 5 округов Москвы (ЮАО,
ЗАО, ЗелАО, ЮВАО и СК «Ко-
либриСтар»), а также две юные
воспитанницы Академии
спорта Ирины Винер.

Во многом успешному про-
ведению соревнований способ-
ствовала судейская коллегия:
главный судья - судья междуна-
родной категории, десятикрат-
ная чемпионка мира, Европы,
участница Олимпийских игр в
Пекине Ольга Капранова, глав-
ный секретарь - мастер спорта
международного класса, вось-
микратная чемпионка России в
групповых упражнениях, судья
1-й категории Александра Ку-
зина.
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Четверг, 19
Новодевичий монас-
тырь
Экскурсия для ветера-
нов педагогического
труда учреждений
городского подчине-
ния.
Начало в 10.00.

Концертный зал
Третий молодежный
международный
фестиваль искусств
хоровых коллективов.
Начало в 12.00.

Госпиталь №1 ветера-
нов войн
70-летию Победы
посвящается
«Сыны Отечества»
Концерт Народного
коллектива хора
учителей и вокально-
хоровой студии хора
для ветеранов войн
госпиталя №1.
Начало в 15.00.

Литературный музей
А.С.Пушкина
Лекция-экскурсия
«Капитанская дочка»
для учителей литера-
туры - участников
проекта «Познавай и
совершенствуйся»
(цикл 1).
Начало в 16.40.

Театральный зал
Клуб любителей
театра
«Пушкин и Мольер»
Литературно-
драматургическая
композиция теат-
рального коллектива
на французском
языке.
Начало в 19.00.

Пятница, 20
ТЦСО «Даниловский»
Концерт оперной
студии «Созвездие».
Начало в 13.30.

Концертный зал
Дню защитника
Отечества
посвящается
«Как служил солдат»
Концерт Народного
коллектива эстрадного
ансамбля «Мелодия».
Начало в 19.00.

Суббота, 21
Театральный зал
Клуб любителей
театра
Творческий вечер
участников Народного
драматического театра
Сергеевой Н.А.,
Кауркиной Г.Т.,
Ардзынба А.К.
Начало в 17.00.

Воскресенье, 22
Концертный зал
Клуб любителей
музыки
«Праздник оперы»
Концерт солистов
оперной студии
«Созвездие».
Начало в 14.00.

Московский
городской

Дом учителя
приглашает
в феврале

Театральный зал
Клуб любителей
театра
Э.Шмитт «Отель
двух миров»
Спектакль театра-
студии «Версия».
Начало в 17.00.

Дом-музей Б.Л.Пас-
тернака
«Грехи поэта
выправит игра»
Литературно-
драматургическая
композиция театра-
студии «Горизонт».
Начало в 17.00.

Вторник, 24
Дом-музей
Тропинина
Экскурсия для
ветеранов педагоги-
ческого труда ЗАО.
Начало в 10.00.

Центр детского
развития и
семейного досуга
«Ковчег»
Поэтический вечер
участника
театрального
коллектива на
французском языке
В.Чехомова,
посвященный
творчеству А.Блока.
Начало в 16.00.

Среда, 25
М/О, усадьба
Мураново
Экскурсия для
ветеранов педагоги-
ческого труда ЦАО.
Начало в 09.00.

ТЦСО «Арбат»
Концерт академи-
ческого хора
ветеранов педагоги-
ческого труда.
Начало в 12.00.

ГБОУ гимназия
№1569 «Созвездие»
Стажировочная
площадка для
заместителей
директоров школ
г. Москвы - участни-
ков культурно-
образовательного
проекта «Использо-
вание эффективных
педагогических
технологий в обуче-
нии и развитии
одаренных детей»,
зарегистрированных
на сайте ГБУ МГДУ
mgdu.dogm.mos.ru
Начало в 16.00.

ГБОУ ВПО МГПУ
Общественно-
педагогическая
акция для молодых
специалистов со
стажем работы 1-5
лет «Учителя года
Москвы и России -
молодым педаго-
гам». Мастер-класс
«Введение в пред-
мет», регистрация
на сайте ГБУ МГДУ
mgdu.dogm.mos.ru
Начало в 16.00.

Театральный зал
Клуб любителей
театра
А.Н.Островский
«Василиса Меленть-
ева»
Спектакль театра-
студии «Горизонт».
Начало в 19.00.

Четверг, 26
Улицы Москвы
Экскурсия для
ветеранов педагоги-
ческого труда
городских коллед-
жей «Мировые
религии».
Начало в 10.00.

ТЦСО «Тверское»
Концерт вокально-
хоровой студии
Народного коллек-
тива хора учителей.
Начало в 14.00.

Концертный зал
Концерт студентов
МГПУ для ветеранов
педагогического
труда ЮЗАО и
ЮВАО.
Начало в 15.00.

ГБПОУ «Воробьевы
горы»
Знакомство с
опытом организации
объединений
дополнительного
образования
«Шахматное коро-
левство» для
учителей начальной
школы в рамках
проекта «Познавай
и совершен-
ствуйся».
Начало в 16.00.

Концертный зал
«Песня в солдатской
шинели»
Концерт хора
учителей «Викто-
рия» ЮЗАО.
Начало в 19.00.

Пятница, 27
Клуб любителей
музыки
Мастер-класс
хормейстера
народного коллекти-
ва хора учителей
Ефасовой К.Р.
Начало в 19.00.

Суббота, 28
Паркетный зал
Клуб любителей
музыки
«Запушили путь
метели»
Концерт молодеж-
ной группы вокаль-
ного коллектива.
Начало в 14.00.

Театральный зал
Клуб любителей
театра
Э. де Филиппо
«Неаполь - город
миллионеров»
Спектакль Народно-
го драматического
театра.
Начало в 17.00.
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асленица - старинный
русский праздник, все-
гда бывший важной ча-

стью московской культуры. В
этом году Музей Москвы в
предпоследние выходные фев-

Масленица: праздник
с чаем, блинами и играми
раля приглашает детей и
взрослых на двухдневный мас-
леничный фестиваль, в про-
грамме которого:

- специальные масленичные
мастер-классы - изготовление
традиционных тряпичных кукол
(берегини, крупенички, куват-
ки) и традиционной глиняной
игрушки;

- квест для детей (от 5 до 14
лет), который начинается с из-
готовления карнавального кос-
тюма и включает в себя

МУЗЕЙ МОСКВЫ НА ЗУБОВСКОМ БУЛЬВАРЕ ПРИГЛАШАЕТ
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ыставка посвящена хо-
рошо известной детской
литературе - произведе-

ниям Пушкина, Чуковского,
Маршака, Михалкова, Барто,
Маяковского, Хармса, Введен-
ского, Блока, Мандельштама.
Их и сегодня читают все дети,
но многое из того, что было
ясно и привычно маленьким со-
временникам поэтов, нынеш-
ние ребята даже не могут себе
представить без подробного
комментария. На выставке в
Музее Москвы будут показаны

ем Музея Москвы и имеют от-
печаток времени, ауру аутен-
тичной вещи. На выставке бу-
дет работать игровая интерак-
тивная зона, где гости смогут
попробовать писать пером и
чернилами или химическим ка-
рандашом, а если на бумаге
появится клякса, промокнуть
ее промокашкой, напечатать
письмо на машинке, вложить
его в конверт и приклеить мар-
ку, помолоть кофе, поиграть на
гуслях, покрутить телефонный
диск или колесо самопрялки,
выпить чаю из самовара, раз-
ложить по авоськам овощи-
фрукты из магазина ИКЕЯ, а в
награду за рассказанное сти-
хотворение еще и получить
ценный подарок. На экскурси-
ях и на занятиях будут читать
стихотворения, а дети найдут
упомянутые предметы на пол-
ках в выставочном простран-
стве. Маленьких посетителей
будут ждать угощения с горя-
чим чаем, баранками и мятны-
ми пряниками. Партнеры выс-
тавки порадуют детей прият-
ными сюрпризами: подарками
и мастер-классами.

Мастер-классы «Мастер-
славля» состоятся в игровой
зоне выставки «Коромысло,
примус, прялка» в Музее Моск-
вы 14-15 февраля, 8-9 марта и
28-29 марта с 10.30 до 19.30.
Рекомендуемый возраст участ-
ников - с 5 лет. Предваритель-
ная запись не требуется.

Дополнительная
информация:

+7 495 739-00-08
media@mosmuseum.ru

«стрельбу по блинам», хожде-
ние на ходулях, перетягивание
каната, битву на подушках;

- роспись импровизирован-
ного городка из картона и его
взятие;

- мастер-класс по истории
празднования Масленицы;

- множество веселых игр и
развлечений.

Главным мероприятием фе-
стиваля, конечно, будет само
чучело Масленицы. Гостей фе-
стиваля ожидает сюрприз - не

просто развлечение, а своеобразный эко-
логический урок. Сперва чучело будет со-
брано из мусора, а не из соломы, а вместо
сжигания - разобрано и распределено по
разным типам в соответствии с правилами
переработки мусора.

Во дворе Музея Москвы состоится яр-
марка подарков, организованная благо-
творительным собранием «Все вместе»,
объединяющим несколько московских
фондов. Здесь можно будет купить пода-
рок к 23 Февраля или 8 Марта (или любо-
му другому случаю), а все доходы от яр-
марки пойдут на благотворительность.

«Коромысло, примус, прялка»: выставка
книг и вещей для смышленых детей

предметы, встречающиеся в стихотворе-
ниях для детей, но уходящие или уже
ушедшие из повседневного обихода.

Даже стихотворения тридцатилетней
давности могут быть не совсем понятны
юным читателям - повседневность меняет-
ся с неумолимой скоростью, вещи теряют
свое назначение, уходят в символическое
и физическое небытие. Зачем опускать
конверт с письмом в почтовый ящик, если
есть электронная почта? Пионер сегодня -
почти такой же полуфантастический пер-
сонаж для дошкольников, как богатырь
или рыцарь. В стихотворении Самуила
Маршака «Вчера и сегодня» пишущая ма-
шинка прощалась с морально устаревши-
ми чернильницей и пером, но в 2015 году
она сама вот-вот канет в Лету. Выставка
«Коромысло, примус, прялка» поможет
детям ознакомиться с вещами, которые
становились героями детской литературы
в прошлом, но отсутствуют сегодня.

Основа для выставки - только те книги,
которые были изданы (переизданы) после
2010 года, а упомянутые в этих произве-
дениях предметы представлены собрани-


